
С толпы 
отечества
протестные настроения 
считают дистанционно

«Ростех» разрабатывает специ-
альное программное обеспе-
чение (СПО), которое поможет 
федеральным и региональным 
властям предсказывать массо-
вые беспорядки, а также предо-
твращать их эскалацию. Для это-
го система будет анализировать 
сообщения в СМИ, данные со-
циальных сетей, «умных» камер 
и других источников. Если бес-
порядки уже начались, искус-
ственный интеллект будет ана-
лизировать поведение толпы 
и рекомендовать силовикам по-
рядок действий. Мнения экс-
пертов о перспективах  проекта 
расходятся: одни считают, что 
действующие в мире цифровые 
платформы уже готовы прово-
дить подобный анализ, а другие 
уверены, что системе потребует-
ся длительное обучение на боль-
шом спектре данных.

К 2022 году ООО «Национальный 
центр информатизации» (структу-
ра ГК «Ростех») разработает СПО для 
предиктивной аналитики митингов 
и беспорядков, рассказал „Ъ“ источ-
ник, знакомый с ситуацией. Работы, 
по его словам, ведутся в рамках про-
екта МЧС «Безопасный город». Поль-
зователями системы будут органы 
исполнительной власти на муници-
пальном и региональном уровнях.

Задача СПО — прогнозирование 
возникновения массовых беспоряд-
ков и динамики их развития в крат-
косрочной перспективе, подтвердил 
руководитель проектного офиса АПК 
«Безопасный город» Объединенной 
приборостроительной корпорации 
Андрей Мишурный. В основе прогно-
зирования, по его словам, будут ле-
жать методы машинного обучения. 
В пресс-службе МЧС также подтверди-
ли, что в рамках «Безопасного города» 
разработан проект методики прогноз-
но-аналитической модели «Массовые 
беспорядки»: «Документ направлен 
на согласование в заинтересованные 
ведомства и органы власти».

„Ъ“ ознакомился с проектом «Ме-
тодики прогнозной и аналитиче-
ской модели „Массовые беспоряд-
ки“» (ПАМ МБ), в котором описаны 
принципы работы будущей системы.
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Очередь за ипотекой просят не занимать
Квадратный метр в скором будущем перестанет быть национальной идеей России

Сегодняшняя версия 
 «национальной мечты» 
для России — ускоре-
ние строительства жи-
лья и быстрое обеспече-
ние всех желающих новой 
недвижимостью — види-
мо, является призрачной. 
В аналитической запи-
ске департамента иссле-
дований и прогнозирова-
ния (ДИП) Банка России 
констатируется, что ипо-
течно-строительный бум 
последних лет близок 
к исчерпанию, во избежа-
ние обвала спроса в 2026–
2030 годах до 2025 года 
рациональна выдача око-
ло 0,5 млн ипотечных кре-
дитов в год, что  делает 
почти бессмысленным 
любое стимулирование 
рынка. Россия уже опере-
жает по проникновению 
ипотеки крупные развива-
ющиеся рынки, а достичь 
уровней Израиля,  Южной 
Кореи и Чехии до 2030 
года вряд ли возможно. 
Тем более что в среднем 
на одно домохозяйство 
в России уже приходится 
более одной квартиры или 
дома: вторичный рынок 
и аренда неизбежно побе-
дят ипотечные новострой-
ки, полагают в ЦБ.

Аналитическая  записка 
ДИП Банка России «Об оцен-
ке потенциального спроса 
на ипотеку», опубликован-
ная ЦБ вчера, развернуто 
объясняет причины ранее 
неоднократно выражавших-
ся руководством ЦБ сом-
нений в необходимости 
стимулирования рынка 
ипотечного жилья в России. 
Технически документ ре-
гулятора является сводкой 

приблизительных количест-
венных оценок потенциаль-
ного спроса на ипотечные 
кредиты в РФ в краткосроч-
ной (до 2025 года) и среднес-

рочной (до 2030 года) пер-
спективе — эти оценки, 
уточним, не могут рассма-
триваться как официаль-
ная позиция Банка России 

и являются точкой зрения 
исследователей. Впрочем, 
в случае ЦБ аналитическая 
команда в последние годы 
является одной из самых 

сильных в РФ, что легко де-
монстрирует уровень ее на-
учных публикаций, а альтер-
нативных оценок на рынке 
немного.

Впрочем, реальное значе-
ние расчетов экономистов 
Банка России больше, чем 
просто демонстрация пре-
делов спроса для банков на 
ипотечные продукты (см. ма-
териал на стр. 1) — в ЦБ кос-
венно и очень осторожно 
отвечают на вопрос о том, 
имеет ли отношение к реаль-
ности формирующийся в по-
следние годы социальный 
миф о предстоящем быст-
ром решении «квартирного 
вопроса» для значительной 
части жителей РФ посредст-
вом ипотеки. Ответ в основ-
ном отрицательный, при 
этом в Банке России полага-
ют, что многомиллионная ар-
мия «ипотечников» в РФ уже 
сформирована и в будущем 
сильно не увеличится, по-
скольку это просто не нужно.

Внутриполитическое зна-
чение этих достаточно не-
сложных расчетов в ДИП ЦБ 
сложно переоценить. Осо-
бенно после 2019 года ипо-
тека, и ранее занимавшая 
в быту немалой части жите-
лей РФ роль одновременно 
жупела и главного страха, 
в том числе после расшире-
ния ее спонсирования госу-
дарством в 2020–2021 годах 
(для поддержания темпов 
жилищного строительства, 
которое могло «просесть» 
в пандемию), стала одним из 
главных понятий.
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Уголь помчится 
как ошпаленный
Хакасия и Бурятия могут получить гарантии 
вывоза на восток

Хакасия и Бурятия, поставляющие сей-
час на экспорт на восток лишь полови-
ну прошлогодних объемов своего угля 
из-за необходимости пропустить ке-
меровский и якутский, могут получить 
возможность восстановить постав-
ки. На эти регионы хотят распростра-
нить систему, позволяющую Кузбассу 
гарантированно вывозить по Восточ-
ному полигону согласованные объе-
мы угля. В таком случае Бурятия и Ха-
касия получат  квоту по 9 млн тонн, что 
меньше, чем в 2020 году, но существен-
но больше, чем регионы смогут вывезти 
в этом году при неизменности условий. 
Но, по  мнению аналитиков, выделение 
квот  лишено смысла, поскольку, когда 
ажиотаж на рынке спадет, проблема ис-
чезнет сама собой.

Хакасия и Бурятия могут заключить до-
говоры о гарантированных объемах выво-
за угольной продукции на экспорт в восточ-
ном направлении по модели Кузбасса. Это 
следует из списка поручений по итогам со-
вещания по вывозу угля из Дальневосточ-

ного федерального округа (ДФО) 23 ноября 
у первого вице-премьера Андрея Белоусова 
(„Ъ“ видел документ). В нем говорится, что 
к 26 ноября Минтрансу с ОАО РЖД и прави-
тельствами обоих регионов должны были 
подготовить предложения по обеспечению 
вывоза из них угля на экспорт в восточном 
направлении, «в том числе в объеме не ме-
нее среднего значения за 2018–2020 годы», 
с оценкой влияния на структуру перевозок 
в целом и угольной продукции из субъек-
тов РФ в частности, а также на финансовый 
результат ОАО РЖД.

Фактический вывоз угля на восток из Бу-
рятии в 2020 году составил 9,8 млн тонн, 
из Хакасии — 11,4 млн тонн. Среднегодо-
вое значение для этих регионов за 2018–
2020 годы составит около 9,1 млн тонн для 
каждого.

Кузбасс, основной регион—производи-
тель и экспортер угля в РФ, вывозит свой 
уголь по дефицитной инфраструктуре Вос-
точного полигона на особых основаниях.
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Идут, идут  
штрафные генералы
Следствию направлены материалы  
на семь старших лиц Росгвардии,  
замешанных в махинациях

Как стало известно „Ъ“, Главная военная 
прокуратура направила в Главное воен-
ное следственное управление СКР мате-
риалы для возбуждения уголовного дела 
о хищениях и злоупотреблениях в отно-
шении четырех генералов и трех пол-
ковников Росгвардии. Все они является 
фигурантами итогов проверки, в  связи 
с внедрением в структуре внутренних 
войск МВД и Росгвардии информацион-
ной системы (ИС) «Недвижимость». Она 
должна была оцифровать и объединить 
в едином реестре все объекты ведомст-
ва. Однако система, на которую потра-
тили 200 млн руб., так и не заработала.

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, поводом для масштабной про-
верки военных прокуроров стали материа-
лы, собранные сотрудниками службы соб-
ственной безопасности самой Росгвардии. 
Причем касались они не только деятельнос-
ти службы, но и внутренних войск МВД, ко-
торые являлись ее предшественником. Как 

уточнили собеседники „Ъ“, ревизоров и про-
куроров заинтересовали подробности по-
пыток внедрения еще в 2012–2016 годах 
именно во внутренних войсках (ВВ) МВД ин-
формационной системы «Недвижимость».

«Росгвардия, как и внутренние войска,— 
это огромное хозяйство с сотнями, даже 
тысячами объектов, которые было необ-
ходимо, как и во всех других ведомствах — 
и гражданских, и военизированных, систе-
матизировать и внести в единый реестр для 
удобства управления и обслуживания»,— по-
яснил источник „Ъ“. По его словам, изначаль-
но договоры на создание новой системы, по-
лучившей название ИС «Недвижимость», 
были подписаны между главным центром 
автоматизированной системы управления 
(ГЦ АСУ) ВВ МВД и Всероссийским научно-ис-
следовательским институтом автоматиза-
ции управления в непромышленной сфере 
им. В. В. Соломатина.
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По мнению экономистов 
Банка России, траектория 
развития ипотечного 
рынка в России может быть 
не столь захватывающей  
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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индекс 50060
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ФАК ТОР ОТЛОЖЕННОГО СБРОСА
К А К  И П О Т Е Ч Н Ы Й  Р Ы Н О К  О Ц Е Н И В А Е Т  П Р О Г Н О З Ы  С В О Е Г О  РА З В И Т И Я

Эксперты и банкиры раскритиковали аргументы и выводы 
ЦБ относительно будущего рынка ипотеки. При этом мнения 
разошлись. Ряд опрошенных „Ъ“ игроков считают оценки ре-
гулятора заниженными, полагая, что темпы роста рынка могут 
превысить расчетные, например, за счет «инвестиционных» 
заемщиков и активного развития рынка ИЖС. Некоторые экс-
перты говорят, наоборот, об излишнем оптимизме ожидания 
выдачи 0,5 млн ипотечных кредитов в год на новостройки. 
 Однако и те, и другие согласны в том, что аналитическая за-
писка не отражает реальной ситуации и тенденций на рынке.

По оценке аналитиков Банка России, оптимальный уровень выдачи 
ипотеки на первичном рынке составляет около 0,5 млн кредитов в год, 
вплоть до конца 2030 года. Такой прогноз содержится в выпущенной 
29 ноября аналитической записке. Поддержание текущих темпов роста 
строительства нового жилья в перспективе может опередить динамику 
будущего спроса, полагают в ЦБ: «Поэтому с точки зрения устойчивости 
спроса на жилье и ипотечного рынка (снижения рисков резких колебаний 
спроса после 2024 года) оптимальным представляется выдача примерно 
0,5 млн ипотечных кредитов в год на покупку жилья в ново-
стройках на горизонте до 2030 года». с8
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,4

процента составила средняя ставка по рублевым вкладам физических лиц в третьем квартале 
2021 года, сообщил ЦБ. За квартал этот показатель, рассчитанный как средневзвешенное значение ставок 
по депозитам (без счетов эскроу), увеличился на 0,8 процентного пункта. Ставки по вкладам росли медленнее, 
чем их объем, так как физлица не спешили досрочно расторгать депозиты и перекладывать средства под новые 
ставки, отмечается в обзоре ЦБ. Рублевые средства населения в банках (также без эскроу) за третий квартал 
выросли на 1,4%. Этому помимо роста ставок способствовали выплаты пенсионерам и семьям с детьми, 
«но в банках осела лишь часть этих средств с учетом сезонных школьных и отпускных расходов», отмечают в ЦБ.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Немецкую инфляцию 
разогнали газ и сырье

Показатель потребительской ин‑
фляции в Германии в ноябре до‑
стиг 5,2% в годовом выражении, 
свидетельствуют данные офи‑
циальной статистики. Рекордом 
остаются 6,2%, зафиксирован‑
ные летом 1992 года. При этом 
в сравнении с октябрем уровень 
цен в ноябре снизился — на 0,2% 
(в годовом выражении прирост 
цен тогда составлял 4,5%). Наи‑
больший вклад в рост цен вносит 
повышение стоимости энергоно‑
сителей — за год оно составило 
22,1%, тогда как продовольствие 
подорожало лишь на 4,5%, услу‑
ги — на 2,8%. 

Производственная инфляция 
в Германии растет еще быстрее, 
чем потребительская,— по итогам 
октября прирост составлял 18,4% 
(в сентябре — 14,2%). Это был ре‑
кордный прирост с 1951 года, ме‑
сяц к месяцу показатель вырос 

на 3,8%. При этом еще в январе 
темпы годового роста составляли 
всего 0,9%, а в 2020 году динами‑
ка цен производителей была отри‑
цательной. Основным драйвером 
роста здесь также являются цены 
на энергоносители — без них ин‑
декс вырос бы в два раза меньше 
(на 9,2%). Цены на энергоносители 
в октябре были на 12,1% выше, чем 
в сентябре, и на 48,2% выше, чем 
год назад (в том числе на газ — они 
выросли на 81,4%, на электриче‑
ство — на 49,6%). 

Еще одним фактором ро‑
ста цен стало увеличение стоимо‑
сти так называемых промежуточ‑
ных товаров — плюс 18,1% к ок‑
тябрю 2020 года. В том числе 
цены на металлы в Германии вы‑
росли на 37,8%, на сталь и фер‑
росплавы — на 56,4%, на алюми‑
ний — на 67,4%. Но на неметалли‑
ческое вторичное сырье цены вы‑
росли еще сильнее — на 91,8%. 
Стоимость остальных категорий 
промышленной продукции вырос‑
ла менее значительно — год к году 
не более чем на 4%.

«Динамика производственных 
цен продолжит влиять и на потре‑
бительскую инфляцию — исчер‑
пание эффекта низкой базы из‑за 
снижения НДС осенью прошло‑
го года и последствий введения 
с января этого года дополнитель‑
ного углеродного ценообразова‑
ния приведет к замедлению роста 
цен, но инфляция вряд ли опустит‑
ся ниже 2% до конца 2022 года, 
если не 2023‑го»,— прогнозиру‑
ют в ING Bank. Однако потреби‑
тельская активность может сни‑
зиться вследствие новых ограни‑
чений, указывают в банке. Инфля‑
ция в зоне евро, в свою очередь, 
также может показать заметный 
рост в ноябре — до 4,7% против 
4,1% в октябре, ожидают в Capital 
Economics.

Татьяна Едовина
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Цифровые валюты центральных  банков 
(CBDC) развитых стран представляют 
опасность для монетарной независимо-
сти развивающихся экономик, где допу-
скается хождение иностранных денег при 
малой денежной массе собственной ва-
люты — хотя обычно конкуренцию за обо-
рот выигрывают слабые валюты, тогда 
как твердые используются для сбереже-
ний. Экономист школы менеджмента UCLA 
 Anderson Себастьян Эдвардс в опублико-
ванной NBER работе показывает, как пе-
реход в цифровую форму доллара, евро 
и фунта может снизить эффективность ДКП 
развивающихся стран, обесценить мест-
ную валюту и снизить эмиссионные дохо-
ды их центробанков. Справиться с угрозой 
может помочь расширение международ-
ного финансового сотрудничества — что 
в пределе делает переход на цифровые ва-
люты неизбежным для всего мира.

Экономист Высшей школы менеджмента 
UCLA Anderson Себастьян Эдвардс в преприн‑
те статьи «Цифровые валюты центральных бан‑
ков и развивающиеся рынки: проблема валют‑
ного замещения», опубликованной американ‑
ской ассоциацией NBER, изучил проблему воз‑
действия CBDC развитых стран на развиваю‑
щиеся экономики. Общепризнанным считает‑
ся, что цифровые национальные валюты спо‑
собны повысить эффективность платежной си‑
стемы, упростить и снизить затраты на транс‑
граничные операции, а также увеличить до‑
ступность финансовых услуг, особенно сре‑
ди бедных. Однако они могут радикально из‑
менить известное на опыте разных государств 
правило, по которому «плохие» валюты вытес‑
няют из оборота «хорошие» — в силу стабиль‑
ности последние используются для сбереже‑
ний и крупных расчетов, тогда как первые на‑
селение старается сбыть с рук, совершая в них 

обыденные расчеты и платежи. Это тормозит 
долларизацию развивающихся экономик — 
однако для «твердых» цифровых валют моде‑
ли показывают иное: если эмитенты разре‑
шают владение ими и трансграничные плате‑
жи, цифровые расчеты в них оказываются де‑
шевле и проще, чем в национальных, и связа‑
ны с меньшими рисками. Это может приво‑
дить к значительному вытеснению националь‑
ных валют из оборота. Выше всего этот риск, 
по оценкам автора, для стран с высокой инфля‑
цией, где к трансакционным издержкам в на‑
цвалюте добавляются потери при ее обесцени‑
вании — что добавляет конкурентных преиму‑
ществ крепким цифровым валютам.

В 2020 году о возможности такого сценария 
применительно к цифровизации крупных ва‑
лютных систем предупреждали аналитики 
МВФ, отмечавшие, что без гарантий валютно‑
го суверенитета при появлении CBDC центро‑
банкам развивающихся стран будет сложно 
обеспечить соблюдение ограничений на об‑
мен валюты и бороться с незаконными пото‑
ками капитала.

По оценкам Эдвардса, в большинстве слу‑
чаев волатильность местной валюты на фоне 
присутствия альтернатив в виде цифровых 
доллара, евро или британского фунта увели‑
чивает уязвимость внутренней финансовой 
системы, что требует большей бдительности 

регуляторов и более эффективной макропру‑
денциальной политики. Кроме того, увеличе‑
ние замещения национальных валют, которое 
будет вызвано появлением CBDC, окажет нега‑
тивное влияние на эмиссионные доходы цен‑
тробанков, или сеньораж — плату, которую 
регулятор получает от национального рынка 
за снабжение его деньгами (в разных экономи‑
ках он оценивается в единицы и даже десятки 
процентов доходов бюджета).

По данным Всемирного банка, в Латинской 
Америке одной из стран с самым низким уров‑
нем денежной массы (М2) к ВВП сегодня явля‑
ется Аргентина (28% в 2017 году). Самый высо‑
кий показатель — у Чили (примерно 85% в 2020 
году), у Мексики он составляет около 45%. В мо‑
дели автор работы создал гипотетическую си‑
туацию, в которой из‑за развертывания CBDC 
процентное соотношение мексиканского песо 
к ВВП снизилось с 45% до аргентинских 28% — 
что дало сокращение эмиссионного дохода 
мексиканского центробанка в 37,8%. 

По мнению автора, появление CBDC выну‑
дит развивающиеся экономики развивать меж‑
дународное сотрудничество для защиты эмис‑
сионных доходов от сокращения, а националь‑
ных валют — от обесценивания. Одним из та‑
ких защитных международных проектов мож‑
но считать Multiple CBDC Bridge, который был 
запущен в 2021 году центробанками КНР, Таи‑
ланда, ОАЭ и Валютным управлением Гонкон‑
га — по сути, это платформа, призванная сни‑
зить трансакционные издержки в региональ‑
ных валютах и стать «финансовым прокси», 
изолирующим национальные рынки от угроз 
CBDC. Впрочем, в целом неизбежность цифро‑
визации всех мировых валют и необходимость 
тщательного изучения национальными регу‑
ляторами соответствующих технологий авто‑
ром де‑факто под сомнение не ставится.

Георгий Смирнов

Эмиссионный вызов
Цифровые доллар и евро могут выиграть конкуренцию у слабых валют

Перевод доллара, евро или фунта в форму национальных цифровых валют 
 угрожает центробанкам развивающихся стран потерей как доходов,  
так и области регулирования  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

«Ипотечный бум» двух последних лет явно 
рассматривается и населением, и правитель‑
ством РФ лишь как начало большого процесса, 
который будет сравнимым (хотя и меньшим) 
по масштабам со строительным бумом в СССР 
в поздних 1950‑х. Расширение владения не‑
движимостью при этом выглядит как основа 
расширения «среднего класса» в РФ и в рам‑
ках условной «национальной мечты» (не фор‑
мулируемой, впрочем, прямо, но очевидной, 
например, в комментариях представителей 
власти к госпрограмме «Доступное и комфорт‑
ное жилье»), и в рамках концепции поддер‑
жания социальной и политической стабиль‑
ности. В новой реальности иронический дис‑
курс «ипотечного счастья» так же распростра‑
нен, как и разговоры о «человейниках» массо‑
вой застройки в пригородах мегаполисов: это 
две стороны одной медали, формирующей 
важную часть повседневности жителей РФ.

В Банке России показывают определенную 

иллюзорность предположений о том, что это 
возможно. С одной стороны, ЦБ демонстриру‑
ет, что РФ уже с 2017 года по уровню проник‑
новения ипотеки опередила большинство по‑
хожих рынков (в том числе КНР, Турцию, Вен‑
грию, ЮАР, Мексику, Таиланд) и с показате‑
лем 15% заемщиков в числе всех домохозяйств 
уступает лишь значительно более богатым эко‑
номикам — Израилю (36%), Южной Корее (26%) 
и Чехии (15%), сравнявшись по этому показа‑
телю с Польшей. Достижение цели «догнать 
Израиль» к 2030 году при сохранении нынеш‑
них трендов, говорят в Банке России, возмож‑
но лишь в случае весьма сильного роста ВВП 
и среднедушевых доходов, однако с текущи‑
ми показателями дальнейший рост ипотечно‑
го рынка в планируемых масштабах как устой‑
чивый невозможен.

Общее число уже существующих ипотеч‑
ных заемщиков в РФ, от которого отталкивает‑
ся ЦБ,— 9 млн человек на середину 2021 года. 
Предельный потенциал роста ипотеки — еще 
12 млн семей. Тем не менее расчеты ЦБ демон‑

стрируют, что при нынешних трендах пре‑
дельное (и завышенное) число домохозяйств, 
которые с учетом роста доходов могут обслу‑
живать ипотеку, составляет 4 млн, а ожидае‑
мый рост цен на недвижимость в 10–20% для 
примерно трети регионов, где рынок первич‑
ного жилья уже сильно перегрет (Москва и дру‑
гие крупные мегаполисы РФ в этом списке), 
дополнительно уменьшит эту цифру. В итоге, 
полагают в Банке России, без сильных кризи‑
сов и обвалов «безопасный» спрос на ипотеку 
предполагает удовлетворение 0,5 млн новых 
кредитов в год до 2030 года.

Это меньше, чем выдается сейчас. Однако 
это спрос на примерно 27 млн кв. м жилья в год 
(2 трлн руб. новой ипотеки), тогда как в Рос‑
сии в последние три года вводится в строй 
42–44 млн кв. м жилья в год (и предполагает‑
ся, что этого недостаточно), а с учетом инди‑
видуального жилищного строительства — 76–
82 млн кв. м. Иными словами, Банк России 
предупреждает: продолжения «ипотечного 
бума», видимо, не будет, спрос близок к исчер‑

панию, чтобы «национальная мечта» сохрани‑
ла статус — нужно быть намного более бога‑
той страной. ЦБ допускает, ввиду неравномер‑
ности спроса, рациональность стимулирова‑
ния ипотеки в бедных регионах, но во «фрон‑
тальном» виде оно лишь приблизит остановку 
рынка. Впрочем, отметим, что аналитики Бан‑
ка России и не видят особенной необходимо‑
сти для РФ в такой «мечте»: уже сейчас на одно 
домохозяйство в РФ приходится более одной 
квартиры или дома (на уровне Чехии и Вен‑
грии, вдвое больше, чем в КНР), что оставля‑
ет почти неограниченные возможности для 
аренды и вторичного рынка — жилье в РФ рас‑
пределено резко неравномерно. Демографи‑
ческие тренды дополнительно снизят спрос 
на ипотеку и новостройки, и дело не в став‑
ках — «армия ипотечников» практически на‑
брана и сильно не вырастет.

О том же, какой будет следующая «нацио‑
нальная мечта», которая неизбежно сменит 
«квартиру в ипотеку», пока нет даже споров.

Дмитрий Бутрин

Очередь за ипотекой просят не занимать

Правительство подвело итоги заявоч-
ной кампании регионов для распределе-
ния первых 500 млрд руб. инфраструк-
турных кредитов. В 81 субъекте РФ ото-
бран 221 проект, предусматривающий 
строительство или модернизацию более 
600 объектов инфраструктуры. Неизрас-
ходованными остались 16 млрд руб., ко-
торые планируется распределить на кон-
курсной основе. Два региона не смогли 
подобрать подходящие под условия про-
екты, еще два — ожидают старта второго 
этапа программы, на который, возможно, 
будет выделено еще 500 млрд руб.

Правительственная комиссия по регио‑
нальному развитию завершила рассмотрение 
заявок регионов на распределение первых 
500 млрд руб. инфраструктурных кредитов, 
сообщил вчера вице‑премьер Марат Хуснул‑
лин на совещании у премьер‑министра Миха‑
ила Мишустина. Эти займы предоставляются 
на срок от 15 лет по ставке не выше 3% годовых 
на строительство, реконструкцию, ремонт 
объектов транспортной, инженерной, ком‑

мунальной, социальной и туристической ин‑
фраструктуры. Сумма поступивших заявок — 
1,35 трлн руб.— почти втрое превысила лимит, 
поэтому ранее Владимир Путин поручил пра‑
вительству рассмотреть вопрос о продлении 
программы и выделении на нее дополнитель‑
но 500 млрд руб.

Получить кредиты регионы могут дву‑
мя способами — в рамках утвержденных для 
каждого из них лимитов финансирования или 
на конкурсной основе. В первом случае предъ‑
являются два требования — привлечение на 1 
руб. государственных средств не менее 1 руб. 
частных инвестиций, а также покрытие сум‑
мы кредита за счет налоговых поступлений 
за 15 лет от реализации проекта. В случае кон‑
курсного отбора во внимание принимаются 
не только заявленные соотношения государ‑
ственных и частных средств и объемы нало‑
гов, но и фактор создания рабочих мест.

Как сообщил вчера Марат Хуснуллин, заяв‑
ки в итоге поданы 81 регионом — речь идет 
о 221 одобренном проекте, предусматрива‑
ющем строительство или модернизацию бо‑

лее 600 объектов. Подавляющее большин‑
ство проектов по части инженерной инфра‑
структуры, далее — транспортная сфера. Речь 
идет как о строительстве новых дорог и путе‑
проводов, так и возобновлении старых про‑
ектов, которые не реализуются по 10–15 лет 
(это, в частности, достройка метро в крупных 
городах — Нижнем Новгороде, Челябинске 
и Красноярске).

На данный момент лимит средств практи‑
чески исчерпан — неизрасходованными оста‑
лись лишь 16 млрд руб., которые будут распре‑
деляться на конкурсной основе. Два региона 
перенесли свои заявки на следующий год, ког‑
да будут выделены новые 500 млрд руб. Связа‑
но это с тем, что на заемные средства они ре‑
шили реализовать, как отметил Марат Хуснул‑
лин, «длинные капиталоемкие вложения».

Наконец, 2 из 85 регионов вовсе не пода‑
ли заявок. Первый — это Мордовия, которая 
в силу бюджетных ограничений (в частно‑
сти, в республике самое высокое соотноше‑
ние госдолга к собственным доходам — 175% 
на 1 октября этого года) не может претендовать 

на такую меру поддержки. В этом случае феде‑
ральный центр намерен использовать иной 
подход — как сообщил замминистра экономи‑
ки Сергей Галкин, для Мордовии подготовле‑
на индивидуальная программа развития, ко‑
торую планируется утвердить еще в этом году. 
Как и десять наиболее депрессивных регио‑
нов, республика будет получать по 1 млрд руб. 
в год из федерального бюджета на реализацию 
записанных в этой программе планов. 

Второй регион, не подавший заявку,— Се‑
вастополь, хотя еще летом губернатор Миха‑
ил Развожаев заявлял о ее подготовке для фи‑
нансирования проекта, который обсужда‑
ется уже довольно давно. Речь шла о строи‑
тельстве тоннеля в центре города. Этот про‑
ект на протяжении почти 15 лет остается иде‑
ей из‑за нехватки финансирования — сей‑
час его реализация оценивается в 3,5 млрд 
руб. Подачу заявки, видимо, отложило отсут‑
ствие уверенности в возможности его реали‑
зации — сейчас определяется целесообраз‑
ность такого строительства.

Евгения Крючкова

Губернаторам расписали полтриллиона
Завершен отбор проектов для программы инфраструктурных кредитов
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Комиссия Мосгордумы по гос-
строительству и местному само-
управлению рассмотрела в поне-
дельник два законопроекта об от-
мене онлайн-голосования, раз-
работанных оппозиционными де-
путатами Михаилом Тимоновым 
и Сергеем Митрохиным. Обе ини-
циативы не нашли поддержки 
в Мосгоризбиркоме и мэрии. 
 Несмотря на это, комиссия все 
же вынесла их на пленарное за-
седание, но признала проекты 
идентичными и определила 
по обоим документам только 
 одного докладчика.

Законопроекты об отмене ис-
пользования дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ) депута-
ты Мосгордумы (МГД) Михаил Тимо-
нов («Справедливая Россия») и Сер-
гей Митрохин («Яблоко») разработа-
ли вскоре после сентябрьских вы-
боров в Госдуму. «Яблочник» балло-
тировался в Думу по Центрально-
му округу Москвы, но проиграл са-
мовыдвиженцу, координатору по-
исково-спасательного отряда «Лиза 
Алерт» Олегу Леонову. Причиной 
проигрыша господин Митрохин 
считает именно ДЭГ.

Первым на заседании профиль-
ной комиссии обсуждался законо-
проект Михаила Тимонова. Доку-
мент представляет собой проект фе-
дерального закона о признании не-
удовлетворительным эксперимента 
по внедрению ДЭГ и об отказе от его 
дальнейшего применения на выбо-
рах, в том числе президентских. Ар-
гументируя эту инициативу, госпо-
дин Тимонов заявил, что у общества 
оказались сведены к нулю возможно-
сти проверить правильность подве-
дения итогов ДЭГ и убедиться в воз-
можности отсутствия фальсифика-
ций. «Нельзя использовать электо-
ральные инструменты, которые не 
являются прозрачными для обще-
ственного контроля и не гарантиру-
ют тайну голосования, и при этом хо-
теть, чтобы выборы исполняли свою 
главную задачу — выявление воли 
избирателей и легитимизацию влас-
ти»,— подчеркнул депутат.

Напомним, результаты ДЭГ на вы-
борах в Госдуму в Москве были опу-
бликованы на несколько часов по-
зже, чем итог подсчета традицион-

ных «бумажных» голосов, и сущест-
венно скорректировали результат 
в пользу кандидатов, поддержанных 
властью. Основной причиной задер-
жки организаторы ДЭГ назвали до-
ступную только на московской плат-
форме опцию «отложенного голосо-
вания», то есть возможность в тече-
ние суток несколько раз поменять 
свой выбор. При этом наблюдате-
ли жаловались, что не могли контр-
олировать подсчет онлайн-голосов, 
из-за того что так называемая нода 
наблюдателя отключилась сразу по-
сле окончания голосования.

Любая законодательная иници-
атива в МГД должна получить отзы-
вы профильных ведомств. Представ-
лявший на заседании комиссии Мос-
горизбирком (МГИК) его зампред 
Дмитрий Реут не поддержал законо-
проект господина Тимонова, отме-
тив, что для признания эксперимен-
та неудовлетворительным надо по-
нять, какие цели ставились. «Я рас-
цениваю ДЭГ как своего рода науч-
ный эксперимент,— пояснил он.— 
В результате мы получили то, что хо-
тели: информацию о востребован-
ности данного способа голосования, 
увидели сложности, которые возни-
кают, и направления дальнейшего 
развития данного института». Кро-
ме того, по словам зампреда МГИК, 
запрет, предлагаемый законопроек-
том Михаила Тимонова, может быть 
с легкостью преодолен другим зако-
ном о применении ДЭГ. «Техниче-
ский прогресс тоже играет здесь не 
последнюю роль. 25 лет назад анало-

гичной критике подвергались КОИ-
Бы, а теперь все требуют от нас их по-
всеместного применения»,— напом-
нил господин Реут.

Аналогичную позицию высказал 
представитель мэрии Игорь Алень-
кин. По его мнению, законопроект 
не полностью охватывает все пра-
вовые возможности регулирования 
ДЭГ и в нем не хватает объяснения, 
зачем надо отменять электронное го-
лосование помимо ДЭГ, то есть циф-
ровые избирательные участки.

Представителя мэрии поддержал 
депутат от объединения «Моя Мо-
сква» Валерий Головченко, которо-
го возмутила формулировка о мас-
совом принуждении бюджетников 
к ДЭГ. На это замечание отреагиро-
вал Сергей Митрохин, предложив-
ший коллеге прочитать публика-
ции «Новой газеты» о случаях такого 
принуждения. Господин Головчен-
ко, впрочем, продолжал защищать 
ДЭГ: «Электронное голосование мо-
тивировало принять участие в сен-
тябрьских выборах почти 600 тыс. 
человек, которые до этого не ходили 
на избирательные участки вообще. 
Эти люди всегда предпочитали лич-
ное общественному, но теперь у них 
появилась возможность совмещать 
и то и другое».

Следом рассматривался законо-
проект Сергея Митрохина, которым 
предлагается исключить из феде-
рального закона о гарантиях изби-
рательных прав все упоминания ДЭГ 
и специально оговорить, что при 
проведении выборов могут исполь-

зоваться только бумажные бюллете-
ни. «Когда нам говорят о прогрессе, 
о современных технологиях и мы 
применяем их к выборам, то, ка-
залось бы, результаты ДЭГ должны 
быть опубликованы через минуту по-
сле закрытия избирательных участ-
ков. Но что-то этого не произошло. 
Подкачал прогресс»,— посетовал го-
сподин Митрохин.

Дмитрий Реут возразил, что 
ДЭГ — это лишь дополнительный 
инструмент для избирателей и они 
сами вправе решать, использовать 
его или нет. «И если возвращаться 
к Конституции, то отмена или ог-
раничение права использования 
ДЭГ повлечет сокращение консти-
туционных прав граждан»,— счита-
ет зампред МГИК. Кроме того, нель-
зя забывать о проживающих за рубе-
жом россиянах, для которых ДЭГ мо-
жет быть единственной возможно-
стью волеизъявления, подчеркнул 
господин Реут. Поэтому инициативу 
«яблочника» он также не поддержал, 
как и представитель мэрии.

Впрочем, несмотря на отрицатель-
ное резюме профильных ведомств, 
комиссия МГД все же не стала давать 
оценочные суждения двум законо-
проектам и вынесла на пленарное 
заседание оба документа. При этом 
комиссия признала их идентичны-
ми и определила по ним только од-
ного докладчика — Сергея Митрохи-
на. Рассмотрение инициатив плани-
руется на ближайшем заседании, на-
меченном на среду, 1 декабря.

Елена Рожкова

Электронику защитили от оппозиции
Законопроекты об отмене ДЭГ в Москве  
не нашли поддержки в горизбиркоме и мэрии

Российские власти объяснили 
выборами в Госдуму задержку 
с отменой клеток и стеклянных 
«аквариумов» для обвиняемых 
в судах. Об этом говорится в пла-
не действий по исполнению ре-
шения ЕСПЧ по делу «Свинаренко 
и Сляднев против России», пред-
ставленном российскими властя-
ми к декабрьскому заседанию 
Комитета министров Совета Ев-
ропы (КМСЕ) — органа, который 
контролирует исполнение реше-
ний ЕСПЧ. Решение о неправо-
мерности содержания подсуди-
мых в клетке во время судебного 
заседания ЕСПЧ вынес еще 
в 2012 году, но в российских су-
дах до сих пор ничего не поменя-
лось. Из отчета следует, что наша 
страна до сих пор выплачивает 
многотысячные компенсации 
тем, кто жаловался на подобные 
нарушения.

Еще в 2018 году группа сенаторов 
во главе с Андреем Клишасом вне-
сла в Госдуму законопроект о запрете 
помещать подозреваемых, обвиня-
емых или подсудимых в защитные 
кабины в процессуальной зоне за-
лов судебных заседаний, а также ис-
пользовать другие конструкции, пре-
пятствующие общению арестован-
ных с защитником, отмечается в пла-
не действий, представленном к за-
седанию КМСЕ. Заседание пройдет 
в Страсбурге 30 ноября — 2 декабря.

В 2019 году правительство дало 
отзыв на инициативу сенаторов, 
признав ее заслуживающей внима-
ния, но требующей доработки по ча-
сти обеспечения безопасности участ-
ников судебного процесса. В числе 
прочего предлагалось наделить су-
дью правом по ходатайству сторон 
решать вопрос о помещении под-
судимых в клетки. «При этом в свя-
зи с истечением в 2021 году срока 
полномочий Государственной думы 
седьмого созыва работа над законо-
проектом не завершена»,— отмеча-
ется в отчете российских властей. 
Тем не менее, заверяют там, процесс 
продолжается: в октябре 2021 года 
Госдума назначила наконец коми-
тет, ответственный за принятие за-
конопроекта.

Один из авторов законопроекта 
об отмене клеток, сенатор от Тувы 
Людмила Нарусова полагает, что 
причина столь затянувшегося об-
суждения — противодействие си-
лового лобби в Госдуме. Она обра-
щает внимание на антиконститу-
ционность сложившейся практи-
ки: в соответствии с Основным зако-
ном человек считается невиновным 
до приговора суда. Даже нюрнберг-
ский процесс над нацистскими пре-
ступниками проходил без клеток, 
хотя больших преступников и зло-
деев в мире не было, напоминает 
госпожа Нарусова. Сенатор сказала 
„Ъ“, что на предстоящем заседании 
верхней палаты она намерена снова 
поднять этот вопрос. 

Первый зампред думского ко-
митета по госстроительству и зако-
нодательству Юрий Синельщиков 
(КПРФ) считает, что причина задер-
жки — в отсутствии политической 
воли к принятию решения. С его точ-
ки зрения, «технически там все про-

сто», а демонтаж клеток и стеклян-
ных аквариумов будет стоить копей-
ки. Проработавший много лет в про-
куратуре господин Синельщиков 
вспоминает, что в советские време-
на судебные заседания проводились 
без клеток и, как правило, обходи-
лись без эксцессов. Отправляя чело-
века в клетку или «аквариум», след-

ствие решает не проблему безопас-
ности, просто так проще вызвать 
у него растерянность, лишить воз-
можности активно защищаться, до-
бавляет депутат.

Тем временем, следует из прави-
тельственного отчета перед КМСЕ, 
россияне продолжают получать 
многотысячные компенсации за 
содержание в металлической клет-
ке во время суда. Только 11 заявите-
лям по делу «Кульминский и другие» 
присуждены выплаты в размере от 
€7,5 тыс. до €9,75 тыс.

Анастасия Корня

Госдума не вписалась в клетки
Россия объяснит европейским министрам,  
как долго обвиняемых будут изолировать в зале суда
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В Совете федерации (СФ) в понедельник прошло заседание 
временной комиссии по защите государственного суверенитета 
и предотвращению вмешательства во внутренние дела РФ. Сена-
торы и эксперты обсудили предстоящий 9–10 декабря «Саммит за 
демократию», инициированный США, и утвердили схему ежегодного 
доклада временной комиссии за 2021 год.

Член Центризбиркома Игорь Борисов вручил председателю 
комиссии Андрею Климову медаль ЦИКа «За содействие в органи-
зации выборов» (той же награды удостоился и Василий Пискарев, 
возглавлявший в прошлой Госдуме комиссию по расследованию 
фактов вмешательства иностранных государств во внутренние дела 
России). Господин Борисов отметил, что думские выборы прошли 
«под непрекращающимся давлением и вмешательством коллективно-
го Запада в национальный электоральный процесс». «Нам предлагали 
из-за рубежа поменять законодательство и избирательную систему 

в целом, рекомендовали, кого регистрировать в качестве кандидатов, 
а кого нет. Рекомендовали, какую норму закона применять в том 
или ином случае, а какую — нет»,— посетовал член ЦИКа. Он также 
отметил, что в последнюю неделю перед выборами на сайт ЦИКа 
было совершено 25 хакерских атак из-за рубежа.

Андрей Климов в ответ напомнил, что «американские конгрессме-
ны уже работают над скандальной резолюцией о том, как остановить 
действие новой редакции Конституции РФ и кого нам избирать своим 
президентом в 2024 году». А гендиректор Центра политической ин-
формации Алексей Мухин высказал мнение, что США заняты поиском 
«плана B и C» — оппозиционных кандидатов в президенты России по 
типу Хуана Гуайдо в Венесуэле и Светланы Тихановской в Бело-
руссии. И если господин Гуайдо был «первым блином комом», то 
с госпожой Тихановской «все было уже более удачно, с маслицем», 
заявил политолог. Ксения Веретенникова

Как стало известно „Ъ“, работаю-
щая с администрацией прези-
дента АНО «Диалог» составила 
рейтинг регионов по работе в ин-
тернете в третьем квартале 2021 
года. В исследовании, в частно-
сти, оценивались качество 
обратной связи с населением, 
отработка информационных уг-
роз и участие в федеральных 
кампаниях, например связанных 
с думскими выборами. В итоге 
58 регионов оказались в «зеле-
ной» и «желтой» зонах, а 24 — 
в «красной» (Москву, Подмоско-
вье и Чечню эксперты не оцени-
вали). Политологи считают, что 
такие рейтинги вряд ли сказыва-
ются на судьбе отдельных губер-
наторов, но помогают нахожде-
нию общего языка между регио-
нами и федеральным центром.

О составленном АНО «Диалог» рей-
тинге региональных властей по ра-
боте в интернете в третьем квартале 
2021 года „Ъ“ рассказали два источни-
ка, знакомые с результатами исследо-
вания. По их словам, это уже не пер-
вый такой рейтинг и в дальнейшем 
он будет регулярно обновляться.

Рейтинг (в него не вошли Москва, 
Мособласть и Чечня) составлялся по 
пяти параметрам: скорость и каче-
ство обратной связи в системе «Ин-
цидент Менеджмент», отработка ин-
формационных угроз, инфраструк-
тура (работа с официальными и нео-
фициальными пабликами, личными 
аккаунтами глав регионов), инфор-
мационные кампании, деятельность 
Центра управления регионом (ЦУР). 
За каждый параметр присваивались 
оценки по 20-балльной шкале на ос-
нове как количественных показате-
лей, так и мнения экспертов.

Так, в разделе «информационные 
кампании» оценивалось, как на ме-
стах работают с задачами, поставлен-
ными федеральным центром. «Диа-
лог» регулярно производит для ре-
гионов контент для распростране-
ния в соцсетях, поясняют собеседни-
ки „Ъ“: так отрабатываются послания 
президента, а минувшим летом ве-
лась работа по «легитимации выбо-
ров». К примеру, в подготовленных 
«Диалогом» материалах содержалась 
информация о зарегистрированных 
партиях и кандидатах, а также разъ-
яснения о том, почему голосование 
идет три дня.

А при оценке работы ЦУРов учи-
тывались и их оценка самим губер-
натором, и то, как часто руководитель 
центра участвует в заседаниях регио-
нального правительства.

„Ъ“ ознакомился с верхней частью 
рейтинга, в которую вошли 58 ре-
гионов, получивших в сумме более 
70 баллов (это так называемые зеле-
ная и желтая зоны списка, пояснили 
источники). Лидируют в списке Ка-
лужская область (86 баллов), Татарс-
тан и Ханты-Мансийский автоном-
ный округ (по 84), Кемеровская и Тю-
менская области (по 83), Магаданская 
область и Калмыкия (по 82), Ненец-
кий и Чукотский автономные округа, 
Севастополь и Тульская область (по 81 
баллу). Лучшим среди регионов Севе-
ро-Кавказского федерального округа 
стала Карачаево-Черкесия — 74 балла 
и 30–39-е место в общем зачете.

Все, кто набрал менее 70 баллов, 
попали в «красную» зону. Перечи-
слять эти регионы собеседники „Ъ“ 
отказались, но методом исключения 
легко вычислить, что в эту зону во-
шли 24 субъекта: Воронежская, Мур-
манская, Пензенская, Сахалинская, 
Челябинская, Ярославская, Волгог-

радская, Курганская, Свердловская, 
Смоленская, Ивановская, Новоси-
бирская, Рязанская, Калининград-
ская, Владимирская и Тверская об-
ласти, Ингушетия, Северная Осетия, 
Кабардино-Балкария, Башкирия, Ма-
рий Эл и Карелия, а также Краснодар-
ский и Хабаровский края.

Впрочем, даже в благополучных по 
этому рейтингу регионах чиновники 
порой ведут себя в интернете весь-
ма неоднозначно. Например, в авгу-
сте советник красноярского губерна-
тора Александра Усса Андрей Агафо-
нов сравнил жалующихся на смог жи-
телей с «кучкой дерьма», за что был 
оштрафован на 5 тыс. руб. При этом 
сам он воспринял санкцию как на-
граду, написав в соцсетях: «Можно 
мне на соточку (100 тыс. руб.— „Ъ“) 
тогда сразу?» В ноябре калужский ви-
це-губернатор Дмитрий Разумовский 
вспомнил «старые добрые времена, 
когда каждый отвечал за сказанное», 
и пожалел, «что возможность ударить 
в морду негодяю ушла из моды». Глава 
Калмыкии Бату Хасиков на прошлой 
неделе написал в Instagram, что в ре-
гионе «не хватает центра по настоль-
ному теннису, бадминтону и скво-
шу», получив в ответ реплики вро-
де «…а еще врачей, учителей, школ, 
детских садов, дорог, общественного 
транспорта, больниц...». Наконец, гла-
ва Кемеровской области Сергей Циви-
лев в середине ноября похвалился ре-
шением коммунальных проблем зем-
ляков, проиллюстрировав пост фото-
графиями «было/стало». Но многие 
пользователи сообщили, что разни-
цы не увидели: «И не стыдно же такую 
подборку выкладывать».

Напомним, что АНО «Диалог», со-
зданная властями Москвы в 2019 году 
для налаживания обратной связи 
с горожанами, сейчас тесно взаимо-
действует с администрацией прези-
дента. По словам источников „Ъ“, зна-
комых с рейтингом, его полная вер-
сия в онлайн-режиме доступна толь-
ко сотрудникам «Диалога», админис-
трации президента и еще ряду феде-
ральных чиновников. Представите-
ли же региональных властей и ЦУРов 
могут видеть только свое место в рей-
тинге. В самом «Диалоге» не смогли 
оперативно ответить „Ъ“ на вопросы 
об исследовании.

Эксперт по региональной полити-
ке Виталий Иванов считает, что оцен-
ка работы губернаторов мало зави-
сит от их мест в том или ином рей-
тинге: «Оценка всегда интегральна 
и динамична. Сегодняшний отлич-
ник может завтра оказаться двоечни-
ком, причем по совершенно не зави-
сящим от него причинам. Другой во-
прос, что публичные рейтинги, так 
или иначе связанные с государствен-
ными институциями, создают опре-
деленную ажитацию среди региона-
лов и порождают информационные 
волны. А АНО „Диалог“ в регионах 
воспринимается как подразделение 
администрации президента».

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов счита-
ет, что такой рейтинг демонстрирует 
встроенность губернаторов в систему 
KPI по работе с соцсетями, которую за-
дает Кремль, и является элементом 
выстраивания общего языка с феде-
ральными кураторами: «А дальше все 
зависит от стиля работы губернато-
ров: кто-то считает, что соцсети и ин-
тернет — это очень важно и чем бы-
стрее реагируешь на обращения лю-
дей, тем выше управляемость и оцен-
ка твоей работы».

Андрей Винокуров,  
Андрей Прах

Регионы расставили 
по сетям
Эксперты оценили эффективность 
работы местных властей в интернете

В обозримом будущем 
российские подсудимые 
перестанут оказываться 
за решеткой сразу же 
после входа в зал суда 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ВАЙНШТЕЙНА
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Всего стороны заключили пять госконтрак-
тов, по которым ИС должна была заработать 
к 2016 году.

Напомним, что именно к этому времени ВВ 
МВД прекратили свое существование, а на их ос-
нове была создана Росгвардия. Однако, как вы-
яснили офицеры ее собственной службы без-
опасности, работавшие по личному указанию 
директора службы Виктора Золотова, ИС «Не-
движимость» существовала только на бумаге, 
а загрузить ее и начать работать с ней не пред-
ставляется возможным. Тем не менее все выде-
ленные на ее создание из бюджета 192 млн руб. 
были полностью освоены. Правда, по самым 
первым предварительным подсчетам проверя-
ющих, только завышение цены произведенных 
работ на так и не заработавшую систему состави-
ло порядка 90 млн руб.

Под подозрение в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК) в данном случае попали не-
сколько бывших руководителей ГЦ АСУ ВВ МВД 
и Росгвардии, включая генерал-майора Андрея 
Козлова, который в свое время был повышен до 
должности замначальника главного управления 
связи Росгвардии, и трех офицеров в звании пол-
ковника. Интересно, что еще в середине 2000-х 
годов господин Козлов, по некоторым данным, 
уже привлекался судом к ответственности, прав-
да административной,— штрафу в 50 тыс. руб. за 
нарушения законодательства при заключении 
контракта на создание еще одной информсисте-
мы для нужд главкомата ВВ МВД.

Позже выяснилось, что в 2017 году ряд высо-
копоставленных должностных лиц Росгвардии 
подписали фиктивные акты о введении в строй 
так и не запущенной в действие ИС «Недвижи-
мость». В итоге как служебная проверка Росгвар-
дии, так и прокурорская получили новый вектор 
развития. В данном случае претензии о возмож-
ном злоупотреблении должностными полно-
мочиями, повлекшем тяжкие последствия (ч. 3 
ст. 285 УК РФ), появились к бывшему начальни-
ку главного управления связи Росгвардии ге-
нерал-лейтенанту Алексею Белякову, его заме-

стителю генерал-майору Александру Выродову, 
а также главе департамента строительства Рос-
гвардии генерал-лейтенанту Валерию Дугинову.

Стоит отметить, что этих генералов многие 
сослуживцы считали креатурами бывших пер-
вых заместителей директора Росгвардии гене-
рал-полковников Сергея Меликова и Сергея 
Ченчика, а также заместителя, курировавшего 
тыловые вопросы, генерал-лейтенанта Сергея 
Милейко. Вскоре после инициированного ру-
ководством разрыва контракта с последним из 
них генералы Беляков и Дугинов также покину-
ли свои кресла, а Александр Выродов, хотя и чи-
слится пока военнослужащим, также уже напи-
сал рапорт об отставке.

Напомним, что Сергей Милейко вскоре после 
выхода на пенсию стал фигурантом уголовного 
дела о незаконном получении мошенническим 
путем помещения в ведомственном доме в под-
московной Балашихе, где его жена открыла са-
лон красоты, за что, как сообщал „Ъ“, был при-
говорен военным судом к шести годам лишения 
свободы. Кроме того, сейчас полным ходом идет 
расследование уголовного дела о хищении бюд-
жетных средств при закупке форменного обмун-
дирования для росгвардейцев на сотни милли-
онов рублей, а также связанных с этим фактов 
взяточничества.

Председатель комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информационным техноло-
гиям и связи Александр Хинштейн заявил „Ъ“, 
что надеется на «соответствующее процессуаль-
ное решение военных следователей». «Еще в мою 
бытность советником директора Росгвардии 
я слышал, как отдавались распоряжения прове-
рить сомнительные контракты, разобраться с ин-
формационными системами, и очень рад, что все 
это доведено до логического завершения»,— со-
общил господин Хинштейн. По его словам, очень 
важно, что руководство службы никоим образом 
не пытается замалчивать подобные «грустные 
факты», а наоборот, само инициирует проверки, 
не пытаясь как-либо спасти «честь мундира» и не 
делая никаких поблажек для подозреваемых 
в силу прежних званий и заслуг.

Сергей Сергеев

Идут, идут штрафные генералы

Генпрокуратура РФ сообщила о 449 выявленных наруше-
ниях и возбуждении 180 административных дел в рам-
ках масштабной проверки угольных предприятий Кузбас-
са, вызванной катастрофой на шахте «Листвяжная», где 
в результате взрыва погиб 51 человек. Губернатор Куз-
басса между тем сообщил, что о серьезных нарушениях 
речи пока не идет.

На угольных предприятиях Кузбасса в ходе прокурорской 
проверки выявлено 449 нарушений закона, возбуждено 180 дел 
об административных правонарушениях, внесено 19 представ-
лений об устранении нарушений, один протест и два предосте-
режения. Об этом сообщили в надзорном ведомстве. Проверка 
соблюдения угольными компаниями региона законодательства 
о промбезопасности и охране труда была начата после аварии на 
шахте «Листвяжная» холдинга СДС (Сибирский деловой союз).

На данный момент прокуроры совместно со специалистами 
Ростехнадзора, МЧС, Госпожнадзора и сотрудниками правитель-
ства Кузбасса проверили 31 шахту. Всего в регионе работают 40 
шахт, 56 разрезов и обогатительных фабрик. Проверяющие выя-
вили такие нарушения, как недокомплект работников на участ-
ках, нефункционирующие системы доставки людей на участки, 
несоответствие выработок схемам и т. д. Кроме того, прокуроры 
выявили факты неправильной оценки условий труда, непро-
ведения инструктажей по технике безопасности, необеспече-
ния средствами индивидуальной защиты и спецодеждой. В сфе-
ре пожарной безопасности обнаружены случаи несоответствия 
планов эвакуации установленным правилам, неисправности 
электропроводки и др. По итогам масштабной проверки будут 
приняты исчерпывающие меры прокурорского реагирования, 
заверили в надзорном ведомстве.

Между тем губернатор Кемеровской области Сергей Цивилев 
сообщил журналистам об отсутствии выявленных грубых нару-
шений в работе угольных предприятий. «Сейчас на территории 
Кузбасса все шахты работают. Нет никаких нарушений, которые 
бы позволили вообще закрыть шахту на постоянный период. 
Временное закрытие для устранения конкретных замечаний — 
такие случаи были. Наши шахты Ростехнадзор проверяет посто-
янно»,— сказал он.

После аварии шахтеры «Листвяжной» и родственники по-
гибших сообщали СМИ, что случаи превышения метана на 
шахте фиксировались задолго до происшествия. Информацию 

о том, что такие заявления делались некоторыми родственника-
ми пострадавших, подтвердил и губернатор. Ранее, 26 ноября, 
прокуратура сообщила о проверке деятельности Сибирского 
управления Ростехнадзора, в том числе в части исполнения за-
конодательства о лицензировании, госнадзоре и порядке рас-
смотрения обращений граждан. В тот же день СКР предъявил 
обвинение в нарушении требований промышленной безопас-
ности директору «Листвяжной» Сергею Махракову, его перво-
му заму Андрею Молостову, начальнику участка Сергею Гераси-
менко, а в халатности — главным госинспекторам Беловского 
Ростехнадзора Вячеславу Семыкину и Сергею Винокурову (все 
они арестованы).

Катастрофа на «Листвяжной» произошла 25 ноября. Предва-
рительно установлено, что на шахте произошел взрыв газомета-
новой смеси. Погибли 46 шахтеров и пять горноспасателей, за 
медпомощью на 29 ноября обратились 83 человека, двое нахо-
дятся в тяжелом состоянии.

Все сотрудники шахты продолжают получать среднюю ме-
сячную зарплату, сказал губернатор Кузбасса Сергей Цивилев. 
Кроме этого, из регионального и муниципального бюджетов 
семьям погибших будет выплачено по 250 тыс. руб., тем, кто 
проходит лечение в больницах,— по 150 тыс. руб., тем, кто ле-
чится на дому,— по 75 тыс. руб. Кроме того, 80 млн руб. на вы-
платы пострадавшим семьям предоставлено из федерального 
бюджета. Семьям погибших будет выплачено по 1 млн руб., тем 
пострадавшим, кто получил тяжкие и средней тяжести повре-
ждения,— по 400 тыс. руб., травмированным легко — 200 тыс. 
руб. О выплатах рабочим сообщил и холдинг СДС. В компании 
уточнили „Ъ“, что на сегодняшний дань семьям перечислено бо-
лее 100 млн руб. «Это 22 семьи. Выплаты продолжаются»,— уточ-
нили в компании. Компания в своем официальном заявлении 
сообщила, что каждая семья погибшего получит по 2 млн руб., 
каждому члену семьи будет выплачено по 1 млн руб., все постра-
давшие получат по 500 тыс. руб. Также компания сообщила, что 
совладельцы СДС Михаил Федяев и Владимир Гридин пообеща-
ли оплатить обучение детям из семей пострадавших, улучшить 
жилищные условия и погасить все их кредиты.

В то же время, по данным властей Кузбасса, две семьи отказа-
лись от выплат до тех пор, пока их родные не будут подняты на 
поверхность. Пока спасатели смогли поднять 11 тел.

Оксана Павлова, Новосибирск

Генпрокуратура углубилась  
в уголь Кузбасса
И выявила почти 450 нарушений на шахтах

Хамовнический суд Москвы приступил к рассмо-
трению уголовного дела в отношении известно-
го эколога, бывшего депутата Госдумы 79-летнего 
Владимира Грачева. Ученый обвиняется в вымо-
гательстве €1 млн у компании «РТ-Инвест» (входит 
в «Ростех»). По версии правоохранителей, Влади-
мир Грачев обещал за вознаграждение изменить 
свою критическую позицию по отношению к стро-
ительству мусоросжигательных станций, которым 
компания занимается в Подмосковье и Татарстане.

В Хамовническом суде столицы представитель про-
куратуры зачитал обвинительное заключение по делу 
в отношении известного эколога Владимира Грачева. 
Согласно документу, член-корреспондент РАН, бывший 
депутат Госдумы, глава неправительственного экологи-
ческого фонда им. В. И. Вернадского Владимир Грачев об-
виняется в особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). После этого суд приступил к допросам свидете-
лей обвинения.

Как ранее рассказывал „Ъ“, влиятельный эколог Вла-
димир Грачев, по версии следствия, в 2020 году пытал-
ся незаконно получить у компании «РТ-Инвест» €1 млн 
(на тот момент 87 млн руб.). В обмен на вознагражде-
ние, по данным СКР, Владимир Грачев обещал карди-
нально поменять свое отношение, до этого критиче-
ское, к строительству мусоросжигательных станций, 
которым занимается «РТ-Инвест», а заодно убедить сво-
их коллег последовать его примеру. Напомним, компа-
ния «РТ-Инвест», которая теперь проходит по уголовно-
му делу в качестве потерпевшей стороны, строит пять 
мусоросжигательных станций на 335 МВт в Подмоско-
вье и Татарстане. Их запуск намечен на 2022 год.

Согласно материалам расследования, чтобы подтолк-
нуть бизнесменов к выплате требуемой суммы, Влади-
мир Грачев, являясь членом-корреспондентом РАН, 
провел заседание совета академии по глобальным эко-
логическим проблемам. В итоговом документе сове-
щания, который был направлен в том числе в Генпро-
куратуру РФ, особо подчеркивалось, что технология 
сжигания мусора, применяемая компанией, «в условиях 
нашей страны неприемлема». Однако, посчитав требо-
вания Владимира Грачева вымогательством, представи-
тели «РТ-Инвеста» обратились в ФСБ, после чего все пе-
реговоры между сторонами проходили под контролем 
оперативников. В результате эколога задержали в сентя-
бре прошлого года в ресторане «Ваниль» на Остоженке 
при передаче ему первого транша в размере 3 млн руб.

Учитывая заслуги и возраст задержанного, на время 
следствия Владимира Грачева поместили под домашний 
арест. Также во время расследования дела по ходатайст-
ву СКР были арестованы счета обвиняемого, в том числе 
зарубежные, на которых оказались десятки миллионов 
рублей и внушительная сумма в иностранной валюте.

Сам эколог вины не признает. А его защита в своих 
жалобах, направленных в различные инстанции, наста-
ивала, что собранный ею материал «косвенно ставит под 
сомнение» обвинение, выдвинутое следствием экологу. 
Также адвокат ученого подчеркивал, что интересы Вла-
димира Грачева целиком сосредоточены на науке, он яв-
ляется автором многочисленных научных трудов и изо-
бретений, награжден орденами и медалями и вдобавок 
ко всем своим званиям является также почетным чле-
ном Парламентской ассамблеи Совета Европы.

Владислав Трифонов

Экологически нечист на руку
Ученого обвиняют в вымогательстве €1 млн

Мосгорсуд в понедельник начал 
рассмотрение уголовного дела 
в отношении бывших  сенатора 
от Карачаево-Черкесии (КЧР) 
 Рауфа Арашукова, его отца — со-
ветника гендиректора компании 
«Газпром Межрегионгаз» Рауля 
Арашукова, а также трех опекав-
ших их силовиков, включая гене-
рала СКР. По версии следствия, 
участники преступного сообще-
ства (ОПС), которое организова-
ли Арашуковы, похитили у ПАО 
«Газпром» газ на 3,8 млрд руб. 
и растратили еще 747 млн руб. 
на выплату зарплат фиктивно 
трудоустроенным родственни-
кам. При этом Арашукову-млад-
шему инкриминируют организа-
цию двух убийств, заказчиком 
которых следствие считает его 
отца. Большинство подсудимых 
сообщило, что они не совершали 
не только криминальных, но даже 
аморальных поступков.

Учитывая огромный объем обви-
нения, прокурор Мария Семенен-
ко изложила присяжным лишь его 
краткую фабулу. Она сообщила, что 
Рауф и Рауль Арашуковы обвиняют-
ся в организации ОПС (ст. 210 УК РФ), 
участники которого, включая пред-
ставшего перед судом экс-директора 
филиала «Газпром Межрегионгаза» 
в Минеральных Водах Гузера Хашу-
каева (дело в отношении остальных 
рассматривается отдельно), похити-
ли у «Газпрома» голубого топлива на 
3,8 млрд руб. Для совершения данно-

го мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
считает обвинение, с 2007 по 2017 
год Рауль Арашуков и ряд его сообщ-
ников в КЧР, Ставрополье и Дагеста-
не организовывали фиктивную по-
дачу газа по ложным адресам. Они 
заводили в базах данных «Газпром 
Межрегионгаза» фиктивные лице-
вые счета, привязанные к платель-
щику с недействительным адресом 
либо вовсе не привязанные к нему. 
Таким образом, считает обвинение, 
предполагаемые члены ОПС созда-
вали условия для искусственного 
формирования так называемого раз-
баланса газа, а затем сообщали в от-
четах в «Газпром» о невозможности 
взыскать с абонентов оплату в пол-
ном объеме за топливо, которое про-
давалось им. Сами же участники ОПС 
и их родственники получали газ бес-
платно. По данным СКР, экс-сенатор 
Арашуков в этих махинациях непо-
средственно не участвовал, но «спо-
собствовал» деятельности ОПС. Так-
же участники сообщества, говорится 
в обвинении, растратили (ч. 4 ст. 160 
УК РФ) на выплаты родным и близ-
ким в виде зарплат еще 747 млн руб. 
«Межрегионгаза».

Наиболее же тяжелыми престу-
плениями, инкриминируемыми се-
мейному клану, являются убийст-
ва (ст. 105 УК РФ). В СКР считают, что 
два заказных преступления по ука-
занию своего отца организовал Рауф 
Арашуков. Он же запугивал свидете-
ля этих преступлений. Речь идет об 
убийствах в 2010 году лидера моло-

дежного движения «Адыгэ Хасэ» Ас-
лана Жукова и советника главы ре-
спублики Фраля Шебзухова. Оба, 
считает обвинение, пострадали за 
то, что пытались вскрыть другие пре-
ступления Арашуковых.

По данным следствия, фактиче-
ски покрывали преступную дея-
тельность экс-сенатора и его отца 
бывшие исполняющий обязаннос-
ти руководителя СУ СКР по КЧР Каз-
бек Булатов, следователь Андрей Фи-
липпов, а также начальник Центра 
по противодействию экстремизму 
республиканского МВД Тимур Бету-
ганов. Заодно, уверено обвинение, 
генерал-майор содействовал неза-
конному привлечению к уголовной 
ответственности по ложному доносу 
оперативников Центра по противо-
действию экстремизму ГУ МВД Рос-
сии по СКФО, занимавшихся рассле-
дованием этих убийств.

Когда госпожа Семененко закон-
чила, председательствующая поин-
тересовалась у подсудимых, понятен 
ли им смысл обвинения и признают 
ли они вину. Большинство ответило, 
что обвинение им в целом понятно, 
но они не виновны. Причем не со-
вершали не только преступлений, 
но даже аморальных поступков. 
При этом адвокат Рауля Арашукова 
Владимир Постанюк утверждал, что 
его подзащитный не мог похитить 
газ на Северном Кавказе, поскольку 
с 2011 года работал советником ген-
директора «Газпром Межрегионга-
за» в Санкт-Петербурге, где у него не 

было полномочий для назначения 
кого-то из своих знакомых на ответ-
ственную должность в филиалах на 
местах. «Я мог только дать совет, но 
(кадровые.— „Ъ“) решения прини-
мались не мной»,— утверждал сам 
Арашуков-старший. Касаясь органи-
зации убийств, подсудимый пытал-
ся заверить суд, что ничего не знал 
об оппозиционной деятельности по-

койного молодежного лидера, а Фра-
ля Шебзухова и вовсе называл хоро-
шим знакомым. В том же контексте 
высказывалась и адвокат Анна Ста-
вицкая, представлявшая интересы 
Рауфа Арашукова. Сам подсудимый 
утверждал, что готов доказать свою 
невиновность в ходе процесса. А ад-
вокаты правоохранителей заявля-
ли, что лишь благодаря деятельнос-

ти их подзащитных расследование 
дела ОПС было доведено до суда. По 
их словам, если бы они хотели разва-
лить дело, то давно бы это сделали. 
Сознался в хищении лишь Гузер Ха-
шукаев, который еще на следствии 
дал признательные показания, в свя-
зи с чем был переведен из СИЗО под 
домашний арест.

Алексей Соковнин

Не то что криминального, ничего аморального не было
Рауф и Рауль Арашуковы предстали перед судом присяжных
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Вы когда-нибудь играли в футбол огненным мя-
чом? А как исполняют танец льва и дракона в Китае, 
видели? Что такое капоэйра, знаете? И уж точно никто 
не отказался бы посмотреть на финскую забаву под 
названием «ношение жен» или стать свидетелем того, 
как джигиты на конях борются за тушу козла, которую 
в итоге надо забросить в «казан».

Вся эта спортивная экзотика приедет и прилетит 
в 2024 году в Нижний Новгород, где пройдут VIII Все-
мирные игры ТАФИСА (Международная ассоциация 
спорта для всех, которая занимается развитием и под-
держкой массового спорта).

Организаторы Игр-2024 – Олимпийский комитет 
России и власти Нижнего Новгорода готовят уникаль-
ный карнавал двигательной активности, который 
будет развернут прямо на улицах города. На семь дней 
Нижний совершенно точно станет мировой столицей 
массового спорта!

100 СТРАН, 100 ВИДОВ СПОРТА, 50 000 УЧАСТНИКОВ
Размах предстоящего праздника действительно впе-
чатляет – церемония открытия на 45-тысячной фут-
больной арене, 100 стран-участниц, 100 видов спорта, 
50 000 участников и гостей, включая местных жите-
лей. Самая многочисленная делегация ожидается, 
естественно, из России – около 250 человек. В числе 
приглашенных VIP-персон – руководители Между-
народного олимпийского комитета, национальных 
олимпийских комитетов, звезды спорта! 

Освещать Всемирные игры ТАФИСА-2024 будут 
известные журналисты, представители федеральных 
телеканалов и СМИ, а также многочисленные блоге-
ры и фрилансеры, в роли которых сможет выступить 
любой зритель. 

Перед Оргкомитетом Олимпийского комитета 
России по подготовке и проведению VIII Всемирных 
игр ТАФИСА, который возглавляет генеральный ди-
ректор ОКР Владимир Сенглеев, поставлена амбици-
озная задача – сделать и воплотить в жизнь уникаль-
ный проект, который взорвет Интернет, медийное 
пространство и блогосферу.

Пока программа Игр еще до конца не сформи-
рована, мы составили свой шорт-лист из 10 самых 

необычных видов спорта, которые, вполне вероятно, 
будут представлены в Нижнем Новгороде.

1. Ношение жен (родина – Финляндия). Жена мо-
жет быть своя или соседа. Подойдет и невеста. Одна-
ко она должна быть старше 17 лет и весить не менее 
49 кг. Водрузив своих жен на спину или плечи, участ-
ники состязаний преодолевают на время различные 
препятствия на дистанции длиной 253,5 метра.

2. Лимбо (Ямайка, Тринидад и Тобаго). Танцор, 
следуя ритму играющей музыки, подходит к планке 
и склоняется назад, как бы танцуя в горизонтальном 
положении. Если он задевает планку или падает на 
спину, то проход не засчитывается. Если несколько 
человек взяли требуемую высоту, то они продолжают 
соперничать на более низкой высоте – до тех пор, пока 
не останется один человек, которому покорились все 
требуемые высоты.

3. Sepak Bola Api (Индонезия) – правила этой игры 
похожи на футбол. Различие заключается в том, что 
в ней используется огненный мяч, а игроки бьют по 
нему босиком! Мячом выступает кокосовый орех, 
молоко которого заменяют на горючую смесь. Боль-
шинство опытных игроков рассказывают, что импро-
визированный снаряд нужно вымачивать в керосине 
и выдерживать более недели, но есть мнение, что 
достаточно и получаса. Наиболее подходящим для 
игры считается старый кокосовый орех с высохшими 
волокнами, которые лучше впитывают огнеопасную 
жидкость.

4. Dragon boat (Китай, Гонконг). Гонки на 20-мест-
ных каноэ с головой дракона и хвостом. В носовой ча-

сти лодки сидит барабанщик, который бьет в большой 
барабан, задавая ритм гребцам. Двадцать гребцов си-
дят по десять с каждой стороны. На корме находится 
рулевой.

5. Танец льва и дракона (Китай). Китайский танец 
льва обычно исполняют два танцора, один из которых 
манипулирует головой, а другой формирует заднюю 
часть льва. Он отличается от танца дракона, который 
исполняют многие люди, держащие длинное извили-
стое тело дракона на шестах.

6. Перекатывание бочки (Франция). Принцип за-
ключается в том, чтобы как можно быстрее пробежать 
заданное расстояние, перекатывая винную бочку (от 
30 до 35 кг) по краю. Этот вид спорта сочетает в себе 
физическую силу и техническое мастерство, посколь-
ку атлеты соревнуются друг с другом в трюках и акро-
батике с бочкой.

7. Улак-купкари (Узбекистан). Очень популярное 
развлечение в Средней Азии. Джигиты на конях бо-
рются за тушу козла! Защитники животных могут не 
волноваться – роль туши выполняет муляж, который 
в итоге надо забросить в «казан» – круглое сооруже-
ние из кирпичей, бетона или больших автомобильных 
шин. Соревнования проходят между командами, 
состоящими из 6 человек, но бывают и эпические 
сражения с участием одновременно несколько сотен 
всадников.

8. Унспуннен (Швейцария). Один из традицион-
ных швейцарских видов спорта. Участники бросают 
камень весом 83,5 килограмма. Побеждает тот, кто 
бросит камень как можно дальше.

9. Борьба за вороток (Россия). Самобытный вид 
борьбы, основной особенностью которой является за-
хват за ворот, который нельзя отпускать до конца по-
единка. Состязания проходят в специальной одежде 
с укрепленным воротом или специальной опояске, 
перекинутой через одно плечо и завязанной на груди.

10. Разламывание костей (Бурятия). Вид спорта, 
цель которого разбить хребтовую кость. Спортсмен 
берет кость за «рукоять» левой рукой, ладонью пра-
вой руки несколько раз примеряется – ударить нужно 
повыше набалдашника, причем найти такое место, ко-
торое позволит кости расколоться на весу. Удар требу-
ется резкий и сильный, но для успеха должна работать 
не только разящая рука, но и та, которая держит кость 
– именно она задает жесткость усилия, под натиском 
которого снаряд может лопнуть.

НОВОМУ РЕКОРДУ – БЫТЬ!
Учтите, что наша горячая десятка составляет лишь 
10 процентов от предполагаемого количества наци-
ональных видов спорта, которые будут включены 
в программу VIII Всемирных игр ТАФИСА. В ней най-
дется место и популярным танцам – аргентинскому 
танго, бразильской самбе, испанскому фламенко, 
и более-менее привычным для уха и глаза единобор-
ствам – ушу, самбо и мас-рестлингу.

На данный момент в разработке находятся уже 
около 60 активностей. Привезти весь этот спортив-
ный колорит через два с половиной года в Нижний 
Новгород будет непросто, зато если получится – быть 
новому рекорду. Никогда ранее Игры ТАФИСА не со-
бирали столько участников и спортивных дисциплин, 

а ОКР уже вошел в историю как первый национальный 
олимпийский комитет, который получил право прове-
сти этот грандиозный фестиваль массового спорта. 

Философия Игр ТАФИСА заключается в том, что 
здесь не вручают медали и не фиксируют мировые 
рекорды. На площадки выходят не матерые професси-
оналы с миллионными контрактами, а самые что ни на 
есть любители, настоящие энтузиасты спорта. Их глав-
ная цель – показать во всей красе традиционные виды 
спорта и познакомить других участников с культурой 
и историей своей страны. А заодно приобрести новых 
друзей и, конечно, отдохнуть на полную катушку.

Правда, организаторы Игр-2024 для дополнитель-
ной привлекательности проекта планируют включить 
в программу также соревновательный блок. Пере-
говоры с международными федерациями-членами  
ТАФИСА и на внутреннем уровне в самом разгаре. Уже 
известно, что проектом заинтересовались Всерос-
сийская федерация самбо, Российский союз боевых 
искусств и Международная федерация конноспортив-
ной джигитовки.

Интересно, что почти вся спортивная часть празд-
ника будет проходить на открытых площадках – ули-
цах, набережных и площадях, в скверах и парках Ниж-
него Новгорода. Интеграция активностей в городское 
пространство поможет стереть границы между участ-
никами и зрителями. Последние смогут принять уча-
стие в некоторых состязаниях, а наиболее активные 
получат памятные сувениры и подарки.

Для бизнес-сообщества этот проект, безусловно, 
будет интересен. Игры ТАФИСА в Нижнем Новгороде 
по своему формату прекрасно впишутся в такое по-
пулярное в последнее время направление как спор-
тивно-событийный туризм. По оценкам экспертов, его 
доля в туристическом сегменте ежегодно увеличива-
ется на 1,5 процента.

На берегах Волги будет что предложить тури-
стам и помимо убойного спортивно-танцевального 
коктейля. Например, гастрономический фестиваль 
национальных кухонь России под открытым небом, 
а еще экскурсии по главным достопримечательностям 
Нижегородской области. 

Помимо Нижегородского Кремля и других красот 
столицы региона можно будет посетить Феодоров-
ский монастырь и музей самовара в Городце, Дом се-
мьи легендарного летчика-испытателя Валерия Чка-
лова в Чкаловске, Палаты Царя Гороха в Гороховце, 
фабрику «Хохломская роспись» в Семенове и многие 
другие аутентичные места. 

ЕДИНСТВО В МНОГООБРАЗИИ
«Игры ТАФИСА не являются соревнованием в обще-
принятом смысле этого слова, – отмечает Президент 
ОКР Станислав Поздняков. – Их философия заклю-
чается в том, что спорт многообразен и преследует 
разные цели. Кто-то борется за медали, а кто-то 
укрепляет здоровье и пропагандирует активный об-
раз жизни. Философия ТАФИСА во многом совпа-
дает с целями ОКР по продвижению олимпийских 
ценностей».

«При разработке концепции Игр-2024 в Нижнем 
Новгороде был использован слоган Международного 
олимпийского комитета «Единство в многообразии». 
Наша задача – показать Россию как многонациональ-
ную, многоконфессиональную, многоязычную страну 
с богатой историей и традициями. Страну гостеприим-
ную и открытую для гостей», – добавляет Генераль-
ный директор ОКР Владимир Сенглеев.

«Вишенкой на торте» Всемирных Игр ТАФИСА-2024 
станет Всероссийский день ходьбы, который с 2015 
года является неотъемлемой частью Программы ОКР 
содействия развитию массового спорта «Олимпий-
ская страна». 

Причем шагать будут не только нижегородцы и го-
сти замечательного города на Волге. Специальный 
федеральный телемост объединит 11 российских го-
родов (их выберут позже) из каждого часового пояса. 
Они будут передавать друг другу виртуальную эста-
фетную палочку и, таким образом, праздник плавно 
прокатится по всей нашей необъятной стране.

На пеший маршрут в Нижнем Новгороде выйдут 
участники и гости Игр ТАФИСА – в общей сложности 
около 15 тысяч человек. А в целом по стране в Всерос-
сийском дне ходьбы–2024 примут участие не менее 
400 тысяч человек.

И кто после этого скажет, что массовый спорт – 
это скучно и неинтересно?! 

«СПОРТ ДЛЯ ВСЕХ» ВЗОРВЕТ ИНТЕРНЕТ
На правах рекламы

Власти собираются ужесточить контроль 
за передвижениями снегоходов, квадро-
циклов, болотоходов, багги и других видов 
внедорожной техники. Минсельхоз разра-
ботал перечень неисправностей, на основа-
нии которого Гостехнадзор сможет «запре-
щать эксплуатацию» упомянутых средств 
передвижения. Новая процедура будет 
применяться при неисправностях рулевой 
и выхлопной систем, неработающих фа-
рах, стоп-сигнале или отсутствии номер-
ного знака. Какими именно последствиями 
чреват запрет для владельцев, пока неяс-
но — Минсельхоз оставляет этот вопрос на 
усмотрение региональных властей. Подмо-
сковные власти, к примеру, не исключают 
установку блокираторов, «опечатывание» 
и даже эвакуацию неисправной и небез-
опасной техники.

Минсельхоз разработал проект постановле-
ния правительства с «перечнем неисправно-
стей и условий, при которых запрещается экс-
плуатация самоходных машин и других видов 
техники». Проект находится на рассмотрении 
в подкомиссии правительственной комиссии 
по проведению административной реформы, 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе Минсельхоза.

Разработка нового перечня предусмотрена 
законом «О самоходных машинах и других ви-
дах техники», который вступает в силу в июле 
2022 года. Документ разрабатывался Минсельхо-
зом для сельхозтехники, но коснется также вла-
дельцев снегоходов, квадроциклов, мотовезде-
ходов, багги. Эти средства передвижения тоже 
являются «самоходными машинам». Их, напом-
ним, надо регистрировать в региональных орга-
нах гостехнадзора, а для управления иметь удо-
стоверение машиниста-тракториста. Сегодня, 
по данным Минсельхоза, на учете стоит 250 тыс. 
единиц «внедорожных автомототранспортных 
средств» (10% от всех самоходных машин).

Процедура запрещения эксплуатации будет 
применяться при неисправностях тормозов 
(к примеру, если снегоход «не обеспечивает пря-
молинейность движения» на участке 1,2 м) либо 
при люфте рулевого управления, который для 
снегоходов и болотоходов не должен превышать 
15 градусов. Запрет эксплуатации будет приме-
няться и в том случае, если при нажатии на пе-
даль (или ручку) тормоза не загораются стоп-сиг-
налы, а также если неисправен звуковой сигнал, 
выхлопная система, не горят фары, отсутствует 
номерной знак или превышен уровень содержа-
ния вредных веществ в выхлопе. 

В отношении автомобилей, напомним, про-
цедура «запрещения эксплуатации» ранее пред-
усматривала снятие номерных знаков, но в 2014 

году была исключена из ст. 27.13 КоАП. Сейчас Го-
стехнадзор может наказывать водителей само-
ходных машин в рамках ст. 9.3 КоАП, предусма-
тривающей штраф до 1 тыс. руб. или лишение 
прав на срок до 6 месяцев (например, за управ-
ление техникой, не прошедшей техосмотр, или 
«пьяную» езду). Правовые последствия «запрета 
эксплуатации», судя по пояснениям Минсель-
хоза, будут зависеть от конкретного региона: 
субъектам предстоит разработать собственную 
процедуру до 1 сентября 2022 года. Как предпола-
гается, именно тогда перечень и вступит в силу. 

Это подтвердил „Ъ“, в частности, начальник 
управления регионального государственного 
технадзора Московской области Сергей Фролов 
(в регионе зарегистрировано 14 тыс. единиц вне-
дорожной техники и т. д.). «Если инспектор обна-
ружит неисправность, угрожающую безопасно-
сти движения, жизни и здоровью окружающих, 
то будет необходимо добиваться прекращения 
движения согласно новой процедуре,— пояс-
нил он „Ъ“.— Можно применять, к примеру, опе-
чатывание техники, установку блокираторов 
и эвакуацию — в зависимости от ситуации. Кон-
кретные меры будут обсуждаться при разработ-
ке регионального законодательства. Подобные 
инструменты будут применяться в любом случае 
только при участии сотрудников полиции или 
ГИБДД, независимо от того, где остановлен сне-
гоход или квадроцикл — на дороге общего поль-
зования, в лесу или поле».

Предложенный Минсельхозом перечень со-
держит ряд пунктов, которые могут тракто-
ваться на местах «неоднозначно», а значит, есть 
коррупциогенные риски, считает сопредседа-
тель рабочей группы «Безопасность дорожно-
го движения» в рамках «регуляторной гильо-
тины» Евгений Литвин. Он приводит в пример 
пункты о неисправности выхлопной и руле-
вой системы: «У инспектора должны быть чет-
кие инструкции, каким образом определять не-
исправность». Он также считает, что отсутствие 
номерного знака не должно быть основанием 
для наложения запрета. «Номер может случайно 
отвалиться где-то в лесу — снегоходы и квадро-
циклы передвигаются, как правило, в суровых 
условиях,— считает господин Литвин.— Доста-
точно просто проверить, что самоходная маши-
на зарегистрирована». 

Новые ужесточения для владельцев внедо-
рожной техники предусмотрены, напомним, 
и в проекте нового КоАПа, который сейчас разра-
батывает Минюст: новый штраф 1–2 тыс. руб. за 
выезд на дорогу общего пользования на снегохо-
де, болотоходе и других «средствах», для движе-
ния по обычным дорогам не предназначенных.

Иван Буранов

Регулировщики 
внедорожного движения
Для владельцев неисправных снегоходов, 
квадроциклов и багги готовят новые запреты

«Вызывающего обеспокоенность» Всемирной организации 
здравоохранения штамма коронавируса «омикрон» пока 
нет в России, настаивают в Роспотребнадзоре. Впрочем, 
эксперты уверены, что, даже если это так, новый штамм по-
явится уже в ближайшее время. Он, по-видимому, возник 
независимо от доминирующей сейчас во всем мире «дель-
ты» и за короткое время вытеснил ее в отдельных районах 
ЮАР. Неизвестно, заразнее ли он своих предшественников 
и как повлияет на эффективность вакцин, но «в целом» есть 
достаточно оснований готовиться к тому, что новый вариант 
может оказаться «более инфекционным».

«По состоянию на воскресенье штамм „омикрон“ в России 
не обнаружен. При этом ведется активная работа по секвениро-
ванию (определение последовательности.— „Ъ“) геномов коро-
навируса, в том числе от пациентов, посещавших зарубежные 
страны в последнее время»,— заявил „Ъ“ руководитель научной 
группы разработки новых методов диагностики на основе техно-
логий секвенирования ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора 
Камиль Хафизов. В воскресенье сенатор, заслуженный врач Рос-
сии Владимир Круглый допустил, что российские туристы уже 
привезли новый вариант коронавируса из Египта. Сенатор при-
звал устанавливать за ними «медицинское наблюдение». Молеку-
лярный биолог, профессор Ратгерского университета и «Сколте-
ха» Константин Северинов также полагает, что омикрон-штамм 
присутствует в России, но пока не зафиксирован, так как способ-
ность выявлять новые варианты в нашей стране «ограничена». 
Впрочем, даже если омикрон-штамма пока нет, уверен господин 
Северинов, он «безусловно» попадет к нам в ближайшее время.

Согласно данным Всемирной организации здравоохранения 
(ВОЗ), штамм коронавируса B.1.1.529, позже получивший назва-
ние «омикрон» (15-я буква греческого алфавита), впервые был за-
фиксирован в образце, собранном 9 ноября. 24 ноября предста-
вители ЮАР официально сообщили о новой мутации, а уже через 
два дня на экстренном совещании ВОЗ присвоила ей статус «ва-
рианта, вызывающего обеспокоенность» (подробнее о том, ка-
кие меры против нового штамма принимают в ряде стран, см. 
стр. 6). В последний раз такой статус получил выявленный в Ин-
дии в октябре 2020 года дельта-штамм. В октябре этого года Агент-
ство по безопасности здравоохранения Великобритании обнару-
жило штамм AY.4.2, который, по мнению британских экспертов, 
мог быть на 10–15% более заразным, чем вариант «дельта». О не-
скольких случаях AY.4.2 в России сообщил Роспотребнадзор. Од-
нако тогда ВОЗ заявила, что этот вариант коронавируса не требу-
ет «настороженного отношения» к себе, и действительно AY.4.2 
не удалось вытеснить «дельту».

Про омикрон-штамм, несмотря на обеспокоенность мирово-
го сообщества, известно не так много. По словам Константина 
Северинова, точно понятно, что он имеет большое количество 
мутаций относительно исходного уханьского варианта (32, по за-
явлению ВОЗ) и возник независимо от доминирующей сейчас во 
всем мире «дельты». «Учитывая, что в этом штамме есть большое 
количество изменений, а кроме того, промежуточные варианты, 
содержащие частичный набор мутаций, имеющихся у „омикро-
на“, не обнаружены, скорее всего, он сформировался внутри од-
ного человека в результате долгого ковида. То есть, на протяжении 
долгого времени, пока человек был инфицирован, в нем размно-
жались вирусы, приобретая все новые и новые мутации. Скорее 

всего, этот человек имел нарушенную иммунную систему. В кон-
це концов вирус, содержащий множество мутаций, вышел наружу 
и стал заражать других людей»,— объясняет господин Северинов.

Кроме того, известно, что новый штамм в определенных рай-
онах ЮАР смог за очень короткое время вытеснить «дельту». При-
чем, подчеркивает Константин Северинов, ему потребовалось 
гораздо меньше времени, чем «дельте», чтобы вытеснить более 
ранние штаммы: дельта-штамм был обнаружен в октябре 2020 
года, лишь в марте в Индии произошла чудовищная вспышка, 
а в июне эта мутация спровоцировала вспышку у нас в стране. До-
цент кафедры инфекционных болезней у детей РНИМУ им. Н. И. 
Пирогова Иван Коновалов приводит предварительные данные 
ВОЗ, согласно которым новый штамм также увеличивает воз-
можность повторного заражения. При этом в организации пока 
не знают, заразнее ли он, чем «дельта», и приводит ли к более тя-
желому течению болезни. «Количество людей, чьи тесты на ко-
ронавирус дали положительный результат, увеличилось в регио-
нах Южной Африки, подвергнувшихся влиянию этого варианта. 
Однако эпидемиологические исследования еще устанавливают, 
связано ли это с „омикроном“ или другими факторами»,— гово-
рится на сайте организации.

«В целом есть достаточно оснований готовиться к тому, что но-
вый вариант может оказаться более инфекционным и, возмож-
но, будет приводить к более тяжелому течению заболевания. Но 
точно мы пока не знаем,— продолжает Константин Северинов.— 
И, возможно, на него менее эффективно будут действовать вакци-
ны». Отметим, глава Центра имени Гамалеи Александр Гинцбург 
обещал проверить эффективность «Спутника V» против штамма 
«омикрон». Другой вариант вакцины понадобится только в случае 
снижения эффективности в 8–10 раз, указал господин Гинцбург.

Технологические вакцинные платформы типа аденовирус-
ной, как у «Спутника», или мРНКовой, как Moderna и Pfizer, лег-
ко изменить и сделать вакцины, в которых действующим компо-
нентом будет S-белок нового варианта коронавируса, объясняет 
Константин Северинов. Но затем, подчеркивает эксперт, при-
дется провести клинические испытания, чтобы подтвердить их 
безопасность и эффективность. По его мнению, пока нет сом-
нений, что существующие вакцины будут подавлять развитие 
нового варианта коронавируса. Вице-президент РАН Владимир 
Стародубов заявил «Интерфаксу», что модифицировать вакцины 
от COVID-19 придется, если их эффективность к новому вариан-
ту «омикрон» опустится ниже 50–60%. Отметим, Центр имени Га-
малеи утверждает, что эффективность вакцины «Спутник V» на 
настоящий момент составляет 97,6%.

По мнению Константина Северинова, меры безопасности, 
в частности закрытие границ с рядом африканских стран, оправ-
даны, несмотря на ограниченность данных о новом штамме. Они 
вряд ли остановят «омикрон», если он действительно способен 
к глобальному распространению, утверждает господин Севери-
нов, но дадут некоторое время национальным системам здравоох-
ранения на подготовку. «Каждому человеку стоит задуматься о вак-
цинации или ревакцинации, потому что если этот вариант вируса 
действительно окажется проблемным, к тому времени, как он по-
лучит существенное распространение в РФ, у привитого челове-
ка уже будет иммунитет. Для развития иммунитета после привив-
ки нужно около двух недель»,— заключил Константин Северинов.

Наталья Костарнова

Коронавирус начал  
с чистого листа
Что известно о новом омикрон-штамме
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«Независимая научная экспертиза  
чрезвычайно важна для дипломатической работы»
Бывший глава МИД РФ Игорь Иванов о десятилетии Российского совета по международным делам

Российскому совету по  международным 
делам (РСМД) исполнилось десять лет. 
Его глава, бывший министр иностран-
ных дел и экс-секретарь Совета безо-
пасности РФ Игорь Иванов в интервью 
корреспонденту „Ъ“ Елене  Черненко 
рассказал, востребована ли сегодня 
 независимая экспертиза и сужается ли 
простор для деятельности аналитиче-
ских центров.

— РСМД был создан десять лет назад, во 
времена, которые сильно отличаются 
от сегодняшних реалий. С вашей точки 
зрения, внешнеполитическая эксперти-
за с тех пор стала более востребованной 
или менее?
— Скажу откровенно — будучи министром, 
я довольно сдержанно относился к народ-
ной дипломатии и разного рода аналитиче-
ским центрам. Никогда не думал, что судьба 
распорядится таким образом, что мне само-
му придется возглавить такой центр и серь-
езно заниматься этой работой.

В советское время, когда я формировал-
ся как дипломат, такого рода организации 
были не очень-то развиты. В СССР, конечно, 
существовали академические институты, 
общественные организации, нацеленные 
на международную деятельность. Они ак-
тивно работали, выпускали качественные 
аналитические материалы, составляли раз-
личные прогнозы. Но все они в основном 
замыкались на профильные партийные ор-
ганы и с Министерством иностранных дел 
системно не взаимодействовали.

Став министром уже в 90-е годы прош-
лого века, я, вероятно, по инерции мало 
внимания уделял сотрудничеству с анали-
тическими центрами, которые стали наро-
ждаться в современной России. Впоследст-
вии я, конечно, понял, что это была ошибка 
и что независимая научная экспертиза чрез-
вычайно важна для дипломатической рабо-
ты. Министерство иностранных дел, как 
и другие государственные органы, основ-
ное внимание уделяет решению прежде 
всего текущих проблем. Конечно, сотрудни-
ки МИДа в своей работе стараются учиты-
вать историю вопроса, динамику развития 
той или иной проблемы, но в силу объек-
тивных обстоятельств они вынуждены кон-
центрироваться главным образом на теку-
щей повестке дня. Ты утром приходишь на 
работу, а у тебя стол завален срочными те-
леграммами со всего мира, докладными 
записками, другими документами, требу-
ющими срочного рассмотрения и приня-
тия оперативных решений. В Министерст-
ве иностранных дел работают прекрасные 
специалисты, но у них зачастую слишком 

мало времени остается на аналитику, сред-
несрочный и долгосрочный прогноз, из-
учение различных вариантов развития той 
или иной ситуации.

Аналитические центры, такие как РСМД, 
могут в этом отношении стать полезными 
партнерами государственным ведомствам. 
Проработав десять лет в РСМД, я это теперь 
прекрасно понимаю. Большую роль в моем 
«прозрении» сыграл (глава МИДа в 1996–
1998 годах, бывший премьер-министр.— 

„Ъ“) Евгений Максимович Примаков, кото-
рый в очень деликатной, но настойчивой 
форме удерживал от излишней самоуверен-
ности и советовал больше прислушивать-
ся к мнениям ученых и экспертов. Кстати, 
Евгений Максимович был первым пред-
седателем попечительского совета РСМД 
и очень много сделал для становления ор-
ганизации.
— Стало ли за прошедшие десять лет 
сложнее работать во внешнеполитиче-

ской экспертизе? Все же тогда мы виде-
ли больше примеров сотрудничества, 
а сейчас — конфронтации.
— Конечно, работать стало сложнее всем 
международникам, и нам в том числе. Ког-
да есть диалог, когда динамика отношений 
идет в позитивном направлении, эксперт-
ному сообществу работать легче. Я исхо-
жу из того, что ученые, эксперты призва-
ны направлять свои знания и свою работу 
на созидание, а не на разрушение. Это не 
означает, что по всем вопросам возможно 
договориться. Конечно, нет. Сегодня нако-
пилось огромное количество проблем, по 
которым при всем желании договориться 
просто невозможно. Во всяком случае, не-
возможно в ближайшем будущем. Но глав-
ное заключается в том, чтобы не двигаться 
вперед «вслепую», умножая риски, а искать 
такие решения, которые не закрывали бы 
путь к взаимоприемлемым договоренно-
стям, позволяющим избежать катастро-
фы. И в поиске таких решений аналитиче-
ские центры, используя весь свой научный 
и международный потенциал, могут быть 
очень полезными.
— Сейчас простор для их деятельности 
скукоживается?
— Да, он сжимается по всем параметрам. 
И, соответственно, сжимаются как возмож-
ности для экспертов, так и, как мне кажет-
ся, их внутренний комфорт. Возможностей 
полноценно реализовать себя становит-
ся меньше. Профессиональному экспер-
ту в негативной атмосфере работать слож-
нее. Конечно, нет ничего невозможного, 
но работать становится сложно. Ведь сама 
экспертная дискуссия предполагает откро-
венный и заинтересованный разговор, по-
иск решений, компромиссов, развязок. 
Эксперт не пропагандист и не боец идеоло-
гического фронта, у него иные задачи.

Не скажу, что возможностей для кон-
структивной работы сегодня вообще нет, 
но их стало меньше. В международных де-
лах сегодня идет огромный поток негати-
ва, залезть туда с какой-то конструктивной 
идеей, позитивными предложениями ста-
новится объективно сложнее. Тем не менее 
этим надо заниматься. Не стоит опускать 
руки, полагая, что все потеряно. Везде есть 
разумные люди.
— Как на работу РСМД влияет идущая 
в России кампания по противодействию 
«иностранным агентам» в плане финан-
сирования и зарубежных контактов?
— У нас нет никаких денег, кроме россий-
ских. Наши учредители — МИД России, 
Министерство образования и науки, Рос-
сийская академия наук, Российский союз 
промышленников и предпринимателей 

и информационное агентство «Интер-
факс». Финансирование складывается ча-
стично из государственного бюджета, ча-
стично из взносов наших корпоративных 
членов. Иных источников финансирова-
ния у нас нет.

Что касается контактов. Я считаю, что 
когда возникает кризис, когда отношения 
между странами ухудшаются, то контак-
тов между ними должно быть не меньше, 
а больше. Любые ограничения контактов 
как раз препятствуют активному продвиже-
нию собственной позиции, изложению сво-
их аргументов, оставляя простор для дале-
ко не всегда добросовестных оппонентов. 
Дефицит контактов помимо всего прочего 
ведет и к снижению качества экспертизы.

Из любого кризиса рано или поздно надо 
искать выход. Вряд ли кто-то хотел бы жить 
в условиях перманентного кризиса, чрева-
того непредсказуемыми последствиями. 
А поэтому нужен диалог на всех уровнях. 
Если по официальным каналам вести диа-
лог сложно, надо взаимодействовать по не-
официальным каналам. И в этом смысле 
незаменимы общественные организации. 
У них нет жестких директивных ограниче-
ний, они могут обсуждать любые темы. Из 
истории холодной войны мы знаем, что 
только через общение, через активный по-
иск компромиссов решались самые слож-
ные вопросы.
— Сказывается ли на ваших контактах 
с зарубежными коллегами то, что во 
многих западных странах Россию счи-
тают «токсичной»?
— За эти годы, включая последнее время, 
когда напряженность в отношениях с Сое-
диненными Штатами, Западом заметно воз-
росла, у нас не возникало каких-либо серь-
езных проблем с нашими партнерами. Мы 
с самого начала выбирали их очень тща-
тельно. Со всеми партнерами, с кем мы на 
протяжении многих лет выстраивали отно-
шения, мы продолжаем работать и сегодня.

Сложность заключается в другом. Ведь 
вы прекрасно понимаете, что внутрен-
нее напряжение растет не только у нас, 
но и в других странах. И есть политиче-
ское и даже бюрократическое давление на 
местные экспертные организации. Поэто-
му многие стали более сдержанными в сво-
их высказываниях в пользу развития отно-
шений с Россией. Появился такой фактор, 
как самоцензура, препятствующий порой 
откровенному диалогу. Но о прекращении 
контактов ни с нашей стороны, ни с их сто-
роны речь не идет.

полная версия
kommersant.ru/13213

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

ХА
Н

И
Н

Витязь в игровой шкуре
Михаил Саакашвили покинул судебный процесс, обвинив во всем Владимира Путина

Экс-президент Грузии Михаил 
 Саакашвили заявил, что больше 
не будет участвовать в заседани-
ях Тбилисского городского суда 
по делу о разгоне митинга оппо-
зиции 7 ноября 2007 года, куда 
он раньше так рвался. Но прежде 
чем покинуть зал суда,  господин 
Саакашвили рассказал увлека-
тельную историю о том, как с по-
мощью президента Белоруссии 
Александра Лукашенко раскрыл 
«антигрузинский заговор» Мо-
сквы, которая, по его словам, 
и стояла за тогдашними выступ-
лениями оппозиции. Ни в Минске, 
ни в Москве эти откровения пока 
не прокомментировали. 

«Я покидаю зал по собственно-
му желанию. То, что здесь происхо-
дит, это комедия, и я не хочу в ней 
участвовать»,— заявил Михаил Са-

акашвили, подводя итог полутора-
часовому выступлению на первом 
судебном процессе со своим уча-
стием. Дело «О превышении слу-
жебных полномочий главой госу-
дарства» в форме разгона митинга 
оппозиции у здания парламента 
7 ноября 2007 года и устроенном 
в тот же день погроме в телеком-
пании Imedi, принадлежавшей Ба-
дри Патаркацишвили,— одно из 
трех, по которым бывшему главе 
государства еще не вынесен приго-
вор. По двум другим -— о «незакон-
ном помиловании» высокопостав-
ленных полицейских, осужденных 
за похищение банкира Сандро Гир-
гвлиани, и организации избиения 
бизнесмена Валерия Гелашвили -— 
экс-президент заочно приговорен 
соответственно к трем и шести го-
дам лишения свободы.

Власти явно опасались, что сто-
ронники Михаила Саакашвили мо-
гут попытаться освободить его во 
время конвоирования в Тбилисский 
городской суд из военного госпита-
ля города Гори. Поэтому здание суда 
в столичном районе Дигоми с утра 
окружили сотни полицейских. Тем 
не менее без стычек все же не обо-
шлось: когда наиболее активные 
единомышленники и однопартий-
цы господина Саакашвили попы-
тались перелезть через ограждение 
и проникнуть во двор суда, полиция 
применила перцовый газ, а затем за-
держала 15 человек, которые были 
обвинены в административном пра-
вонарушении. В числе задержанных 
оказался и бывший тбилисский мэр 
Гиги Угулава.

Из-за столкновений возле зда-
ния суда заседание началось на час 

позже запланированного. Миха-
ил Саакашвили, державший «смер-
тельную голодовку» с 1 октября, вы-
глядел исхудавшим, но говорил, 
как обычно, страстно, пользуясь 
редкой возможностью напрямую 
обратиться к нации.

Рассказывая о событиях ноября 
2007 года, Михаил Саакашвили 
попытался доказать, что за высту-
плениями оппозиции якобы сто-
яла Россия, надеявшаяся сбросить 
законную власть в Грузии. Госпо-
дин Саакашвили сослался на свои 
тогдашние разговоры с президен-
том Белоруссии Александром Лука-
шенко, который, по утверждению 
экс-президента Грузии, рассказы-
вал ему: российский лидер Вла-
димир Путин сделал ставку на из-
вестного российско-грузинского 
бизнесмена и ближайшего партне-
ра Бориса Березовского Бадри Па-
таркацишвили. По словам Михаи-
ла Саакашвили, Владимир Путин 
говорил белорусскому лидеру, что 
новым президентом Грузии вскоре 
станет именно господин Патарка-
цишвили. Этот разговор между ру-
ководителями РФ и Белоруссии яко-
бы состоялся вскоре после того, как 
«три генерала ФСБ выехали в Минск 
и встретились там с Патаркациш-
вили», подговаривая того устроить 
в Тбилиси государственный пере-
ворот. Об этой встрече, если верить 
Михаилу Саакашвили, он также уз-
нал от Александра Лукашенко. «Это 
было в начале сентября 2007 года,— 
уточнил подсудимый,— а в ноя-
бре Патаркацишвили выступил на 
большом митинге в Тбилиси. Вско-
ре митинги приняли опасный ха-
рактер, и МВД было вынуждено 
применить силу». Впрочем, Миха-
ил Саакашвили не преминул заме-
тить, что разгоном митинга руково-
дил не он, а тогдашний глава МВД 
Вано Мерабишвили, недавно пере-
бравшийся на ПМЖ в Киев.

При этом, рассказывая о роли 
Александра Лукашенко в раскры-
тии «антигрузинского заговора» 
Москвы, Михаил Саакашвили ни-
как не объяснил, по какой причи-
не президент Белоруссии был с ним 
настолько откровенен, что сообщал 

о секретных операциях ФСБ, санк-
ционированных Кремлем. Ни влас-
ти Белоруссии, ни руководство РФ 
по состоянию на вечер понедельни-
ка эти откровения не прокоммен-
тировали.

Напомним, что вскоре после раз-
гона митинга на проспекте Руставе-
ли и разгрома спецназом МВД те-
лекомпании Imedi против Бадри 
Патаркацишвили, успевшего вые-
хать в Лондон, Генпрокуратура Гру-
зии возбудила уголовное дело за 
попытку государственного перево-
рота. А в феврале 2008 года бизнес-
мен скоропостижно скончался от 
сердечного приступа в своем лон-
донском особняке.

Впрочем, по утверждению Ми-
хаила Саакашвили, «Путин не от-
казался от своих зловещих анти-
грузинских планов» и попытался 
вновь его свергнуть. На этот раз в ав-
густе 2008 года, когда «российская 
армия вторглась в Грузию и шла на 
Тбилиси», а президент РФ «мечтал 
водрузить российский флаг над гру-
зинской столицей». Но «танки так 
и не дошли до Тбилиси», посколь-
ку президент Грузии, по утвержде-
нию самого Михаила Саакашвили, 
«не внял совету американских дру-
зей немедленно эвакуироваться» на 
одну из военных баз США в сосед-
ней стране, хотя Пентагон «уже был 
готов отправить вертолеты» для эва-
куации грузинского лидера.

Перейдя к другим своим заслу-
гам перед нацией, бывший пре-
зидент без излишней скромности 
заявил: грузинское государство со-
здано именно им. Но он «допустил 
большую ошибку, не построив неза-
висимую судебную систему», и сей-
час «сам оказался ее жертвой», за 
что приносит извинения «всем по-
страдавшим от несправедливых су-
дебных решений».

Михаил Саакашвили произ-
нес несколько фраз по-украински, 
описывая, как его избивали во вре-
мя перевода в глданскую тюрьму, 
а когда прокурор в недоумении вос-
кликнул, что не знает этого языка, 
экс-президент, напомнив о своем 
украинском гражданстве, бросил 
в ответ: «Вы были обязаны обес-

печить присутствие переводчика 
с украинского на грузинский».

Он признался в «огромной люб-
ви» к Украине, но сказал, что Гру-
зию, где родился и вырос, «любит 
как сумасшедший». В качестве до-
казательства Михаил Саакашви-
ли подчеркнул, что занимал в Ки-
еве престижную должность главы 
исполнительного комитета Нацио-
нального совета реформ в админи-
страции президента Михаила Зе-
ленского, его кабинет находился 
«над кабинетом» главы украинско-
го государства, он получал «хоро-
ший оклад», читал лекции по всему 
миру за отличные гонорары, владел 
комфортабельным домом под Кие-
вом, но во имя исторической роди-
ны бросил все, «пошел на смертель-
ный риск» и вернулся с Украины на 
пароме, спрятавшись в контейнере 
с молочными продуктами, посколь-
ку все эти годы ему «постоянно 
снился Батуми и все время снилась 
Абхазия, а также тбилисский дом на 
улице Пекина».

Следующее судебное заседание 
по делу 7 ноября и телекомпании 
Imedi состоится 23 декабря. Но, ско-
рее всего, без подсудимого. А уже 2 
декабря в том же здании откроют-
ся слушания еще по одному делу 
против Михаила Саакашвили — за 
растрату государственных средств. 
Прокуратура утверждает, что быв-
ший президент тратил крупные 
суммы из секретного фонда Служ-
бы государственной охраны на 
элитный отдых по всему миру, инъ-
екции препарата ботокс и так далее.

На продолжении судебных слу-
шаний по делу 7 ноября экс-прези-
дент Грузии присутствовать отка-
зался. Но пока неясно, согласится 
ли он присутствовать на процессе 
о растрате 9 млн лари ($3 млн). Так-
же неизвестно, когда прокуратура 
и суд назначат первый процесс по 
пятому уголовному делу против 
экс-президента Саакашвили — о не-
законном переходе государствен-
ной границы Грузии 29 сентября, за 
несколько дней до муниципальных 
выборов.

Георгий Двали,  
Тбилиси



Число судебных споров по авторским 
правам на фото в России в этом году 
вырастет на 40%, подсчитали аналити-
ки. Истцами выступают сами фотогра-
фы, а также владельцы фотобаз, напри-
мер СМИ, в целом сейчас они требуют 
более 100 млн руб. Обращаться в суд их 
вынуждает рост числа нарушений в со-
цсетях и хорошие перспективы. Если 
в прошлом году суды удовлетворили 
только 20% исковых требований, то 
в 2021 году, по прогнозам, могут удов-
летворить почти половину.

Аналитики RTM Group (оказывает услу-
ги в области IT, кибербезопасности и пра-
ва) рассказали „Ъ“, что по итогам 2021 года 
количество судебных споров по авторскому 
праву на фотопроизведения вырастет более 
чем на 40%, превысив 400 актов. Общая сум-
ма заявленных требований, по их оценке, 
составит более 100 млн руб. 

Компания провела исследование нару-
шений авторских прав на фото (есть у „Ъ“), 
из которого следует, что в 2020 году было 334 
спора в этой категории с общей суммой тре-
бований 93,8 млн руб. Суды удовлетворили 
требования на 19,1 млн руб., то есть 20% от 
заявленных. В 2021 году, по прогнозу анали-
тиков, доля удовлетворенных требований 
вырастет до 40–50%.

Чаще всего нарушения прав на фото 
связаны с размещением их на сайтах (85% 
нарушений в 2020 году). На размещение 
в соцсетях «ВКонтакте», Instagram, Facebook 
и Twitter пришлось 12% нарушений, на те-
леэфиры — 3%. Истцами по подобным де-
лам в РФ чаще всего выступают сами пра-
вообладатели, то есть фотографы, отмечает 
управляющий RTM Group Евгений Царев. 
Наблюдается всплеск числа исков и от вла-
дельцев фотобаз, например СМИ, добавляет 

управляющий партнер юридической ком-
пании «Генезис» Артем Денисов.

«Мы начали активнее заниматься отсле-
живанием использования фотографий в 2021 
году»,— подтверждает руководитель отдела 
продаж и коммерческих проектов фотослуж-
бы АО «Коммерсантъ» Мария Кунина. Сти-
мулом взыскания компенсаций для правоо-
бладателей, по ее словам, служат успешные 
и публичные случаи в судебной практике.

РБК, как правило, не выступает истцом 
в подобных спорах, однако холдинг исполь-

зует не только собственные визуальные мате-
риалы, и в связи с этим отмечает «существен-
ный рост претензий от фотографов», говорит 
главный редактор объединенной редакции 
РБК Петр Канаев: «Но в 99% случаев мы стара-
емся не доводить эти споры до суда».

Исторически нарушений прав на фото 
очень много, их можно найти чуть ли не на 
любом сайте, отмечает зампред комитета 
РСПП по интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов: «Именно поэтому фото-
графии были исключены из оснований для 

блокировки сайта Мосгорсудом — все пони-
мают, что, если они там будут, мы можем бло-
кировать сразу все». При этом нарушения 
авторских прав на фото, в отличие от дру-
гого контента, технологически просто рас-
познать, отмечает он, для этого «достаточно 
обычного поисковика».

Некоторые нарушения все же сложно от-
следить, уточняет Мария Кунина. По ее сло-
вам, анонимные Telegram-каналы могут 
публиковать фотографии без указания ав-
торства и предварительной покупки ли-
цензии, а затем быстро удалять контент при 
возникновении спорных моментов: «Чаще 
всего неправомерно копируются редкие 
или „вирусные“ фотографии».

По мнению Анатолия Семенова, по-
добные споры могут коснуться неболь-
ших медиапроектов, региональных СМИ 
и блогеров в соцсетях. Публикация фото 
без подписи признается нарушением даже 
в случае некоммерческого использования, 
например, при иллюстрации поста в соцсе-
ти без подписи автора, отмечает эксперт.

По данным RTM Group, сумма средней 
компенсации за нарушение прав на фото 
в этом году будет равна прошлогоднему по-
казателю и составит около 64 тыс. руб. Бы-
вают и более крупные взыскания, уточняет 
юрист Forward Legal Мария Шанина: «В этом 
году фотограф из Самарской области до-
казал нарушение своих прав в споре с ВГ-
ТРК и получил 630 тыс. руб. компенсации». 
В деле, по ее словам, суд проявил «гибкий 
подход к доказательствам»: если раньше ав-
тор должен был предоставлять фото в фор-
мате RAW, то апелляционная инстанция ре-
шила, что это не всегда обязательно, так как 
формат выбирается на устройстве еще до со-
здания снимка.

Валерия Лебедева

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28283,92 (–467,7)
РТС 1638,72 (+49,34)
FTSE 100 7109,95 (+65,92)

DAX 30* 15280,86 (+23,82)
DJIA* 5145,35 (+246,01)
NASDAQ Composite* 15766,191 (+274,534)

*На 20:05.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.11.21
Австралийский доллар 53,5145
Английский фунт 99,9432
Белорусский рубль 29,3586
Датская крона 11,3609

Доллар США 74,9818
Евро 84,4820
Индийская рупия** 99,8825
Казахский тенге** 17,1152

Канадский доллар 58,7908
Китайский юань 11,7482
Норвежская крона* 82,4039
СДР 104,5171

Сингапурский доллар 54,7512
Новая турецкая лира* 59,6433
Украинская гривна* 27,6378
Шведская крона* 81,9142

Швейцарский франк 81,0089
Японская иена** 66,1594
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Stellantis (альянс PSA и FCA) на про-
шедшей неделе сделала громкое 
заявление: на заводе «ПСМА Рус» 
в Калуге на пять лет раньше срока — 
в 2022 году — начнут выпуск меха-
нических коробок передач. Это, на 
первый взгляд, абсолютно не укла-
дывается в общий настрой рос-
сийских автопроизводителей: они 
специально откладывают такие ка-
питалоемкие обязательства на ко-
нец действия специнвестконтрактов 
(СПИК), поскольку для окупаемости 
подобных проектов нужны гораздо 
большие объемы продаж автомоби-
лей, чем имеющиеся у большинства 
автоконцернов сейчас.

Тем более это удивительно, учи-
тывая, что у «ПСМА Рус» один из са-
мых скромных объемов СПИК в ав-
топроме — 7,1 млрд руб. Stellantis 
уже локализовала по нему несколь-

ко моделей и начала выпуск двига-
телей. Кроме того, доля брендов Peu-
geot, Citroen и Opel на российском 
рынке лишь в этом году перевалила 
за 1%. Как компания умудрилась об-
ставить более крупных коллег?

Я почти сразу подумала, что под-
сказка в «особом пути» Stellantis по 
локализации в РФ. Так, для локали-
зации «каблучков» Peugeot Partner 
и Citroen Berlingo в Калуге оборудо-
вание перевозили с площадки в Ис-
пании. А для организации производ-
ства коробок передач, подтвердили 
мне в Stellantis, для будет частично 
использовано оборудование с завода 
во французском Валансьене.

Нельзя не признать, что концерн 
буквально предвосхищает будущее 
авторынков, которые пока не вписы-
ваются в тренд электромобильности. 
По мере того как Европа ускоренно 
переходит на электромобили, осво-
бождается значимый объем оборудо-
вания по выпуску машин с двигате-
лем внутреннего сгорания, вряд ли 
имеет смысл его просто выбросить.

Россия выглядит удачным вари-
антом: неготовность Минпромторга 
отказываться от требований по лока-
лизации систем для машин с ДВС вме-
сте со значимой емкостью российско-
го рынка дает компаниям карт-бланш 
для миграции сюда невостребованно-
го оборудования. Старший вице-пре-
зидент Stellantis и глава региона Ев-
разия Ксавье Дюшман в интервью 
«Эксперту», вышедшем на прошлой 
неделе, подчеркивал, что рынок РФ 
важен для концерна и «входит в топ-
10 в рейтинге самых значимых стран 
по продажам новых автомобилей 
в мире». Он также говорит о важности 
локализации, ставя цель в 80%, и пла-
нах развивать экспорт из РФ.

Если Stellantis продолжит нахо-
дить такие нетрадиционные реше-
ния по выходу из ситуации, когда 
на сильно недозагруженном заво-
де вас вынудили локализовать дви-
гатель и коробку, то может стать сле-
дующим «ключевым иностранным 
автоконцерном» для чиновников. 
Впрочем, в последнее время Мин-
промторг задумывается над тем, что-
бы обязать автоконцерны произво-
дить еще и электромобили. Вот тогда 
у Stellantis будут проблемы.

Европа переходит 
на электромобили, 
освобождается  
оборудование  
для выпуска «клас
сических» машин,  
куда же его девать? 
Россия выглядит  
удачным вариантом
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Марикультурная политика
Гребешков и морских ежей учтут по-новому

Дальневосточные производители гре-
бешка, морского ежа, трепанга и другой 
марикультуры выступили за изменение 
правил учета выпуска продукции. Теку-
щие условия пользования рыбоводны-
ми участками вынуждают участников 
рынка завышать объемы производст-
ва, а расхождение между декларируе-
мым и фактическим выпуском может 
привести к легализации незаконного 
промысла, предупреждает бизнес.

Председатель Дальневосточного союза 
предприятий марикультуры (ДВ СПМ) Ро-
ман Витязев попросил председателя обще-
ственного совета при Росрыболовстве Герма-
на Зверева оказать содействие в разработке 
изменений правил учета производства про-
дукции марикультуры. Вопрос предлагает-
ся проработать в первой половине 2022 года, 
следует из обращения ДВ СПМ от 22 ноября. 
Копия письма есть у „Ъ“.

Как поясняет источник „Ъ“ в отрасли, 
сейчас одно из основных условий договора 
пользования рыбоводным участком — со-
блюдение минимального объема выращи-
вания продукции, который в отчетности за-

частую завышается. Так, по официальным 
данным, последние пять лет производство 
гребешка, трепанга, морских ежей и иных 
видов растет на 25–30% в год, хотя факти-
чески компании продают в разы меньше 
ресурса, рассказывает собеседник „Ъ“. По 
его словам, разрыв между декларируемым 
и фактическим выпуском продукции растет, 
что закладывает многолетнюю базу для зло-
употреблений — легализации незаконно-
го промысла под видом аквакультуры. Даже 
5–10% нелегальной продукции грозят сниже-
нием рыночной стоимости ресурса и доход-
ности добросовестных участников рынка, 
утверждает собеседник „Ъ“. Роман Витязев 
отказался от комментариев. Представитель 
Германа Зверева на вопросы „Ъ“ не ответила.

В Ассоциации марикультурных организа-
ций Приморского края (АМКОР) подтвержда-
ют существование проблемы. Там отмечают, 
что требования к пользователям рыбовод-
ных участков по минимальному объему 
производства завышены. Кроме того, не вся 
акватория обычно подходит для разведе-
ния водных биоресурсов, добавляют в АМ-
КОР. Там подчеркивают, что члены ассоциа-

ции вводят в оборот заявленное количество 
мальков и проводят обоснованное изъятие 
ресурса. По данным Росрыболовства, в ян-
варе—сентябре 2021 года производство то-
варной аквакультуры выросло на 15%, до 
273,5 тыс. тонн, год к году.

Представитель Ассоциации рыбохозяй-
ственных предприятий Приморья (АРПП) 
напомнил, что там обращали внимание на 
снижение продуктивности предприятий ак-
вакультуры на Дальнем Востоке. По оценкам 
АРПП, если в 2016 году в прилегающей к При-
морью зоне выпускалось 63 кг товарной ак-
вакультуры на 1 га, то в 2019 году — только 
28 кг на 1 га. На этом фоне АРПП предлагала 
главе Росрыболовства Илье Шестакову изме-
нить систему контроля над формированием 
рыбоводных участков, а также ввести мора-
торий на выдачу новых акваторий под аква-
культуру (см. „Ъ“ от 18 ноября 2020 года).

Глава Информационного агентства по 
рыболовству Александр Савельев называет 
основной причиной проблемы отсутствие 
жесткого контроля за выпуском мальков 
и изъятием продукции товарной аквакуль-
туры. По его словам, решением может быть 

перевод учета в систему Россельхознадзора 
«Меркурий», что позволит следить за про-
центом изъятого ресурса от выращенного.

По словам источника „Ъ“ в отрасли, поми-
мо внедрения электронных систем контр-
оля нужно привести условия договоров 
пользования рыбоводными участками в со-
ответствие с производственными реалиями, 
провести ревизию уже выданных актов на 
изъятие ресурса и аннулировать разреше-
ния старше десяти лет.

В Росрыболовстве заявили „Ъ“, что отчет-
ность по товарной аквакультуре собирает-
ся в соответствии с действующим приказом 
Минсельхоза. Но агентство на постоянной 
основе ведет мониторинг правопримени-
тельной практики и вносит предложения 
по совершенствованию законодательства, 
добавили там. Управляющий партнер Agro & 
Food Communications Илья Березнюк отме-
чает, что действия государства в последние 
годы направлены на усиление контроля за 
всей цепочкой движения товаров на многих 
рынках, поэтому распространения анало-
гичных мер стоит ждать и на марикультуру.

Алексей Полухин

Дальнему Востоку добавят мощности
Доходность ТЭС в регионе составит 12,5%

Инвесторы в новые электростанции 
на Дальнем Востоке получат базовую 
доходность в 12,5% годовых, то есть 
ниже обычных для рынка 14%. Речь 
идет о шести проектах «РусГидро» и од-
ном проекте СГК общей мощностью 
2,4 ГВт и стоимостью более 337 млрд 
руб. Оплачивать проекты будет 
в основном промышленность осталь-
ной части страны — Урала, Сибири 
и Европы. Несмотря на сниженную до-
ходность, аналитики считают пара-
метры приемлемыми для «РусГидро», 
ожидая роста ее EBITDA от реализации 
проектов на 55 млрд руб. в год.

Правительство опубликовало параметры 
механизма компенсации затрат на модер-
низацию и строительство ТЭС в регионах 
Дальнего Востока и для электрификации 
Восточного полигона. Инвестор сможет вер-
нуть вложенные средства за 15 лет после 
ввода станции за счет специальной надбав-
ки к цене на мощность по примеру механиз-
ма договоров поставки мощности (ДПМ). 
Как и ожидалось, базовый уровень доход-
ности составит 12,5% при ставке ОФЗ 8,5%. 

В программе модернизации старых ТЭС 
в остальной части России уровень доходно-
сти выше — 14%.

«Модернизация и строительство те-
пловой генерации в неценовых зонах 
энергорынка позволит обновить старое 
и изношенное оборудование тепловых элек-
тростанций для повышения надежности, 
а также решит вопрос энергообеспечения 
второго этапа Восточного полигона»,— зая-
вили „Ъ“ в Минэнерго.

В рамках программы модернизации 
и строительства ТЭС на Дальнем Востоке 
речь идет о четырех проектах «РусГидро» на 
1,3 ГВт за 171,2 млрд руб. Компания к 2025 
году планирует построить энергоблоки 
на Хабаровской ТЭЦ-4 (328 МВт), Якутской 
ГРЭС-2 (154 МВт) и модернизировать Влади-
востокскую ТЭЦ-2 (360 МВт), в 2026 году — 
ввести энергоблоки на Артемовской ТЭЦ-2 
(420 МВт). Все ТЭС будут работать на газе.

В рамках программы электрификации 
Восточного полигона будет реализовано три 
проекта на 1,2 ГВт за 166,3 млрд руб. Так, «Ру-
сГидро» к 2025 году построит два энергобло-
ка угольной Нерюнгринской ГРЭС общей 

мощностью 450 МВт. Предварительная сто-
имость — 100,6 млрд руб. Госхолдинг также 
к 2026 году построит на Партизанской ГРЭС 
два угольных блока на 280 МВт за 41,8 млрд 
руб. Сибирская генерирующая компания 
(СГК, входит в СУЭК Алексея Мельниченко) 
модернизирует Приморскую ГРЭС к 2026 
году за 23,9 млрд руб.

В «РусГидро» сообщили „Ъ“, что приня-
тое решение позволяет вернуть инвестиции 
с минимальной доходностью в дальнево-
сточные проекты, что, безусловно, позитив-
но для компании и хронически недоинвес-
тированной энергетики Дальнего Востока. 
„Ъ“ направил запрос в СГК.

Потребители электроэнергии Дальнего 
Востока будут платить до 10% от совокупного 
платежа за мощность этих электростанций. 
Львиная доля нагрузки ляжет на потребите-
лей электроэнергии остальной части стра-
ны. Большую часть платежа (около 80%) опла-
тит первая ценовая зона (европейская часть 
РФ и Урал), а остаток оплатит вторая ценовая 
зона (Сибирь).

«Объекты дорогостоящие, их ввод вку-
пе с другими ценовыми факторами — вво-

дом атомных энергоблоков и платежами 
за развитие Восточного полигона — может 
привести к существенному превышению 
энергоцен над уровнем инфляции. Заметно 
сократить этот прирост можно отменой до-
ходности по этим объектам, поскольку для 
создания активов госкомпании за счет эко-
номики на внеконкурсной основе она не 
требуется»,— считают в «Сообществе потре-
бителей энергии».

«Установка уровня гарантированного 
возврата на инвестиции, в частности, и пе-
реход на ДПМ-подход к стройкам — карди-
нальное изменение в стратегии развития 
„РусГидро“,— говорит Владимир Скляр из 
„ВТБ Капитала“.— Перевод инвестиций на 
рыночные рельсы позволит компании по-
лучить дополнительно до 55 млрд руб. EBIT-
DA в год (55% дополнительно к уровню 2021 
года), улучшить свой профиль ESG за счет пе-
ревода станций с угля на газ, а также снизить 
риски экономически необоснованных инве-
стиций». По его оценке, недополученная вы-
ручка холдинга из-за снижения доходности 
до 12,5% составит 3–3,5 млрд руб. в год.

Полина Смертина

Оцененные кадры
В России резко выросло число исков по авторским правам на фотографии
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корреспондент отдела бизнеса

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Верховный суд РФ (ВС) разберет-
ся, может ли заболевание участ-
ника спора COVID-19 быть осно-
ванием для пересмотра его ито-
гов. В рамках дела проиграв-
ший гражданин настаивает, 
что не мог прийти в суд и пред-
ставить доказательства из-за бо-
лезни и нахождения на самоизо-
ляции, считая эту причину ува-
жительной. Юристы полагают, 
что дело привлекло внимание 
ВС именно из-за ссылки на ко-
ронавирус, а не другое заболева-
ние. При этом мнение экспер-
тов о том, нужно ли в арбитраж-
ных спорах делать поблажки 
гражданам в связи с болезнью, 
 расходятся.

В ВС передано дело об обосно-
ванности пропуска судебного засе-
дания и нераскрытия доказательств 
из-за заражения участника спора ко-
ронавирусом. Спор связан с тем, что 
ООО «НПЦ „Энерком-сервис“» (в ян-
варе 2019 года признано банкротом) 
перевело в течение 2015–2017 го-
дов Валерию Корнееву 3,18 млн руб., 
обозначив эти операции как выпла-
ту зарплаты, возврат денег по зай-
му и перечисление подотчетному 
лицу. Последний платеж был прове-
ден 31 марта 2017 года, а уже в апре-
ле того же года суд принял заявление 
о банкротстве ООО.

Конкурсный управляющий (КУ) 
компании Мария Бицоева в июне 
2020 года оспорила в суде сделки по 
переводу денег господину Корнееву. 
Дело слушалось несколько месяцев. 

КУ утверждала, что перечисления но-
сили безвозмездный характер и были 
направлены на вывод активов, что 
причинило имущественный вред 
кредиторам, а Валерий Корнеев знал 
о такой цели. Сам он в суд не явился 
и документов не представил.

В итоге Арбитражный суд Москвы 
в декабре 2020 года взыскал с госпо-
дина Корнеева 3,18 млн руб., отме-
тив, что в деле нет доказательств су-
ществования каких-либо отношений 
между ним и должником. В то же вре-
мя суд отверг доводы КУ о том, что 

гражданин знал о цели причинения 
вреда кредиторам, так как на момент 
этих операций у ООО не было других 
неисполненных обязательств той же 
очередности.

Валерий Корнеев обжаловал ре-
шение в апелляции, но суд отказал 
в приобщении дополнительных до-
казательств из-за отсутствия «уважи-
тельных причин их непредставления 
в суд первой инстанции». Принести 
новые документы в апелляцию мож-
но, только если они объективно не 

могли быть представлены в суд пер-
вой инстанции. Но апелляция не упо-
мянула причины, на которые ссы-
лался гражданин. Кассация оставила 
решения в силе.

После этого господин Корнеев 
обратился в ВС, настаивая, что апел-
ляция необоснованно отказалась 
принять документы и не оценила его 
доводы. По словам заявителя, он не 
смог прийти в суд из-за того, что забо-
лел ковидом в ходе волонтерства «по 
оказанию помощи населению в пе-
риод рассмотрения спора судом пер-
вой инстанции». Также он приложил 
справку о нахождении на самоизоля-
ции, выданную общественной орга-
низацией, и благодарственное пись-
мо Мособлдумы за «активное участие 
в деятельности по оказанию помо-
щи гражданам в период борьбы с CO-
VID-19». ВС счел эти доводы заслужи-
вающими внимания и передал дело 
в экономколлегию.

Управляющий партнер юрфирмы 
«Гуричев, Малинин и партнеры» Ан-
тон Малинин отмечает, что закон не 
содержит закрытого перечня уважи-
тельных причин, при которых апел-
ляция должна принять дополни-
тельные доказательства, а отказ суда 
должен быть мотивирован. При этом 
у юристов разные взгляды на то, мож-
но ли считать болезнь ответчика ува-
жительной причиной для неявки 
и непредставления документов в суд.

По мнению главы отдела Crowe 
CRS Legal Сергея Казакова, «поблаж-
ки для сторон арбитражного процес-
са, предметом которого выступает 

экономический спор, недопустимы», 
а реакция ВС идет вразрез с практи-
кой и обусловлена только наличием 
в деле ссылок на заболевание корона-
вирусом. ВС, по его словам, просто не 
хочет «провокации стихийного соци-
ального всплеска, вызванного стро-
гим судебным актом, направленным 
против лиц, добровольно отдавших 
свое здоровье в борьбе с COVID-19».

Адвокат юргруппы «Яковлев 
и партнеры» Евгения Рыжкова, на-
против, считает возможным пойти 
навстречу гражданину и приобщить 

доказательства на стадии апелля-
ции, если он «не имел возможности 
собрать и представить в суд докумен-
ты, так как был вынужден находиться 
на самоизоляции в связи с болезнью». 
Антон Малинин видит необходи-
мость в разъяснениях ВС в том числе 
и потому, что в случае заражения COV-
ID-19 сложнее собрать доказательства, 
чем, например, при обычной просту-
де, потому что нужна лабораторная 
диагностика, а это требует времени.

Однако юристы говорят и о воз-
можных злоупотреблениях, в том 

числе в рамках данного дела. Сер-
гей Казаков надеется, что ВС тща-
тельно проверит, действительно ли 
гражданин весь период рассмотре-
ния в первой инстанции (с сентя-
бря по декабрь 2020 года) «находил-
ся в „красной зоне“», помогал лечить 
людей или болел сам, «при этом не 
имел доступа даже к интернету, что-
бы представить доказательства» 
и что он сделал для компании на по-
лученную сумму.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Коронавирус, ваша честь
ВС разъяснит, считать ли COVID-19 уважительной причиной для неявки в суд

9 604 233 
заболевших
COVID-19 
выявлено в России  
с начала пандемии  
по 29 ноября 2021 года

В начале четвертого кварта-
ла  население заметно поменя-
ло сберегательные настроения. 
Приток средств на длинные руб-
левые вклады оказался самым 
низким за последние три меся-
ца, тогда как короткие депозиты 
граждане нарастили рекордны-
ми с начала 2020 года темпами. 
В условиях ожидания продол-
жения роста ставок население 
не спешит надолго фиксировать 
текущие их значения, тем более 
что с учетом инфляции они зача-
стую находятся в отрицательной 
зоне. При этом приток средств 
на вклады может ускориться 
в случае устойчивого снижения 
инфляционных ожиданий насе-
ления, отмечают эксперты.

По оценке „Ъ“, основанной на дан-
ных ЦБ, рост остатков на банковских 
депозитах сроком до одного года в ок-
тябре оказался рекордным с начала 
2020 года и превысил 91 млрд руб. 
В последние три месяца он последо-
вательно увеличивался и в резуль-

тате превысил приток в более длин-
ные вклады, сроком свыше одного 
года, который сократился до 27 млрд 
руб. и оказался ниже сентябрьского 
(около 89 млрд руб.) и августовского 
(117,6 млрд руб.). В случае с валютны-
ми вкладами наблюдалась обратная 
картина. В депозиты свыше одного 
года пришло более $300 млн, что яв-
ляется первым положительным ре-
зультатом с конца прошлого года. 
И это выше, чем приток в депозиты 
сроком до одного года, который со-
ставил менее $100 млн.

С одной стороны, как указыва-
ют эксперты, поведение клиентов 
зависит от ценовой политики бан-
ков. Как поясняет директор диви-
зиона «Занять и сберегать» Сбербан-
ка Сергей Широков, «при высоком 
уровне ключевой ставки банки по-
вышают ставки по вкладам на сро-
ках до одного года, чем стимулиру-
ют спрос на короткие депозиты». 
С другой стороны, граждане не спе-
шат надолго «замораживать» средст-
ва. По словам руководителя центра 
накопительных и трансакционных 

продуктов ПСБ Лидии Хальфиевой, 
«многие вкладчики не готовы фик-
сировать ставки на длинный срок 
на долгосрочных рублевых вкладах, 
ожидая повышения доходности на 
фоне сложившегося тренда на по-
вышение ключевой ставки». Так, по 
данным регулятора, максимальная 
ставка по рублевым депозитам круп-
нейших банков за второй-третий 
кварталы выросла на 1,7 процентно-
го пункта (п. п.) и достигла 6,3% годо-
вых. К середине ноября она прибли-
зилась уже к 7,2% годовых. При этом 
ЦБ не исключает поднятия ключе-
вой ставки на декабрьском заседа-
нии, эксперты ожидают ее роста на 
0,5–1 п. п. от нынешнего уровня 7,5%, 
что также будет оказывать влияние 
на ценовую политику банков.

Вместе с тем банкиры считают, 
что рано говорить о смене тенден-
ции на рынке валютных вкладов. 
Как отмечает заместитель началь-
ника управления «Сбережения» ВТБ 
Мария Воронина, почти весь рост 
обеспечен реинвестированием крат-

косрочных валютных сбережений, 
которые снизились в эквивален-
те $220 млн. Также, по ее мнению, 
нельзя исключать и желание насе-
ления заработать на разнице кур-
сов. По данным Московской биржи, 
к концу октября курс доллара обно-
вил минимум с июня прошлого года, 
что в условиях негативных ожида-
ний по инфляции спровоцирова-
ло покупку валюты, отмечают экс-
перты. «Стоит обратить внимание 
на возвращение валюты на текущие 
счета, которые приросли в эквива-
ленте $830 млн, — очевидно, насе-
ление возвращает валюту из налич-
ной формы и, возможно, выводит 
часть инвестиций с биржи»,— гово-
рит госпожа Воронина. Кроме того, 
на динамику валютных вкладов мо-
гут влиять и точечные крупные при-
влечения, указывает Сергей Широ-
ков (см. „Ъ“ от 3 ноября).

Вместе с тем, как показывают дан-
ные Банка России, склонность насе-
ления к сбережениям в октябре сни-
жалась. «Несмотря на заметный рост 

ставок, доходность вкладов с по-
правкой на инфляцию (в октябре до-
стигла 8,1%.— „Ъ“) все еще остается 
в отрицательной зоне. В таких усло-
виях граждане могут предпочитать 
тратить сбережения, ожидая еще 
большего роста цен в будущем»,— 
отмечает управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Ми-
хаил Доронкин. В частности, сни-
жение остатков на счетах физлиц 
в Сбербанке в октябре связывают 
с тратой социальных зачислений 
сентября. По оценке господина До-
ронкина, до конца года будет наблю-
даться слабая положительная дина-
мика срочных вкладов, в том числе 
за счет перетока части средств с на-
копительных счетов (ставки по ним 
ниже, чем по депозитам, однако есть 
возможность снимать средства без 
больших потерь по ставке). «Более за-
метный приток может быть в случае 
устойчивого снижения инфляцион-
ных ожиданий населения»,— счита-
ет эксперт.

Максим Буйлов

Граждане отложили вклады до лучших времен
Средства на короткие депозиты текут лучше, чем на длинные

КАК МЕНЯЛИСЬ ОСТАТКИ НА РУБЛЕВЫХ ДЕПОЗИТАХ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ 
В 2021 ГОДУ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ ЦБ.
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Этого объема, по мнению регу-
лятора, хватит, чтобы «покрыть весь 
платежеспособный спрос на данный 
вид кредита». Такой объем эквива-
лентен спросу со стороны населения 
на 27 млн кв. м в год, что оценивается 
экспертами в денежном выражении 
более чем в 2 трлн руб. Для сравнения: 
в 2020 году на первичном рынке было 
выдано 484 тыс. кредитов на 1,5 трлн 
руб., а в 2019 году — 339,5 тыс. креди-
тов на 922,7 млрд руб., свидетельству-
ют данные АО «Дом.РФ». Вместе с тем 
за девять месяцев этого года объем вы-
дачи составил 339 тыс. кредитов на 
сумму 1,3 трлн руб. При этом на ипоте-
ку приходится большая часть сделок 
на первичном рынке. Если в 2019 году 
она составляла 53,5%, то в 2020 году 
выросла до 66%.

Вместе с тем эксперты отмечают, 
что приведенные оценки требуют 
корректировки. Главный экономист 
консалтинговой компании «ПФ Капи-
тал» Евгений Надоршин сомневается, 
что выдачи по 0,5 млн кредитов ипо-
теки на первичном рынке ежегодно 
новым заемщикам (нерефинансиру-
емым) являются залогом устойчивой 
траектории. «Такие темпы в настоя-
щее время не соответствуют возмож-
ностям населения, складывающему-
ся уровню процентных ставок, а также 
динамике реальных располагаемых 
доходов россиян в последние годы»,— 
считает он. При этом оценка в 27 млн 

кв. м нового жилья тоже не кажется ре-
алистичной, полагает эксперт. Скорее 
всего, из регионального разреза про-
сто были вычеркнуты почти все горо-
да-миллионники, полагает он.

Но если за их пределами ежегодно 
строить такой объем нового жилья, то 
в этих регионах будет немного желаю-
щих купить жилье, особенно при воз-
росших ценах на недвижимость, гово-
рит эксперт. Также для ряда регионов 
«попытка построить такое жилье лю-
бой ценой означает невиданные объ-
емы вводов». Многие потенциальные 
ипотечные заемщики стремятся пере-
ехать в Москву и другие крупные цент-
ры, даже если это затруднительно для 
их бюджета, а жилье там, где они мо-

гут себе его с комфортом позволить, 
часто их не привлекает, заключает 
г осподин Надоршин.

Главный эксперт компании «Руси-
потека» Сергей Гордейко также отме-
чает, что в анализе доступности жилья 
авторы записки исходят из предпо-
сылки, что доля доходов заемщика, 
направляемая ежемесячно на погаше-
ние ипотечного кредита, не превыша-
ет 50%, а это не соответствует методи-
кам расчета доступности. В настоящее 
время принимаемый уровень состав-
ляет 35% от доходов. Кроме того, не уч-
тены доходы, не входящие в офици-
альную статистику. Таким образом, 
в их расчетах присутствует фактор ро-
ста, завышающий оценку.

Однако есть и компенсационный 
фактор, добавляет эксперт. В частно-
сти, авторы упускают из вида «инве-
стиционных» заемщиков, чья доля 
в спросе на первичном рынке может 
достигать и 30%. Исходя из этого, пола-
гает эксперт, рассчитанные темпы вы-
глядят консервативно. «Рынок будет 
расти быстрее (чем на 0,5 млн креди-
тов в год.— „Ъ“)»,— уверен господин 
Гордейко. В ВТБ также указали, что «по-
добная оценка — это прогнозы, сфор-
мированные исходя из ситуации, 
сложившейся на рынке в настоящее 
время». По их мнению, «в перспективе 
2030 года этот объем будет достижим 
и даже превышен за счет развития как 
рынка новостроек, так и активного 
развития рынка ИЖС».

Ольга Шерункова

Фактор отложенного сброса
с1

Нет никакого  
противоречия между  

доступностью ипотеки  
и ужесточением денежно-

кредитной политики
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на пленарном заседании  
Госдумы 18 ноября

Ц И Т А Т А



Коммерсантъ   l   Вторник 30 ноября 2021 №217   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

● 31,142

45

47

49

51

53

55тыс. руб. / тонна ● 50,324

0,26%
50

58

66

74

82

90$ / баррель    ● 72,80

1,69%
5,5 10,5

5,5

6,5

7,5

8,5

9,5

10,5тыс. пунктов

1,73%
1,4

1,6

1,8

2,0

2,2

2,4тыс. пунктов

0,24%
9,5

10,1

10,7

11,3

11,9

12,5

0,27%

● 1,998тыс. пунктов ● 11,066

45,0 55,0 50,0 90,0 9,5 12,5 2,41,4

● 8,842

50 58 66 74 82 90 5,5 10,5 9,5 12,5 1,40 1,65 1,90 2,15 2,40
45 55
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деловые новости

«Газпром» ожидает сохранения высоких цен экспорта газа в Евро-
пу и в 2022 году: по мнению менеджмента, средняя цена будет не 
ниже, чем в этом году. Это означает, что в 2022 году «Газпром» мо-
жет рассчитывать на рекордную в истории выручку от продажи 
газа в дальнее зарубежье, приближающуюся к $60 млрд. Впрочем, 
у этого прогноза есть риски.

Резкий всплеск цен на газ в мире настроил руководство «Газпрома» на оп-
тимистичный лад — в компании ожидают, что и в 2022 году средняя цена 
экспорта монополии в Европу будет не ниже, чем в этом. В августе «Газпром» 
ожидал среднюю экспортную цену в 2021 году в $270 за тысячу кубометров, 
но впоследствии пересмотрел свой прогноз. Замглавы департамента «Газ-
пром экспорта» Андрей Зотов в ходе телефонной конференции по итогам 
отчетности компании за январь—сентябрь сообщил, что ожидает среднюю 
экспортную цену в четвертом квартале на уровне $550 за тысячу кубоме-
тров. Это может стать самой высокой квартальной экспортной ценой «Газ-
прома» в истории. За год средняя экспортная цена в таком случае может со-
ставить около $320 за тысячу кубометров — максимум с 2014 года.

Таким образом, «Газпром» в 2022 году может получить рекордную выруч-
ку от экспорта газа в дальнее зарубежье. Если поставки в Европу останутся 
на уровне около 180 млрд кубометров в год (в этом году «Газпром» ожидает 
183 млрд кубометров), выручка, соответственно, составит $57,6 млрд против 
предыдущего рекорда в $52,9 млрд в 2013 году. Кроме того, в этой сумме не 
учтены увеличивающиеся поставки в Китай по газопроводу «Сила Сибири», 
которые на 2022 год запланированы в объеме 15 млрд кубометров. Впрочем, 
цена этих поставок, привязанная к котировкам нефтепродуктов, пока суще-
ственно ниже текущей средней цены по портфелю контрактов «Газпрома».

Основной риск связан с сокращением спроса на газ в Европе в связи 
с тем, что многие промышленные потребители, а также электростанции 
не могут позволить себе покупать топливо по нынешним ценам: декабрь-
ский фьючерс на нидерландском хабе TTF завершил торги понедельника 
ростом на 8%, до $1150 за тысячу кубометров. Отбор по контрактам «Газпро-
ма» в Европе сократился в третьем квартале на 6% по сравнению с 2020 го-
дом, сообщил начальник финансово-экономического департамента компа-
нии Александр Иванников. «Отмечу, что доля „Газпрома“ на европейском 
рынке остается стабильной, что лишь подтверждает тот факт, что тренд на 
снижение импорта газа Европой является общерыночным»,— сказал он. 
По словам Андрея Зотова, «Газпром» не ожидает резкого снижения объемов 
продаж в 2022 году, несмотря на высокие цены.

В период «жирных» 2010–2014 годов «Газпром» уже сталкивался с резким 
падением спроса — клиенты отказывались брать его газ, считая слишком 
дорогим, и искали альтернативу в виде СПГ, во многих случаях даже не вы-
полняя обязательства по take-or-pay. В 2012 году продажи «Газпрома» в Ев-
ропе упали до 151 млрд кубометров, компания вынуждена была судиться 
с основными клиентами и снизить уровень take-or-pay с 80–85% от контракт-
ного объема до 70%. Но теперь повторение ситуации десятилетней давно-
сти маловероятно, поскольку контракты «Газпрома» привязаны к ценам на 
европейских хабах, и стоимость газа компании не будет кардинально отли-
чаться от иных поставщиков.

Юрий Барсуков

Европа  
выручает «Газпром»
Компания прогнозирует  
рекордные экспортные доходы

В 2021 году «Норникель» столк-
нулся с подтоплением рудни-
ков «Октябрьский» и «Таймыр-
ский», из-за чего существенно 
снизил производственную про-
грамму. О последствиях ава-
рии, а также о том, почему по-
дорожала «Серная програм-
ма» «Норникеля», рассказал „Ъ“ 
старший вице-президент, про-
изводственный директор ком-
пании Сергей Степанов. 

— После подтопления на рудни-
ках «Октябрьский» и «Таймыр-
ский» в феврале проводили ли вы 
проверку других рудников? Есть 
ли риск новых подтоплений?
— Проверок провели много. На 
двух рудниках — «Октябрьский» 
и «Маяк» — остановлены работы по 
инвестиционным проектам в зонах, 
которые теоретически могут подхо-
дить к грунтовым водам. С момен-
та происшествия там не ведется ни-
каких работ. Мы разбуриваем эти 
участки с поверхности. Завершаем 
бурение в декабре и дальше будем 
пересматривать эти проекты с точки 
зрения продолжения работы в без-
опасном режиме. Мы посмотрели 
историю вопроса. Бывало, что мы 
попадали скважинами в грунтовые 
воды, но в те моменты количество 
воды было в несколько раз меньше.
— Как сильно авария на рудни-
ках сократила производственные 
планы «Норникеля»?
— Мы выполним наш уточнен-
ный план, который мы представи-
ли (190–200 тыс. тонн никеля, 335–
355 тыс. тонн меди, 2,35–2,41 млн 
унций палладия и 580–640 тыс. ун-

ций платины.— „Ъ“). Что касается 
первоначальной годовой програм-
мы, то по меди и никелю она не бу-
дет выполнена на 15%, по драгоцен-
ным металлам — примерно на 8%.
— Как выполняется инвестици-
онная программа «Норникеля»?
— В этом году инвестиции по прогно-
зу составят $2,7–2,8 млрд. Это плюс 
50% к результату прошлого года. Это 
первый этап по входу в инвестици-
онную фазу, в рамках которой идет 
развитие серного проекта, проект 
развития рудников. В ближайшие 
годы инвестпрограмма должна со-
ставить $4,1–4,3 млрд. Нужно учи-
тывать, что в этом году реализация 
инвестиционной программы идет 
по-прежнему в условиях COVID-19. 
Это создает трудности с вахтами. Не-
смотря на это, наши проекты нахо-
дятся в продвинутой строительной 
стадии. В первую очередь «Серная 

программа». Затем крупный инвес-
тиционный проект Кольской ГМК. 
Мы планируем запустить НОФ-2 
(строительство Норильской обогати-
тельной фабрики с нуля.— „Ъ“). Та-
кие крупные проекты тянут за собой 
ряд вспомогательных: строительст-
во кислородных станций, вспомога-
тельные рудники.
— В недавнем интервью член со-
вета директоров «Норникеля» 
Максим Полетаев говорил об удо-
рожании серного проекта. На-
сколько оно велико?
— Финансирование двух стадий 
проекта составляет сейчас $4,1–
4,3 млрд. Удорожание от перво-
начального плана составляет 
$0,5 млрд. Причины типовые: мы 
видим удорожание стали, металло-
емкие объекты подорожали больше 
чем на 10%. 2021 год по стройке стал 
неожиданным с точки зрения уве-
личения фактора цены. 
— «Норникель» планирует стро-
ить новое медное производство 
в Мончегорске с объемом инве-
стиций 140 млрд руб. Планиру-
ется ли заключать СПИК на этот 
проект?
— Мы решили для себя, что будем 
прорабатывать вопросы поддер-
жки таких инвестиций. Что касает-
ся СПИКа, этот вопрос нужно прора-
ботать. Обсуждения с властями этих 
инвестиций будут.
— Планирует ли «Норникель» уве-
личивать бюджеты на геолого-
разведку?
— Наш годовой бюджет на ГРР состав-
ляет около 5 млрд руб. Последние 
пару лет мы сосредоточились на на-
ших текущих месторождениях, Тал-

нахской рудной базе. В этом году мы 
провели 3D-моделирование и дораз-
ведку, что позволило пересмотреть 
оценку запасов с 2,1 млрд до 2,3 млрд 
тонн. Кроме того, 600 тыс. тонн мы 
перевели в категорию А+B (хорошо 
разведанные запасы).
— Проекты ГРР за границей не 
рассматриваются?
— Нет, в наших планах этого пока нет.
— Вы в «Норникеле» курируете 
производство, но в ваш функци-
онал также входит реализация 
инвестиционной программы. 
За какие именно инвестиции вы 
отвечаете?
— Сейчас в «Норникеле» создана ди-
визионная модель управления. Она 
предполагает отдельную вертикаль 
управления самыми крупными про-
ектами. Эта вертикаль находится 
в кураторстве старшего вице-прези-
дента по стратегии Сергея Алексан-
дровича Дубовицкого, в нее вклю-
чены 30–40 наиболее крупных 
проектов «Норникеля». Моя роль 
как производственного директора 
заключается в следующем: у меня 
в подчинении находится научно-тех-
нический совет, который заверяет 
проекты стоимостью свыше 1 млрд 
руб. Также я возглавляю производст-
венный подкомитет инвестицион-
ного комитета, который оценивает 
целесообразность проектов. На мой 
взгляд, одно из важнейших событий 
«Норникеля» с точки зрения управ-
ления стало создание вертикалей 
с выделенными офисами, которые 
должны обеспечить своевременное 
выполнение проектов.

Интервью взял 
Евгений Зайнуллин

«Металлоемкие объекты  
подорожали больше чем на 10%»
Производственный директор «Норникеля» Сергей Степанов  
о подтоплении рудников и серном проекте

Ему гарантирована квота, состав-
ляющая в этом году 53 млн тонн, 
а распределяется она между грузо-
отправителями по особой методике 
Минэнерго, дающей определенное 
преимущество тем из них, кто в пре-
дыдущие месяцы вывозил уголь ме-
нее популярными маршрутами (под-
робнее см. „Ъ“ от 27 мая 2020 года). 
Соглашения подобной модели с ре-
гионами ОАО РЖД ранее не привет-
ствовало из-за отсутствия механизма 
коллективной гарантии со стороны 
компаний, предпочитая пока несуще-
ствующую модель ship-or-pay с кон-
кретными грузоотправителями. Од-
нако незыблемость квоты Кузбасса 
была отдельно подтверждена пре-
зидентом РФ, который еще и пору-
чил нарастить ее в совокупности на 
15 млн тонн к 2024 году (см. „Ъ“ от 3 
марта 2021 года).

Перевод регионов ДФО на кузбас-
скую модель обсуждается уже мно-
го месяцев (см., например, „Ъ“ от 21 
апреля 2021 года), но отставание по-
ставок от прошлогодних все увели-
чивается. За десять месяцев Хакасия 
сократила погрузку на экспорт в вос-
точном направлении на 50,4%, до 
5 млн тонн угля. Бурятия в том же на-
правлении погрузила 5,5 млн тонн, 
потеряв к тому же периоду 2020 года 
33,8% объемов. При этом Амурская об-
ласть, где в том числе консолидирует-
ся Эльгинское месторождение, нара-
стила свои объемы более чем на 300% 
(см. „Ъ“ от 25 ноября 2021 года). Куз-
басс же поставил 43 млн тонн — на 
2,4% меньше, чем год назад.

В ОАО РЖД от комментариев отка-
зались, в Минтрансе и аппарате пер-
вого вице-премьера на запросы не 

ответили. Но о проблемах с вывозом 
угля из Бурятии говорил летом сам 
Андрей Белоусов, отмечая, что при-
рост транспортировки якутского угля 
«кого-то должен был выбить». «Откро-
венно говоря, не поехала у нас Буря-
тия,— цитировал его ТАСС.— И мы 
сейчас буквально в ручном режиме 
с заместителем председателя прави-
тельства Бурятии Олегом Валентино-
вичем Хышиктуевым решаем вопрос, 
как сделать так, чтобы они вывезли». 
По его словам, уже на тот момент не-
довывоз составлял 4 млн тонн.

Отгрузки из Хакасии на вос-
ток угля марки Д в третьем квар-
тале упали на 70%, отмечает Argus 
в своем обзоре. При этом уголь мар-
ки Д из Хакасии и Кузбасса актив-
но ехал на экспорт через южные 
порты, прежде всего Тамань. Раз-
рез «Тугнуйский» в Бурятии (СУЭК) 
также нарастил поставки на юг. 
В угольных компаниях регионов от 
комментариев отказались. Источ-
ник „Ъ“, близкий к СУЭК, говорит, 
что компания «за любые договорен-
ности, лишь бы на пользу делу».

По мнению управляющего дирек-
тора рейтинговой службы НРА Сергея 
Гришунина, заключать подобные до-
говоры с Бурятией и Хакасией неце-
лесообразно, так как там добывается 
в основном бурый уголь, который по-
требляется локально. Через Хакасию 
и Бурятию идет большой транзитный 
поток кемеровского угля, что препят-
ствует вывозу продукции из этих ре-
гионов в адрес электростанций Даль-
него Востока, полагает господин 
Гришунин. По его мнению, с учетом 
вероятного снижения цен в следую-
щем году вывоз угля нормализуется.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Уголь помчится 
как ошпаленный

Нерезиденты на минувшей не-
деле вывели из рублевых госо-
блигаций эквивалент $1 млрд, 
максимальный недельный объ-
ем за семь месяцев. Распрода-
жа ведется и на рынках других 
развивающихся стран на фоне 
нового штамма коронавируса. 
Кроме того, иностранцы обес-
покоены ростом напряженно-
сти между Россией и западны-
ми странами.

По оценкам ING, основанным на 
данных Национального расчетно-
го депозитария (НРД), за минувшую 
неделю иностранные инвесторы со-
кратили вложения в ОФЗ на $1 млрд. 
Это худший результат с начала апре-
ля этого года. Наиболее интенсивно 
международные инвесторы сокра-
щали вложения в среднесрочные 
выпуски ОФЗ. Согласно данным 
НРД, позиции нерезидентов в госо-
блигациях с погашением в февра-
ле 2024 года снизились на 16,5 млрд 
руб. (на 4,85%), в бумагах с погаше-

нием в феврале 2027 года — более 
чем на 8 млрд руб. (на 2,55%).

Уход нерезидентов из долговых 
обязательств развивающихся стран 
ускорился на минувшей неделе. По 
данным BCS Global Markets (учиты-
вает данные Emerging Portfolio Fund 
Research, EPFR), иностранные инвес-
торы за неделю, закончившуюся 24 
ноября, вывели из фондов облига-
ций GEM $1,3 млрд. Это худший ре-
зультат за последние шесть недель. 
В целом за два с лишним месяца от-
токи превысили $10 млрд. «Настро-
ения в мире ухудшались вначале 
на фоне инфляционных опасений 
и ожиданий более раннего повы-
шения базовой процентной став-
ки в США, а затем — на сообщениях 
о новом штамме коронавируса»,— 
отмечает начальник аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев.

Однако, несмотря на уход ино-
странных инвесторов, ставки на 
российском долговом рынке сни-

жаются четыре торговые сессии 
подряд. В понедельник доходность 
десятилетних ОФЗ опускалась до 
8,33% годовых, минимума с 19 но-
ября. Это на 9 базисных пунктов 
(б. п.) ниже значений пятницы и на 
34 б. п. ниже многолетнего макси-
мума, установленного в прошлый 
вторник. Доходность двадцатилет-
них облигаций снизилась за неде-
лю на 30 б. п., до 8,22% годовых. По 
словам начальника отдела анализа 
долгового рынка «Открытие Инве-
стиции» Владимира Малиновского, 
в четверг в США праздновали День 
благодарения, в связи с чем в кон-
це недели влияние американских 
инвесторов на рынок российских 
гособлигаций было невелико. Ста-
билизации ситуации со ставками 
способствовала и консервативная 
позиция Минфина в отношении 
заимствований (на пошлой неде-
ле аукцион по размещению ОФЗ не 
проводился), отмечают аналитики 
«ВТБ Капитала».

Вместе с тем, по словам старшего 
вице-президента офиса рыночных 
исследований и стратегии Росбанка 
Юрия Тулинова, с учетом насыщен-
ного новостного фона самый длин-
ный горизонт планирования, кото-
рый могут позволить себе многие 
участники рынка ОФЗ,— это один 
день. «Настроения продолжат ме-
няться хаотично, в том числе учи-
тывая конец года и желание многих 
инвесторов фиксировать позиции 
перед праздниками»,— отмечает он. 
«При негативном развитии ситуации 
с новым штаммом долги emerging 
markets могут оказаться под давле-
нием»,— отмечает Владимир Евсти-
феев. Важную роль для российского 
рынка будет играть позиция регуля-
тора. «В ближайшее время рынок бу-
дет ориентироваться на риторику ЦБ, 
которая может несколько усилиться 
с приближением даты очередного за-
седания (17 декабря.— „Ъ“)»,— отме-
чает Владимир Малиновский.

Виталий Гайдаев

Ставка не удержала нерезидентов
Российские гособлигации попали на распродажу

Потенциал международного 
транспортного коридора (МТК) 
Север—Юг, соединяющего Ин-
дию с Россией через Иран с опо-
рой на железные дороги, со-
ставляет 15–25 млн тонн грузов 
к 2030 году при сегодняшних 
4–6 млн тонн. Такие расчеты со-
держатся в докладе Евразийско-
го банка развития (ЕАБР) о пер-
спективах маршрута. Основную 
загрузку обеспечат зерно и кон-
тейнеры. Однако, говорят экс-
перты, перевозка по коридору 
остается дорогой.

„Ъ“ ознакомился с докладом ЕАБР 
по МТК Север—Юг, соединяющему 
Индию с Россией через океан и далее 
по суше через Иран и Закавказье. По 
оценкам аналитиков ЕАБР, перевоз-
ки по МТК к 2030 году достигнут в ба-
зовом сценарии 14,6 млн тонн, в оп-
тимистичном — 24,7 млн тонн.

Основной товарной категорией 
для МТК в ЕАБР называют зерно, по-
ставки которого могут к 2030 году со-
ставить 8,7–12,8 млн тонн. Общий 
потенциал контейнерных перевозок 
по маршрутам МТК всеми видами 
транспорта в зависимости от сцена-
рия оценивается в 325–662 тыс. TEU, 

прогнозный грузопоток контейнер-
ных поездов составляет 9–18 пар 
в сутки. Загрузка контейнерного 
маршрута может быть обеспечена 
в первую очередь за счет продоволь-
ствия (69–164 тыс. TEU к 2030 году), 
металлов (54–113 тыс. TEU), древеси-
ны и бумаги (31–68 тыс. TEU), машин 
и оборудования.

Межправсоглашение о создании 
МТК власти РФ, Индии и Ирана под-
писали в 2000 году. Затем к договору 
присоединились Казахстан, Белорус-
сия, Оман, Таджикистан, Азербайд-
жан, Армения и Сирия, в качестве 
наблюдателя — Болгария. Цель — 
развитие транспортных коммуни-
каций для обеспечения перевозок 
из Индии и Омана по морю в Иран, 
страны Каспийского региона, Рос-
сию и далее. Сейчас западным мар-
шрутом коридора из Европы в Юж-
ную Азию ежегодно перевозится 
пока 4,5–6 млн тонн грузов, в основ-
ном в сообщении с Азербайджаном, 
пояснили „Ъ“ в ОАО РЖД.

По оценкам ЕАБР, морской мар-
шрут МТК, включающий перевозку 
по Каспию, пока уступает в потенци-
але сухопутным из-за узких мест на 
инфраструктуре водного транспор-

та, в том числе Волго-Каспийского 
канала. Грузовой потенциал авто-
перевозок и внутреннего водного 
транспорта в рамках коридора так-
же значительно уступает железнодо-
рожному, полагают эксперты, оцени-
вая его в 45–50 тыс. и 10–20 тыс. TEU 
соответственно.

Но сквозное железнодорожное 
сообщение пока организовать не-
возможно, оно завязано на стро-
ительства иранской стороной ли-
нии Астара—Решт протяженностью 
170 км, говорят в ОАО РЖД. «Тем не 
менее мы уже сейчас находим логи-
стические решения для транзитных 
перевозок,— уточняют в монопо-
лии.— Так, в июле „РЖД Логисти-
ка“ совместно с финской Nurmin-
en Logistics Services OY перевезли 32 
крупнотоннажных контейнера с бу-
мажной продукцией из Финляндии 
в Индию». После отладки морского 
плеча и исключения простоя в пор-
ту транзит может занимать 20 дней, 
что в сравнении со временем мор-
ской перевозки из Европы в Индию 
(35–40 дней) делает сервис конкурен-
тоспособным, говорят в ОАО РЖД.

Тариф «РЖД Логистики» на мар-
шруте Нава-Шева (Индия)—Ворсино 

(Россия), составляющий $2,56 тыс. за 
TEU при условии кругорейса, прини-
мают в качестве ориентира для МТК 
и аналитики ЕАБР. Они отмечают, 
что средняя плата за железнодорож-
ную доставку на направлении Ин-
дия / Пакистан / Иран / Оман—Евро-
па составляет $3,5 тыс. за TEU, тогда 
как до пандемии морская перевоз-
ка стоила всего $1–1,2 тыс. По дан-
ным Федерации экспортеров Индии 
(FIEO), сейчас стоимость перевозки 
морем контейнера в Европу выро-
сла до $5 тыс.

В то же время эксперты ЕАБР от-
мечают высокую стоимость офор-
мления пакета документов для 
пограничного и таможенного 
контроля в странах—участницах со-
глашения: ее нужно снизить с $376 
до $80. Замгендиректора ИПЕМ 
Владимир Савчук добавляет, что 
низкие цены на топливо в Иране 
создают преимущество для автопе-
ревозок. Власти страны рассматри-
вают варианты административного 
переключения грузопотоков на же-
лезную дорогу, говорит эксперт, од-
нако пока она не может конкуриро-
вать с автотранспортом.

Наталья Скорлыгина

Эксперты заглянули в коридор
ЕАБР оценил перспективы МТК Север—Юг

9

АК «АЛРОСА» (ПАО) информирует о проведении открытого 
аукциона по продаже доли в размере 100% уставного капи-
тала Общества с ограниченной ответственностью «Оздоро-
вительный комплекс «Прометей», находящегося по адресу: 
село Небуг Туапсинского района Краснодарского края.
Со всеми условиями проведения аукциона можно ознакомиться 

на официальном сайте АК «АЛРОСА» (ПАО) по адресу:
http://www.alrosa.ru/реализация-тмц/

На правах рекламы
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Обещанные скидки не смогли 
заманить россиян в торгцент-
ры во время «черной пятницы». 
В период распродаж, вопреки 
ожиданиям ритейлеров, посе-
щаемость магазинов оказалась 
на 24–35% ниже, чем в допан-
демийном 2019 году. Покупате-
ли без энтузиазма восприняли 
акцию из-за неблагоприятной 
эпидемиологической обстанов-
ки, считают участники рынка.

«Черная пятница», проходившая 
26–28 ноября, не позволила торгцен-
трам достичь допандемийных пока-
зателей по числу покупателей, свиде-
тельствуют данные аналитиков рын-
ка и управляющих объектами, опро-
шенных „Ъ“. Так, в Rstat зафиксирова-
ли падение трафика торгцентров Мо-
сквы и Подмосковья на 24% по сравне-
нию с теми же датами 2019 года. В этом 
году посещаемость объектов в «чер-
ную пятницу» оказалась на 30–35% 
ниже, чем за тот же период 2019 года, 
констатирует управляющий партнер 
ITD Properties Инесса Самохвалова.

По словам управляющего дирек-
тора MallTech Lab (входит в Malltech; 
управляет и владеет торгцентра-
ми в регионах) Кирилла Степанова, 

в этом году итоги «черной пятницы» 
оказались «самыми скромными за 
последние четыре года». По его сло-
вам, максимальный прирост посе-
щаемости был зафиксирован толь-
ко в торгцентре компании в Уфе, где 
пришло на 23% больше посетителей, 
чем в обычные выходные.

В 2018 году трафик в объектах 
компании во время распродаж был 
в среднем в два раза выше относи-
тельно обычных дней, в 2019 году — 
на 70–80%, в 2020 году — на 20–50%, 
сравнивает господин Степанов. Ру-
ководитель отдела аренды торговых 
помещений JLL Резеда Садритдино-
ва связывает низкий трафик торг-
центров в «черную пятницу» с об-
щим негативным настроением по-
купателей на фоне неблагоприятной 
эпидемиологической обстановки.

Не удовлетворены итогами рас-
продаж и продавцы одежды и об-
уви. Президент Baon Илья Ярошен-
ко утверждает, что «черную пятни-
цу» в сети не почувствовали: «В 2019 
году прирост трафика на неделе, ког-
да проходила „черная пятница“ соста-
вил около 10% к предыдущей неделе». 
В 2021 году нет такого прироста тра-
фика и выручки, несмотря на скидки 

и маркетинговую поддержку акции, 
добавляет он. По словам президента 
Zenden Андрея Павлова, в этом году 
в «черную пятницу» трафик упал бо-
лее чем на 12% по сравнению с такой 
же акцией в 2019 году. «Но при этом 
вырос средний чек, так как за два года 
инфляция в наших товарных груп-
пах значительно выше официальной 
в стране»,— поясняет он.

Впрочем, некоторые сегменты по-
казали существенный рост продаж 
в «черную пятницу». Например, у юве-
лирных магазинов оборот вырос на 
треть относительно базового перио-
да, отмечает директор департамента 
торговой недвижимости Accent Capi-
tal Светлана Кузьмина. В сети Sokolov 
26–28 ноября продажи в офлайн-мага-
зинах выросли в восемь раз год к году 
(сравнения с 2019 годом там не пре-
доставили) и составили 304 млн руб. 
В сети говорят, что увеличение про-
даж могло быть обусловлено ростом 
сети: с начала этого года общее чи-
сло магазинов выросло почти в четы-
ре раза, до 300 точек. По данным Tin-
koff Data, траты на ювелирные изде-
лия в «черную пятницу» выросли на 
40% в сравнении с 2019 годом и на 37% 
относительно 2020 года. Гендиректор 

«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров связывает популярность юве-
лирных изделий в «черную пятницу» 
в том числе с дефицитом ряда линеек 
смартфонов, планшетов и ноутбуков, 
что сокращает количество альтерна-
тив для подарка.

Многие ритейлеры в Москве 
в этом году предложили покупате-
лям очень большие скидки, но это 
в итоге негативно сказалось на их 
маржинальности — она оказалась 
ниже показателей 2019 года, отмеча-
ет глава департамента ритейла CBRE 
Марина Малахатько. Эксперт пред-
полагает, что продавцы стали давать 
большие скидки в «черную пятни-
цу», опасаясь новых ограничений 
из-за пандемии.

Онлайн-ритейлеры, напротив, от-
читались о кратном росте в сравне-
нии с прошлым годом: в «черную пят-
ницу» у Wildberries оборот вырос в 2,6 
раза, у Ozon — в четыре. По мнению 
Михаила Бурмистрова, офлайн проиг-
рал онлайну в маркетинговой актив-
ности и в рекламных бюджетах: «У оф-
лайн-ритейлеров меньше возможно-
стей достучаться до покупателя».

Дмитрий Шестоперов, 
 Александра Мерцалова

«Черная пятница»  
ушла без покупок
Россияне охладели к распродажам

В нем даны определения «митин-
га», «политического конфликта», «про-
тестного потенциала», «религиозно-
го конфликта», «антиполицейских 
проявлений» и т. д. В качестве при-
меров массовых беспорядков приво-
дятся столкновение между мигранта-
ми и националистами на Хованском 
кладбище в Москве в 2016 году, ак-
ция «Ставрополье — не Кавказ» в 2013 
году и столкновения между футболь-
ными фанатами на Манежной площа-
ди в Москве в 2010 году.

Система ПАМ МБ призвана пред-
восхищать такие события, обеспечи-
вая «многофакторный мультивари-
антный анализ вероятностей возник-
новения массовых беспорядков и не-
санкционированных публичных ме-
роприятий». Для этого система будет 
постоянно анализировать публика-
ции в СМИ, посты в соцсетях, данные 
из систем интеллектуального видео-
наблюдения и мониторинга общест-
венного транспорта. Если массовые 
беспорядки уже начались, с целью 
предотвращения эскалации система 
будет анализировать число участни-
ков митинга, поведение зачинщиков, 
направление движения толпы, число 
пострадавших, количество полицей-
ских и росгвардейцев, задействован-
ных в обеспечении порядка, и т.д.

• Сейчас аналогичную работу в регио-
нах проводят Центры управления ре-
гионом (ЦУР) — цифровые платфор-
мы, агрегирующие запросы граждан с 
официальных сайтов и из социальных 
сетей. Систему с 2020 года внедряет 
АНО «Диалог», возглавляемая экс-со-
трудником администрации президен-
та Алексеем Гореславским. Целью про-
екта является не только перевод в он-
лайн общения граждан и чиновников, 
но и отслеживание в социальных 
 сетях недовольства жителей.
Действующие в мире цифровые 

платформы уже наработали весь на-

бор необходимых решений для ана-
лиза текстов, эмоционального состо-
яния и закономерностей поведения 
групп населения, объединенных об-
щей идеей, отмечает президент ас-
социации «Руссофт» Валентин Ма-
каров: «Они уже достаточно изучи-
ли поведенческие свойства населе-
ния и умеют эффективно применять 
свои решения для продвижения ком-
мерческих интересов». Для реализа-
ции проекта, по его мнению, потре-
буется «немного изменить целеуказа-
ние и научить ИИ извлекать необхо-
димую информацию из накапливае-

мой базы знаний». Также, полагает он, 
в систему логично добавить функции 
по поиску «генераторов возбуждения 
общественного мнения».

Вопрос в том, на каких данных про-
водится обучение ИИ, который будет 
давать рекомендации к действию пра-
воохранительных органов, подчерки-
вает директор по развитию веб-техно-
логий Artezio Сергей Матусевич: «Что-
бы ИИ обеспечил многофакторный 
мультивариантный анализ вероятно-
стей, оперируя данными с камер на-
блюдения, постами из соцсетей и ин-
тернет-сайтов, потребуется проделать 
большую работу по его обучению». По 
словам эксперта, пока в мире нет по-
добных готовых технологий, которые 
можно легко перенести в Россию.

Никита Королев

С толпы отечества

Инвестиционный холдинг 
«ЭсЭфАй» Саида Гуцериева ре-
финансировал многомилли-
ардный кредит ВТБ у Совко-
мбанка. На фоне сокращения 
долговой нагрузки холдин-
гу удалось улучшить условия 
по займу, а диверсификация 
источников банковского фон-
дирования позволяет укрепить 
переговорную позицию в при-
влечении новых средств.

«ЭсЭфАй» (ранее «Сафмар финан-
совые инвестиции») Саида Гуцерие-
ва взял в Совкомбанке кредит в раз-
мере 13,7 млрд руб., сообщил хол-
динг в конце прошлой недели. Та-
ким образом, он реструктуризиро-
вал свой кредитный портфель. «Со-
трудничество с „ЭсЭфАй“, а также 
компаниями, где холдинг владе-
ет акциями, является для нас дол-
госрочным, важным, взаимовыгод-
ным»,— заявили в Совкомбанке.

• Единственным кредитором 
«Э сЭфАй» на середину года являлся 
ВТБ, следует из отчетности холдин-
га. Кредитную линию он открыл два 
года назад (см. „Ъ“ от 13 декабря 
2019 года). Лимит по ней составлял 
21 млрд руб. с плановым сроком пога-
шения до декабря 2024 года (см. „Ъ“ 

от 25 декабря 2019 года). На конец 
прошлого года долг перед ВТБ достиг 
почти 18 млрд руб. Однако затем на-
чал снижаться, в том числе за счет 
продажи холдингом активов, круп-
нейшим из которых был НПФ «Саф-
мар» (см. „Ъ“ от 9 февраля 2021 года). 
На конец первого полугодия долг пе-
ред ВТБ составлял 15,5 млрд руб.
В третьем квартале «ЭсЭфАй» 

продал кредитного брокера «Ди-
рект кредит центр» за 1,3 млрд руб. 
и НПФ «Моспромстрой-фонд» ори-
ентировочно за 0,5 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 30 сентября). Часть средств 
в размере 1 млрд руб. он направил 
на пополнение капитала лизинго-
вой компании «Европлан», гото-
вящейся к IPO (см. „Ъ“ от 14 сентя-
бря). Холдинг «рассматривает воз-
можность подготовки „Европлана“ 
к потенциальному IPO в зависимо-
сти от рыночной конъюнктуры», 
заявил его представитель, но доба-
вил, что «никаких официальных ре-
шений в отношении» размещения 
не принято. Частично свободные 
денежные средства (400 млн руб.) 
были направлены на увеличение 
принадлежащей «ЭсЭфАй» доли 
в ритейлере «М.Видео». В результа-
те к концу третьего квартала, как 

следует из отчетности по РСБУ, долг 
холдинга перед ВТБ сократился до 
13,7 млрд руб. Эта задолженность 
и была рефинансирована в Совко-
мбанке. «Это не кредитная линия, 
а единовременный кредит»,— по-
яснил представитель холдинга.

С марта 2021 года, как сказано 
в отчетности холдинга за полугодие, 
ставка по кредиту ВТБ была умень-
шена на 3,25 п. п., до 8% годовых. 
Впрочем, банк в одностороннем по-
рядке вправе был увеличить размер 
процентной ставки в случае повы-
шения ключевой ставки ЦБ (с конца 
июня выросла на 2 п. п., до 7,5%) или 
среднеарифметического значения 
за календарный месяц ставки беску-
понной доходности ОФЗ со сроком 
до погашения в три года (сейчас око-
ло 8,7% годовых). Кредит Совкомбан-
ка должен быть погашен в ноябре 
2024 года, а ставка по нему составля-
ет ключевую ставку ЦБ+1,85 п. п., сле-
дует из раскрытия холдинга. То есть 
составляет 9,35% годовых.

На дальнейшее сокращение за-
долженности может повлиять реа-
лизация казначейских акций «ЭсЭ-
фАй», решение о которой принял со-
вет директоров, сообщил 29 ноября 
холдинг. Этот пакет в размере 1,7% 

от капитала на конец торгового дня 
понедельника стоил на Московской 
бирже почти 950 млн руб. Если же 
«Европлан» удастся провести в бли-
жайшее время IPO, то у холдинга 
даже сформируется положительная 
чистая денежная позиция, в резуль-
тате чего, как прогнозировали экс-
перты (см. „Ъ“ от 16 июня), можно 
было бы осуществить выкуп приви-
легированных акций «Русснефти», 
находящихся сейчас у банка «Траст» 
и ВТБ. Однако, по словам представи-
теля холдинга, в перспективе года 
делать этого не планируется.

Структуры семьи Гуцериевых тра-
диционно кредитуются в госбанках, 
прежде всего Сбербанке и ВТБ. «Воз-
можной причиной рефинансиро-
вания долга у частного банка стала 
диверсификация источников фон-
дирования»,— полагает гендирек-
тор компании «Эксперт Бизнес-ре-
шения» Павел Митрофанов. Поми-
мо возможного улучшения условий 
по конкретному кредиту, полагает 
эксперт, расширение группы кре-
диторов нередко позволяет добить-
ся улучшения условий и по будущим 
заимствованиям и в целом укрепить 
переговорную позицию.

Илья Усов

Кредитную линию преобразовали в кредит
«ЭсЭфАй» укрепил переговорную позицию

Группа «Ариант», владелец од-
ного из крупнейших россий-
ских винодельческих предпри-
ятий «Кубань-вино», хочет стать 
заметным игроком и на рын-
ке крепких алкогольных напит-
ков. Для этого «Ариант» может 
создать собственное производст-
во пищевого спирта и выйти на 
рынок водки. Вертикальная ин-
теграция позволит снизить се-
бестоимость, но не гарантирует 
успеха в продвижении продукта, 
предупреждают эксперты.

Головная структура группы «Ари-
ант» 22 ноября учредила в Челябинс-
ке ООО «Ариант Спиритс». Основной 
вид деятельности новой компании — 
производство пищевого спирта, сле-
дует из ЕГРЮЛ. По словам источника 
„Ъ“, «Ариант» планирует создание но-
вого производства для развития соб-
ственного портфеля крепких алко-
гольных напитков, в том числе вод-
ки. В «Арианте» отказались коммен-
тировать новый проект.

• Группа «Ариант» основана бизнес-
менами из Челябинска Александром 
Аристовым и Юрием Антиповым 
(Forbes оценивает их состояние в 
$650 млн и $700 млн соответствен-
но). Изначально объединяла активы 
в металлургии и производстве про-
дуктов питания, но в 2020 году 

партнеры разделили бизнес. Юрий 
Антипов консолидировал Урало-Си-
бирскую металлургическую компа-
нию, а семье Александра Аристова 
отошел агробизнес.
Сейчас «Ариант» владеет одним из 

крупнейших винодельческих пред-
приятий в России «Кубань-вино» мощ-
ностью около 70 млн бутылок в год, 
которое выпускает тихие и игристые 
вина под брендами Chateau Tamagne, 
Aristov, «Высокий берег» и др. Также 
группа управляет агрофирмой «Юж-
ная» с более чем 8,6 тыс. виноградни-
ков в Краснодарском крае, комплек-
сами по производству и переработ-

ке свинины на Урале и предприяти-
ем по разливу напитков в Челябин-
ске «ЦПИ-Ариант». Как рассказыва-
ет один из собеседников „Ъ“, эту пло-
щадку ранее использовали в основ-
ном для выпуска винных напитков, 
а после вступления в июне 2020 года 
в силу закона о виноградарстве и ви-
ноделии, ужесточившего требования 
к производству, начали переориенти-
ровать на крепкий алкоголь, в частно-
сти на разлив виски, указывает он.

Директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз отмечает, что с технической точ-
ки зрения организация производст-
ва пищевого спирта не представляет 
сложности, тем более если у «Ариан-
та» уже есть сырьевая база. По собст-
венным данным, мясной дивизион 
группы производит более 450 тыс. 
тонн зерна в год. Крупнейшие про-
изводители водки также усиливают 
вертикальную интеграцию, напо-
минает господин Дробиз. Так, Belu-
ga Group Александра Мечетина (мар-
ки Beluga, Veda, «Мягков», «Белень-
кая») в марте купила 88,46% акций АО 
«Спиртзавод „Чугуновский“» в Ниже-
городской области мощностью око-
ло 1 млн дал в год (см. „Ъ“ от 26 марта). 
Как отмечал господин Мечетин, ак-
тив крайне важен для контроля каче-
ства продукции и устойчивого управ-
ления цепочками поставок.

Председатель Unicorn Capital Ad-
visers Сергей Моисеев говорит, что 
выстраивание вертикально интег-
рированного производства и пол-
ноценной продуктовой линейки 
соответствует стратегии крупней-
ших алкогольных компаний. Кроме 
того, побочные продукты перегон-
ки спирта «Ариант» сможет задейст-
вовать в свиноводческом дивизио-
не при производстве кормов, добав-
ляет он. Владелец бренд-агентства 
Kaufman Станислав Кауфман согла-
сен, что собственное производство 
спирта позволяет обеспечить отно-
сительно стабильное качество сы-
рья, а также снизить себестоимость 
продукции. «Сегодня производите-
ли алкогольных напитков конкури-
руют в первую очередь по цене»,— 
указывает он.

Как отмечает господин Кауфман, 
для участников винодельческой от-
расли, учитывая высокий уровень 
конкуренции и ужесточение регу-
лирования, стремление диверсифи-
цировать бизнес логично. Хотя на-
лаженная система дистрибуции вин 
поможет при запуске нового продук-
та, развитие портфеля крепких алко-
гольных напитков, в том числе вод-
ки, требует отдельных компетенций, 
предупреждает он.

Анатолий Костырев

Виноделы укрепляют производство
Группа «Ариант» может заняться спиртом

В российском сегменте интернета 
за последние два месяца почти уд-
воилось число пиратских и фей-
ковых онлайн-кинотеатров, рас-
сказали в компаниях по кибер-
безопасности. Домены со словом 
«Кинопоиск», например, живут 
около пяти дней, после чего зло-
умышленники регистрируют но-
вый, просто добавляя букву. По-
добные сайты появляются регу-
лярно, отмечают эксперты, а осе-
нью их всплеск спровоцирова-
ли локдаун и введение системы 
QR-кодов для посещения киноте-
атров в ряде регионов.

С начала октября по конец ноября 
в сети вдвое выросло число доменов 
со словом «Кинопоиск» по сравне-
нию с показателями августа и сентя-
бря — таких сайтов нашлось около 
шестидесяти, рассказали „Ъ“ в Infos-
ecurity a Softline Company.

Также в целом растет количество 
доменов со словом «kino»: с ним сей-
час зарегистрировано 592 сайта, 167 
из которых появились в сентябре, 
182 — в октябре, 243 — в ноябре, под-
считал сооснователь проекта Stop-
Phish Юрий Другач. Имитируют не 
только «Кинопоиск», но и другие ки-
нотеатры — ivi, Okko, Megogo, доба-
вил он. „Ъ“ также обнаружил шесть 
русскоязычных сайтов с пиратским 
контентом, имитирующих Netflix, из 
которых четыре были зарегистриро-
ваны в октябре и конце сентября.

В «Кинопоиске» знают о ситуации. 
«Это не влияет на трафик, но потенци-
ально вводит в заблуждение пользо-
вателей и вредит бренду, поэтому мы 
периодически блокируем подобные 
сайты»,— сообщили там. В Megogo от-
метили, что не сталкивались с подоб-
ными фейками. В Okko не наблюда-
ют роста фейковых и пиратских сай-
тов, похожих на сервис. В пресс-служ-
бе Netflix в России и ivi отказались от 
комментариев.

По словам Юрия Другача, 98% вновь 
зарегистрированных сайтов — как он-
лайн-кинотеатры с пиратскими филь-
мами, так и мошеннические ресур-
сы, имитирующие официальные он-
лайн-кинотеатры с целью кражи пла-
тежных и персональных данных. Ру-
ководитель блока специальных серви-
сов Infosecurity Сергей Трухачев гово-
рит, что большая часть новых доменов, 
эксплуатирующих «Кинопоиск»,— пи-
ратские ресурсы, среди которых есть 
и те, что нацелены на кражу данных.

Большинство доменов сформиро-
ваны по принципу добавления одной 
или нескольких букв до или после 
слова «Кинопоиск», уточнили в Infos-
ecurity, «подобные сайты живут около 
пяти дней, и по мере их блокировки 
владельцы регистрируют новые, дви-
гаясь дальше по алфавиту».

Использоваться могут имена не 
только легальных сервисов, но и круп-
ных пиратских, например до сих пор 
популярна имитация сайта Kinogo, го-
ворит руководитель отдела специаль-
ных проектов Group-IB Владимир Ка-
лугин. Считается, что вхождение ре-
левантных ключевых слов в домен-
ное имя хорошо сказывается на поис-
ковой оптимизации, поэтому пираты 
стараются включать в доменное имя 
такие слова, как «kino», «film», «serials», 
надеясь на лучшее продвижение в по-
исковиках, говорит эксперт.

По данным Group-IB, в 2020 году 
рынок интернет-пиратства в России 
составил $59 млн. Сейчас одни из 
главных инструментов борьбы с пи-
ратским видеоконтетом — антипи-
ратский меморандум, который был 
подписан «Яндексом», VK (ранее Mail.
ru Group), Rambler и правообладате-
лями 1 ноября 2018 года. В соответст-
вии с ним поисковики должны во вне-
судебном порядке блокировать стра-
ницы из соответствующего реестра 
пиратских сайтов, которым управля-
ет Медиакоммуникационный союз. 
В марте «Яндекс» сообщал, что в рам-
ках меморандума удалил из поиско-
вой выдачи более 15 млн ссылок на 
сайты с нелегальным контентом.

Из-за противодействия со сторо-
ны правообладателей, массовых бло-
кировок и санкций поисковых серви-
сов новые доменные имена для пи-
ратских сервисов регистрируются ре-
гулярно, нередко — одномоментно, 
особенно в случае скидок от регистра-
торов, объясняет Владимир Калугин.

Причиной роста числа пиратских 
и фейковых онлайн-кинотеатров осе-
нью могли стать нерабочая неделя 
в ноябре, а также действующие в раз-
личных регионах ограничения на ра-
боту кинотеатров, полагает Сергей 
Трухачев. По данным «Невафильм Re-
search» на 29 ноября, в большинстве 
регионов страны для входа в киноте-
атр нужен QR-код, а также введены ог-
раничения по заполняемости залов, 
чаще всего это 50%.

Юлия Степанова,  
Валерия Лебедева

Сериальные мошенники
В рунете удвоилось число пиратских 
и фейковых онлайн-кинотеатров

Водка хороша тем,  
что у нее нет выдержки 
и особенной дистилляции

— Максим Каширин,
президент Simple,  

в интервью „Ъ“ в мае 2021 года

Ц И Т А Т А

97 миллиардов 
рублей
потребуется МЧС 
до 2030 года на запуск 
в регионах России  
комплекса  
«Безопасный город»
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К своему 150-летию Пермский театр оперы и ба-
лета выпустил единственную балетную премье-
ру сезона: двухчастный просветительский «Путе-
водитель по балету». Татьяна Кузнецова сочла его 
заменой новогодней елке.

утеводитель по балету», поддержан-
ный Министерством культуры РФ, вероятно, считается 
образовательным проектом, в легкой и доступной фор-
ме растолковывающим детям и их родителям, как роди-
лось, развивалось и трансформировалось это диковин-
ное искусство. Автор общедоступного сценария Богдан 
Королек легко спрессовал в стремительной первой части 
спектакля основные слагаемые классического балета: 
«урок», «языки танца», «иерархию» труппы, музыкальные 
темпы, историю костюма. Все эти разделы он объединил 
гидом, на роль которого назначил своего любимого пер-
сонажа, фигурировавшего во многих его проектах,— Лю-
довика XIV. В «Путеводителе» Людовик-солнце курирует 
развитие балета с XVII века до конца XIX, лично транс-
формируя балетный костюм и ангажируя Петра Чайков-
ского: композитор является на сцене во плоти, отчаянно 
рыдает (возможно, печалясь по поводу засилья в балете 
низкопробной музыки), однако воодушевляется пого-
ней за Людоедом (эпизодическим персонажем «Спящей 
красавицы») — этим и заканчиваются события первого 
акта. Вторая часть «Путеводителя» демонстрирует плоды 
многовековой селекции, произведенной Людовиком: 
третий акт из ленинградско-петербургской «Спящей кра-
савицы» Петипа—Сергеева.

Прогрессивную шаловливость сценария поддержа-
ла сборная столичная команда. Впрочем, петербургский 
композитор Настасья Хрущева отнеслась к делу серьез-
но: сочинила резковатую, динамичную, ритмически ак-
центированную музыку, стилизовав и балетный урок, 
и исторические формы танца в духе пестуемого ею «ме-
тамодерна». А вот художники московского Электротеа-
тра Станиславский — сценограф Степан Лукьянов и ав-
тор костюмов Анастасия Нефедова — порезвились вволю: 
их роль по превращению «Путеводителя по балету» в но-
вогодний детский праздник чрезвычайно велика. Учеб-
ная деловитость первого акта их все-таки сдерживала: сце-
нограф расчертил задник на клетки для пояснительных 
картинок (типа различных механизмов, чертежей и за-
головков очередных разделов), а художница всего лишь 
украсила чело короля-солнца лучами из электрических 
лампочек. Зато во втором, академическом акте фантазия 
постановщиков заполыхала анилиновыми красками из 
набора куклы Барби: в обрамлении розовых и кобальто-
вых колонн, прикрытых желтым навесом «деревьев», ядо-
витой зеленью сочился задник с прорисованным пейза-
жем дворца и парка. На распахнутой для танца площадке 
толкались объемные фигуры сказочных персонажей: Си-
няя Борода в облике турецкого султана с метровым клю-
чиком в руке, «людоеды» и «чудовища» с накладными 
головами и прочие порождения «сна разума» художни-
цы — несчастным носителям этих объемов не то что тан-
цевать, ходить было нелегко. Но и тем, кому достались 
«нормальные» пачки и трико, не слишком повезло. Фее 
сапфиров губы накрасили синим цветом, Фее серебра — 
белым; лицо Феи золота обмазали желтым, глаза Брил-
лиантов усыпали блестками; корсет королевы украсили 
отчетливым лифчиком, Голубая птица походила на общи-

панного попугая, принцу Дезире на голое тело надели ко-
собокий белый жилет, отчего казалось, что брачную ночь 
он провел еще до свадьбы. Словом, художница Нефедова 
перешибла хореографа Петипа — в буквальном смысле.

Худрука пермской труппы Антона Пимонова переши-
бить оказалось еще проще. Бывший солист Мариинского 
театра, по призванию — постановщик камерный, по долж-
ности — масштабный, он сочинил хореографию предска-
зуемую и чрезвычайно скудную. Понятно, что сценарист, 
обегающий балетные разделы бодрой рысцой, не позво-
лил постановщику развернуть полноценный класс-кон-
церт у станка. Но, например, иерархию балетной труппы 
следовало бы представить не только количественно (при-
бавляя к премьерской паре еще две, еще четыре, еще две-
надцать), но и качественно: в виде балетных комбинаций 
различной степени сложности. Для эпизода «Адажио» ба-
летмейстер Пимонов не нашел иных больших движений, 
кроме арабесков, зато включил в текст несвойственные 

этому темпу резкие пике. В «Аллегро» (балетное значение 
которого отличается от музыкального «быстро» и обозна-
чает раздел прыжков) попрыгать артистам он толком не 
дал, а сохранил те же комбинации пике, добавив к ним 
пируэты с маленькими жете. В «Пантомиме» попросту пе-
реврал условные жесты (их значение объясняли титры 
на заднике): например, балерина касается лба (что озна-
чает: «Ах, это моя фантазия»), а текст уверенно комменти-
рует: «Ах, я сошла с ума», и обучаемая публика бурно ве-
селится. С историческими стилями танца у выпускника 
Вагановки тоже вышла неразбериха: вместо «характерно-
го» (в данном случае испанского) танца Пимонов понаста-
вил какие-то парные подскоки и поддержки, вместо вир-
туозностей «гротеска» — скрюченности а-ля Злой Гений. 
А исторический средневековый бранль и вовсе оказался 
у балетмейстера танцем Французской революции — буй-
ным хороводным галопом обоеполого кордебалета, одето-
го в длинные юбки цветов французского флага.

Антон Пимонов, потерпев провал на своей, балетмей-
стерской, территории, не реабилитировал себя и как ра-
чительный худрук: за неполные полтора сезона его дея-
тельности труппа заметно сдала позиции, что отчетливо 

продемонстрировала вторая часть «Путеводителя» — ди-
вертисмент «Спящей красавицы». Сказочные персона-
жи, зажатые и унылые в нефедовских одеждах, являли 
собой прежалкое зрелище. Феи, позабыв о школьных 
прописях вроде releve, при которых рабочая нога закре-
пляется спереди, а не болтается где-то сбоку, с трудом вы-
держивали темп, заданный темпераментным маэстро 
Абашевым. Амбициозный Дезире (Олег Куликов) на тре-
тьей части вариации просто запутался в собственных но-
гах. И лишь вчерашние школьники Диана Куцбах и Рас-
мус Алгрен, аккуратно станцевавшие главные партии на 
втором спектакле, оставили надежду, что пермский кол-
ледж не оставит театр без талантливого пополнения.

«Путеводитель по балету» завершился «Апофеозом», 
в котором все участники во главе с электроголовым Лю-
довиком XIV вернулись к прописям экзерсиса: первой 
позиции ног и «подготовительной» — рук, к главным по-
зам — эффасе и круазе. И правильно: самое время взяться 
за школьные уроки, а то развлекательное просветитель-
ство авторов исполнено такой слоновьей грации, что 
в посудной лавке пермского академизма придется дол-
го прибираться.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Движение в провальном направлении
«Путеводитель по балету» в Пермской опере

Н Е К Р О Л О Г

В Москве на 94-м году жизни 
умер народный артист СССР 
(1983) Владимир Наумов, по-
следний из могикан — создате-
лей самого языка и мифологии 
всего послесталинского кино. 
Его имя неотделимо от имени 
его соавтора Александра Алова 
(1923–1983), с которым Нау-
мов снял одиннадцать фильмов, 
от «Тревожной молодости» (1954) 
до «Берега» (1983).

В истории кино сказка порой ста-
новится былью. Только представьте 
себе: 1951 год. В квартире 23-летне-
го выпускника ВГИКа звонок: «Това-

рищ Наумов, министр кино Больша-
ков ждет вас и товарища Алова в три 
часа ночи». Наумов, решив, что это 
розыгрыш однокурсника — Парад-
жанова или Хуциева, посылает або-
нента по адресу. Но это действи-
тельно звонил грозный Иван Боль-
шаков: любимым ученикам скоро-
постижно скончавшегося великого 
режиссера Игоря Савченко приказа-
но не просто завершить его шедевр 
«Тарас Шевченко», но воплотить 12 
личных замечаний к фильму това-
рища Сталина.

В биографии Наумова и Алова бу-
дет много всякого-разного, включая 
запрет мизантропической фантас-
магории по Достоевскому «Сквер-

ный анекдот» (1966). Но аура удачи, 
сопровождавшая гениальный ре-
жиссерский дуэт, увенчанный мно-
гочисленными призами — 12 наград 
Венецианского фестиваля, включая 
приз за лучшую режиссуру филь-
ма «Мир входящему» (1961), дорого-
го стоят,— аукнется Наумову на пре-
словутом V съезде Союза кинемато-
графистов СССР (1986).

Там его наряду с Бондарчуком 
и Кулиджановым выметут из се-
кретарей союза как представите-
ля застойной номенклатуры. При-
помнят и нежную дружбу с минис-
тром культуры Екатериной Фурце-
вой, и то, что консультантом трил-
лера «Тегеран-43» (1981) был зам-

пред КГБ Виктор Чебриков, а сам 
Юрий Андропов читал режиссерам 
свои, очень неплохие, по отзыву 
Наумова, стихи в лубянском каби-
нете. И никто из ниспровергателей 
не признается в том, что говорит на 
языке, который одним из первых 
создал Наумов — внук скульпто-
ра Соломона Стража, ученика Эми-
ля Бурделя и участника ленинско-
го плана монументальной пропа-
ганды, и сын оператора Наума На-
умова-Стража, снявшего среди про-
чего шедевр Ефима Дзигана «Мы из 
Кронштадта» (1936).

Эпоха оттепели требовала возро-
ждения революционной романти-
ки, очищенной от казенной мертве-
чины. Но Наумов с Аловым в «Пав-
ле Корчагине» (1956) и «Ветре» (1958) 
не просто вернули на экран роман-
тику комсомолии первого призыва, 
воплощенную Василием Лановым, 
Александром Демьяненко и Эльзой 
Леждей, которая станет первой же-
ной и музой Наумова (второй была 
Наталья Белохвостикова). Что гораз-
до важнее, они нашли для роман-
тики адекватный художественный 
язык: взвинченный, выспренный, 
барочный, чрезмерный, но неотра-
зимо искренний.

Так же, как сломали они канон 
историко-революционного кино, 
сломают Алов и Наумов канон во-
енного кино в фильме «Мир входя-
щему». Точнее говоря, сразу два ка-
нона: и официозный, и уже утвер-
дившийся на экране неореалисти-
ческий. История необстрелянного 
лейтехи и контуженного, глухоне-
мого солдата, отправленных с бер-
линской передовой сопровождать 
в тыл беременную немку, оберну-
лась мощной, сюрреалистической, 
отчаянно грешащей против всех ка-
нонов хорошего вкуса галлюцина-
цией. Но кто сказал, что войну надо 
изображать, соблюдая правила ка-
кого бы то ни было вкуса?

Такой же галлюцинацией пред-
стала перед камерой Наумова и Ало-
ва и гражданская война вкупе с тра-

гическим фарсом белой эмиграции 
в «Беге» (1970) по Михаилу Булгако-
ву. И «Легенда о Тиле» (1976), уди-
вительно органично рифмовавша-
яся с карнавальной интеллигент-
ской культурой застоя интерпре-
тация романа Шарля де Костера. 
И актуальная тема международно-
го терроризма в «Тегеране-43», ко-
торый почтили своим присутстви-
ем Ален Делон и Курт Юргенс. И тя-
желая рефлексия поздних романов 
Юрия Бондарева о военной юности 
в «Береге» и «Выборе» (1987), кото-
рый Наумов снимал уже без своего 
альтер эго Алова.

После двух слишком отмеченных 
перестроечными страстями анти-
сталинских фильмов «Закон» (1989) 
и «Десять лет без права переписки» 
(1990) Наумов обрел второго своего 
творческого двойника. Сценарии 
«Белого праздника» (1994), «Часов 
без стрелок» (2001) и «Джоконды на 
асфальте» (2007) он писал вместе с То-
нино Гуэррой, соавтором Федерико 
Феллини, наумовского друга со вре-
мен Венеции-1961. Все его послед-
ние фильмы были посвящены пои-
скам кого-то или чего-то: любви, ка-
нувшего времени и самого себя.

Михаил Трофименков

Учитель родного киноязыка
Умер Владимир Наумов

«П

«Путеводитель по балету», пробежавшись  
по истории танца, в финале оказывается  
в тупике, к отчаянию нарисованного  
Чайковского  ФОТО ГЮНАЙ МУСАЕВОЙ
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подпишитесь 
на «Коммерсантъ» 
и получите 
в подарок 
электронный 
подарочный 
сертификат 
Ozon 

Это еще 
цветочки

Продавцы увядающего 

товара просят  

разрешить торговлю 

во избежание убытков

Закрытие  непродовольственной 

розницы в Москве 28  октября — 

7 ноября беспокоит торговцев 

цветами. Участники рынка под-

черкивают, что  реализуют ско-

ропортящуюся продукцию 

и не успеют отменить заказан-

ный ранее товар. Бизнес про-

сит мэрию разрешить торговлю 

цветами на период ограничений 

с соблюдением санитарных тре-

бований. В противном  случае 

убытки индустрии от простоя 

 могут превысить 1 млрд руб., 

а онлайн-продажи слабо 

их  компенсируют.

Ассоциация участников рознич-

ной торговли цветочной отрасли по-

просила мэра Москвы Сергея Собя-

нина и руководителя департамента 

торговли и услуг Алексея Немерю-

ка разрешить работу цветочных ма-

газинов на период ограничений 28 

октября — 7 ноября. Обращение так-

же направлено уполномоченному 

по защите прав предпринимателей 

Москвы Татьяне Минеевой. Копия 

писем от 25 октября есть у „Ъ“. 

Как отмечается в обращении, цве-

точная продукция — единственный 

скоропортящийся товар, не относя-

щийся к продуктам питания, а ог-

раничения на работу непродоволь-

ственной розницы эту специфику 

не учитывают. Закрытие цветочных 

магазинов в 2020 году уже привело 

к серьезным убыткам, а после ново-

го локдауна отрасль может не вос-

становиться, предупреждают в ассо-

циации. Отменить поставки цветов 

можно за две-три недели, но посколь-

ку о введении ограничений стало из-

вестно недавно, то часть товара при-

будет в Россию в момент закрытия 

розницы, говорится в письме.

Участники рынка предлагают вне-

сти свежесрезанные цветы в пере-

чень товаров первой необходимости, 

чтобы магазины могли продолжать 

работу во время ограничений. Кро-

ме того, они готовы допускать к ра-

боте только полностью вакциниро-

ванных сотрудников и обслуживать 

не более одного клиента в зале. В де-

партаменте торговли и услуг Москвы 

на вопросы „Ъ“ не ответили. Татьяна 

Минеева отметила, что «предложе-

ния отрасли учитывают реальность».

В России с 30 октября по 7 но-

ября введен режим нерабочих 

дней на фоне ухудшения ситуации 

с COVID-19. Региональные власти 

могут вводить дополнительные ог-

раничения. В Москве, в частности, 

должна быть закрыта непродоволь-

ственная розница, за исключением 

аптек, магазинов товаров первой не-

обходимости и объектов онлайн-тор-

говли. Подобные меры введены 

в Московской области.
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Моноэлитный долгостой

Девелоперы откладывают продажи в дорогих проектах

Растущая себестоимость стро-

ительства, опережающая тем-

пы роста цен на квартиры в до-

рогостоящих новостройках, 

стимулирует девелоперов от-

кладывать старт продаж сво-

их проектов. По прогнозам 

консультантов, в этом году 

на московский рынок выйдет 

не более половины из 30 заяв-

ленных элитных комплексов. 

Это усилит дефицит предложе-

ния в сегменте, которое уже до-

стигло минимальных значений 

за шесть лет.

Девелоперы элитных но -

востроек Москвы начали от-

кладывать старт продаж своих 

комплексов, рассказали три источ-

ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 

По их словам, выход объектов, ко-

торые ожидались в этом году, отло-

жен на неопределенный срок.

Директор по развитию Ka-

linka Group Александр Ш
ибаев 

уточняет, что в элитном сегмен-

те в 2021 году ожидался выход 

на рынок около 30 новых ком-

плексов, но вряд ли предложение 

пополнится более чем 15 проекта-

ми. Управляющий партнер Knight 

Frank Russia Алексей Новиков го-

ворит, что ожидал около 15 новых 

объектов, но теперь полагает, что 

продажи будут открыты, вероят-

нее всего, в десяти. По его словам, 

с начала года продажи открылись 

только в одной очереди в уже суще-

ствующем комплексе и в шести но-

вых проектах. Камерные элитные 

проекты на рынок практически 

не выходят, а в этом году несколь-

ко комплексов были отложены 

без указания потенциальной даты 

продаж, подтверждает директор 

департамента проектного консал-

тинга Est-a-Tet Роман Родионцев.

Среди проектов, перенесен-

ных на неопределенный срок, 

собеседники „Ъ“ называют ком-

плексы с апартаментами «Люксъ» 

на Тверской улице, 10 и «Сретен-

ка 13/26». Совладельцем «Люкса» 

на рынке считается председатель 

совета директоров и основной 

владелец группы ММК Виктор 

Рашников (занимает 15-е место 

в рейтинге Forbes с состоянием 

$11,2 млрд). Председатель совета 

директоров ООО «Специализиро-

ванный застройщик „Люксъ От-

ель“» Надер Надер заявил „Ъ“, что 

задержек в сроках реализации 

нет и до сих пор компания не от-

клонялась от планов. По его сло-

вам, в 2019 году начались работы 

над проектом, а выйти на стройку 

планируется в 2022 году. В застрой-

щике комплекса на Сретенке «Глав-

строе» на вопросы „Ъ“ не ответи-

ли. В Sminex и «Интеко» заявили, 

что не переносили сроки выхода 

элитных проектов. В Vesper, Tek-

ta Group, MR Group и Capital Group 

комментарии не предоставили.

Роман Родионцев связывает за-

держки новых элитных проек-

тов с возросшей более чем вдвое 

себестоимостью, в то время как 

цена продажи лотов выросла 

только на 15–20%. К концу сентя-

бря средняя цена продажи квар-

тиры в элитной новостройке вы-

росла на 37%, до 1,12 млн руб. 

за 1 кв. м, а средний бюджет сдел-

ки увеличился на 19%, до 815 тыс. 

руб. за 1 кв. м год к году, подсчита-

ли в Kalinka Group. 

Как отмечает Александр Шиба-

ев, меняющиеся экономические 

показатели, влияющие на финан-

совые модели проектов, требуют 

времени на перерасчет сметы. Ре-

гиональный директор департа-

мента жилой недвижимости Col-

liers Кирилл Голышев полагает, что 

девелоперы откладывают выход 

новых элитных домов, чтобы про-

дать их на более высокой стадии 

строительства, а значит, и по бо-

лее высокой стоимости. Кроме 

того, считает председатель совета 

директоров «Бест-Новостроя» Ири-

на Доброхотова, на задержки мо-

гли повлиять «административные 

сложности и неопределенная эпи-

демиологическая ситуация».

Источник „Ъ“ на рынке недви-

жимости полагает, что застрой-

щики намеренно усиливают де-

фицит предложения элитного 

жилья, который начал ощущать-

ся еще в 2020 году. По словам Алек-

сея Новикова, уровень покупа-

тельской активности превышает 

темпы пополнения рынка, а объ-

ем предложения в третьем кварта-

ле достиг минимальных за послед-

ние шесть лет значений — 217 тыс. 

кв. м. Год назад, добавляет он, си-

туация была противоположная: 

застройщики выводили новые 

проекты на рынок, предложение 

было выше спроса на 36%. 

По подсчетам Colliers, сейчас 

на рынке представлено около 

69 тыс. кв. м в высокобюджетных 

новостройках, что втрое меньше, 

чем годом ранее. Учитывая, что 

за ноябрь-декабрь застройщики 

вряд ли смогут вывести на рынок 

большой объем недвижимости, 

восполнение дефицита до нового 

года маловероятно, отмечает го-

сподин Новиков.

Управляющий партнер Savills 

в России Дмитрий Халин добавля-

ет, что девелоперы элитных ново-

строек также сегодня отказывают-

ся от громких запусков проектов 

и отдают предпочтение закрытым 

продажам, чтобы минимизировать 

риски строительного цикла еще 

на этапе старта. Директор управле-

ния элитной недвижимости «Ме-

триум Премиум» Анна Раджабова 

полагает, что нередко девелоперы 

таким образом подогревают инте-

рес к конкретному проекту.

По данным Kalinka Group, в тре-

тьем квартале на первичном рын-

ке элитного жилья Москвы было 

заключено 427 сделок, что на 31% 

меньше, чем во втором квартале, 

и на 38% меньше, чем годом ранее. 

А за январь—
сентябрь продано 

1,8 тыс. лотов против 1,4 тыс. лотов 

за аналогичный период 2020 года. 

По прогнозам Александра Шибае-

ва, на фоне сохранения тенденции 

к росту цен и сокращения предло-

жения по итогам 2021 года число 

покупок в сегменте будет на 5–10% 

ниже значений 2020 года, когда 

было заключено 2,3 тыс. сделок.

Дарья Андрианова

Чин чина вызывай

Сотрудников министерств и ведомств 

объединят комплексом связи

Минцифры планирует создать суперпри-

ложение для чиновников: уже объявлен 

тендер почти на 500 млн руб. на разра-

ботку новых автоматизированных ра-

бочих мест (АРМ). В состав комплекса, 

рассчитанного на 100 тыс. АРМ, войдут 

мессенджер, средства для видео-кон-

ференц-связи, почта, облачное хранили-

ще и другие инструменты, необходимые 

в работе госслужащих. В  министерстве 

рассчитывают, что новая система зара-

ботает до конца 2022 года, повысив ин-

формационную безопасность и неза-

висимость ведомств от  санкционных 

рисков: большая часть чиновников, 

по оценке экспертов, до сих пор исполь-

зует продукты Microsoft.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, 

что Минцифры 22 октября объявило тен-

дер на разработку нового АРМ для госслу-

жащих. Комплекс должен представлять 

собой набор коммуникационных сер-

висов для всех федеральных органов ис-

полнительной власти, Центральной из-

бирательной комиссии, регионального 

управления и государственных внебюд-

жетных фондов, сказано в технической 

документации. Пока заявленная систе-

ма рассчитана на 100 тыс. пользователей. 

Разрабатывается она для «повышения ин-

формационной безопасности и независи-

мости от санкционных рисков», отмечает-

ся в техническом задании (ТЗ). Заказчики 

оценили работу в 487,7 млн руб., тендер 

продлится до 8 ноября.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что запустить 

первый рабочий прототип суперприложе-

ния (super app) госслужащего планируется 

до конца 2022 года: у самого заказчика, в Рос-

стате, в Пенсионном фонде, Минэкономики 

и фельдъегерской службе. «Коммуникация — 

это ключевой процесс в работе, поэтому 

мы пришли к концепции суперприложения 

для чиновников. В нем будет функционал об-

мена мгновенными сообщениями, аудио- 

и видео-конференц-связь, работа с задачами 

и поручениями, обмен файлами, облачное 

хранилище, внутренний портал, работа 

с офисными документами и антивирусное 

ПО»,— рассказал директор департамента раз-

вития облачных сервисов и управления дан-

ными Минцифры Константин Гурзов.

Суперприложение можно будет устанав-

ливать на личные устройства сотрудников 

ведомств с учетом требований по информа-

ционной безопасности, а также пользовать-

ся им через браузер, уточнил господин Гур-

зов. Но базово работать приложение будет 

на старом оборудовании: «Аппаратная часть 

системы будет доработана позже, на теку-

щий момент у ФОИВов достаточно большой 

парк автоматизированных рабочих мест, 

и переоснащать его прямо сейчас будет лиш-

ними затратами».
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Ставочка за испуг

ЦБ не оставил без внимания первые сомнения 

в его способности снижать инфляцию

Банк России опубликовал полные дан-

ные опроса об инфляционных ожидани-

ях в октябре 2021 года, ставшие одной 

из причин резкого (на 0,75 процентно-

го пункта) и неугаданного рынком повы-

шения ключевой ставки в прошлую пят-

ницу. Документ показывает, что дело 

не в восприятии текущей инфляции — 

она под воздействием локальных фак-

торов явно вернулась к состоянию чуть 

лучше августовского уровня. Однако не-

сколько месяцев нарастающего давле-

ния привели к медленной коррозии дол-

госрочных ожиданий — именно против 

них и играет ЦБ.

ЦБ опубликовал вчера бюллетень «Ин-

фляционные ожидания и потребительские 

настроения» за октябрь 2021 года. Краткую 

версию опроса ИнФОМ, на основании кото-

рой строится бюллетень Банка России, ЦБ 

обнародовал за день до заседания совета ди-

ректоров по ключевой ставке (см. „Ъ“ от 22 

октября), и в ней общие цифры роста наблю-

даемой и ожидаемой инфляции выросли 

не так значительно, как можно было ожидать 

исходя из динамики индекса потребитель-

ских цен (ИПЦ). Полная же версия бюлле-

теня, очевидно, демонстрирует, что у Банка 

России были уверенные основания для сиг-

нала, резче чем ожидания рынка по ключе-

вой ставке: растут не столько краткосрочные 

беспокойства об уровне ИПЦ, сколько ухуд-

шаются средне- и долгосрочные ожидания.

Сам по себе рост ИПЦ год к году в октябре 

даже с точки зрения устойчивых компонен-

тов инфляции выглядел перед заседанием со-

вета директоров ЦБ умеренным, а вклад в него 

случайных компонентов («плодоовощная» ин-

фляция, во многом локализуемая в двух феде-

ральных округах на юге РФ) — это не факторы, 

на которые регулятор обращает внимание, об-

суждая меры денежно-кредитной политики 

(ДКП). К тому же мягкость ДКП летом 2021 года 

к тому времени уже была де-факто исправле-

на быстрым повышением ключевой ставки 

в августе—сентябре — лаг между действия-

ми Банка России и стабильным результатом 

обычно составляет три-девять месяцев, и сен-

тябрьско-октябрьское повышение годового 

ИПЦ само по себе вряд ли делало рациональ-

ным еще одно увеличение ключевой ставки 

на 0,75 процентного пункта (п. п.), до 7,5% годо-

вых с перспективой роста ее до 7,75–8% в кон-

це 2021 года. Аналитики, ставившие на ключе-

вую ставку 22 октября в 7% годовых (0,25 п. п. 

повышения), имели основания ждать от регу-

лятора умеренности: в октябрьских сводках 

Росстата уже были факторы, позволяющие го-

ворить о прохождении пика прироста ИПЦ 

в октябре 2021 года, а предположения о про-

инфляционном характере ноябрьского лок-

дауна условны — видимо, на деле он зависит 

от слабопредсказуемой картины распростра-

нения пандемии в регионах.
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Показатели наблюдаемой 

населением инфляции 

в сентябре снизилисьНаблюдаемые в опросах инфля-

ция и инфляционные ожидания 

населения в сентябре 2021 года 

впервые с начала года начали сни-

жаться. Вопреки предположениям 

сентябрьские соцвыплаты населе-

нию заметного влияния на ожида-

ния не оказали, зато повышение 

Банком России ключевой ставки 

и вызванный этим рост доходно-

сти депозитов возвращают инте-

рес домохозяйств к  сбережениям. 

Насколько на дежной окажется кон-

струкция, неизвестно: одновре-

менно растет и потребительская 

уверенность, полный набор эффек-

тов выхода из «ковидного» кризиса 

пока предсказать невозможно.

Банк России опубликовал данные 

сентябрьского опроса ИНФОМ об ин‑

фляции и инфляционных ожида‑

ниях, в которых наконец уверенно 

отразились предпринимаемые ЦБ по‑

вышения ключевой ставки. Впервые 

с февраля 2021 года «наблюдаемая» 

населением инфляция снизилась — 

на 0,9 процентного пункта (п. п.) в ав‑

густе (медианная оценка — 15,6%). 

При этом взгляды населения, имею‑

щего сбережения, и без сбережений 

были однонаправленными: и в той, 

и в другой группе прямые оценки ин‑

фляции (напомним, они находятся 

в сложной зависимости от индекса по‑

требительских цен Росстата, измеря‑

ясь по той же шкале — год к году, в дан‑

ном случае цены сентября 2021 года 

к ценам сентября 2020 года) снижа‑

лись до уровня мая—июня 2021 года.

Инфляционные ожидания на сле‑

дующие 12 месяцев, по тем же оцен‑

кам, по крайней мере не росли 

(снижение к показателям августа 

на 0,2 п. п.), причем в группе со сбере‑

жениями снижение выражено менее 

(минус 0,1 п. п.), чем в группе без сбе‑

режений (минус 0,6 п. п.).
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Береги часть смолоду

Правительство обсуждает очередную схему реформы накопительных пенсий

Как стало известно „Ъ“, Минфин под-

держал идею о трансформации «замо-

роженной» накопительной компоненты 

обязательного пенсионного страхова-

ния (ОПС) в добровольную стандарти-

зированную схему (НПО). Во многом 

 базирующаяся на прошлых концепци-

ях идея будет дорабатываться: в частно-

сти, дискуссионным вопросом  остаются 

стимулы для добровольного  перехода 

граждан в новую систему, налоговые 

вычеты и софинансирование.  Именно 

объем этих стимулов будет принципи-

альным для успеха перезапуска ОПС, 

 говорят эксперты.

Источники „Ъ“ на пенсионном рынке 

и в правительстве рассказали, что 24 сентя‑

бря у министра финансов Антона Силуано‑

ва состоялось совещание, посвященное во‑

просам накопительной компоненты ОПС 

и добровольных пенсионных программ. 

По информации собеседников „Ъ“, в частно‑

сти, по НПО было поддержано введение си‑

стемы гарантирования прав участников до‑

бровольных программ (см. „Ъ“ от 21 июня), 

а также отказ от учета при определении на‑

логовой базы для взимания НДФЛ с пенсий 

по договорам, заключенным в пользу чле‑

нов семьи. Но важнейшим решением, пола‑

гают источники „Ъ“ стало принципиальное 

согласие Минфина на концепцию трансфор‑

мации «замороженного» с 2014 года накопи‑

тельного компонента ОПС в стандартизиро‑

ванную схему НПО с едиными правилами. 

В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

С момента введения моратория на форми‑

рование накопительной части пенсии в рам‑

ках ОПС предлагалось несколько концепций 

ее оживления или трансформации в НПО.

Первую предложили ЦБ и Минфин в 2016 

году — индивидуальный пенсионный капи‑

тал (ИПК). Речь шла о квазидобровольном 

участии застрахованных лиц: все застрахо‑

ванные лица становятся участниками сис‑

темы ИПК и начинают делать взносы от 0% 

до 6% от зарплаты, но имеют право на пяти‑

летние каникулы.

В 2019 году была выдвинута идея гаранти‑

рованного пенсионного плана (ГПП), осно‑

ванная на полной добровольности участия 

в ней граждан. В прошлом году рассматрива‑

лось перенесение инфраструктуры, разрабо‑

танной для ИПК/ГПП, на ОПС — в частности, 

внесение взносов в накопительную компо‑

ненту по закону 56‑ФЗ,— концепция получи‑

ла рабочее название «ОПС+», рассказывали 

источники „Ъ“.
Концепцию, одобренную главой Минфи‑

на, участники обсуждения называют «План 

Б». Год назад НПФ представили ее в общем 

виде главе ЦБ Эльвире Набиуллиной, кото‑

рая идею поддержала. Тогда было решено 

создать рабочую группу по доработке идеи 

(см. „Ъ“ от 3 сентября 2020 года), в которую 

вошли представители НПФ, Минфина, Мин‑

труда и Банка России. Именно рабочая груп‑

па представила обновленную концепцию 

«Плана Б» с рядом дискуссионных развилок 

в Минфине 24 сентября. В ЦБ и Минтруде 

не ответили на запросы „Ъ“.

От ИПК/ГПП «План Б» получил идею 

стандартизированной схемы НПО с несни‑

жаемым остатком в виде первоначаль‑

ного взноса, переведенного из ОПС, 

со стимулированием последующих взно‑

сов посредством налоговых вычетов 

и софинансированием.

Основные отличия — передача прав соб‑

ственности на накопительную часть от го‑

сударства гражданам, отсутствие в системе 

центрального администратора (см. „Ъ“ от 25 

апреля 2019 года), а также внешнего «мягко‑

го подталкивания» имеющих пенсионные 

накопления граждан к вступлению в стан‑

дартизированную схему.
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Дальний Восток 

заполонили контейнеры

Привлекательные цены привели 

к переполнению терминалов

На Дальнем Востоке усиливаются про-

блемы с приемом контейнерных судов: 

они не могут разгрузиться по нескольку 

недель, терминалы не справляются с об-

работкой грузов. Причиной стал беспре-

цедентный приток контейнеров из Китая 

на фоне удорожания перевозок из стра-

ны в Европу через Суэц при относитель-

но стабильной цене транзита через Рос-

сию. Сейчас, по данным „Ъ“, перевозка 

через Владивосток и Находку и далее 

по Транссибу на 30–40% дешевле юж-

ного морского маршрута. По мнению 

участников рынка, такая ситуация со-

хранится в ближайший год.

Участники логистического рынка го‑

ворят о серьезных проблемах с перевал‑

кой контейнерных грузов в дальневосточ‑

ных портах РФ. «На сегодняшний день все 

порты Владивостока и Находки загружены 

по максимуму и даже чуть больше, если это 

позволяют ресурсы и возможности,— рас‑

сказывает учредитель VIG Trans Игорь Ре‑

бельский.— Такое скопление контейнеров 

в портах обусловлено увеличением товаро‑

потока из Китая». По словам топ‑менедже‑

ра, морские линии готовы обрабатывать по‑

ступающее количество крупнотоннажных 

контейнеров, на рынке появляются и новые 

мелкие судоходные компании. Но порты пе‑

реполнены и вынуждены сокращать количе‑

ство судозаходов, оставляя суда на рейде или 

сокращая квоты по заходам в порт.

При этом господин Ребельский отмечает 

качественную работу портов: «Все старают‑

ся организовать и оптимизировать перевал‑

ку в столь неопределенное время. Отправка 

по железной дороге из портов осуществля‑

ется на сегодняшний день согласно нормам 

погрузки, большого дефицита платформ нет.
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Ангельская эпоха

Какое наследство получит новый канцлер ФРГ

В воскресенье в Германии прошли все-

общие парламентские выборы. Соглас-

но экзит-полам, Социал-демократиче-

ская партия Германии и консервативный 

блок ХДС/ХСС финишировали одина-

ково, набрав по 25%. Кто из них вырвет-

ся вперед и кто сможет сформировать 

правительство, пока неясно. Наверня-

ка можно сказать одно: 16-летний пери-

од правления канцлера Ангелы Меркель 

подходит к концу. 

Избирательные участки по всей стра‑

не закрылись в 18:00, и первые, еще 

предварительные, прогнозы, показыва‑

ли беспрецедентный результат: Соци‑

ал‑демократическая партия Германии 

и консервативный блок Христианско‑де‑

мократического и баварского Христиан‑

ско‑социального союзов набрали по 25% 

голосов. Победу между тем праздновали 

в штабе «Зеленых» — они получили поряд‑

ка 15%, больше, чем когда‑либо. Свободная 

демократическая партия и «Альтернатива 

для Германии» набрали по 11%. Впереди 

политиков и их сторонников ждала долгая 

ночь: подсчет голосов мог вывести на пер‑

вое место как социал‑демократов, так 

и консерваторов. Ясно только одно: кому 

бы ни было поручено сформировать правя‑

щую коалицию, канцлеру Ангеле Меркель 

предстоит покинуть свой пост. 

Оставить его, впрочем, госпожа Меркель 

сможет только после того, как в ФРГ будет 

сформирована новая правительственная 

коалиция. А переговоры о ее создании мо‑

гут затянуться аж до Рождества. По подсче‑

там немецких журналистов, если госпожа 

Меркель задержится в своем кресле дольше 

чем до 17 декабря, то побьет рекорд Гельму‑

та Коля по нахождению на посту канцлера 

ФРГ. Однако уже сейчас немецкие и миро‑

вые СМИ подводят итоговую черту под эпо‑

хой Ангелы Меркель. 

Когда она возглавила Германию в 2005 

году, напоминает Der Spiegel, позади оста‑

вались 1990‑е — счастливое время для евро‑

пейской политики, полное евроинтеграци‑

онных надежд.

мировая политика — с6
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мировая политика | Генассамблея ООН показала,  

что пандемия и другие проблемы последнего 

времени еще больше разъединили мир —6
новости | Медики попросят возобновить 

действие постановления о спецстаже  

при работе с больными COVID-19 —5

деловые новости | Оленеводческим 

хозяйствам Крайнего Севера  

готовят цифровизацию —7
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новости | Бывшего замначальника инженерных войск 

подозревают в попытке выдать взятку  

за спонсорский взнос на памятник погибшим саперам —4

07  «Газпром» 

заворачивают на биржу 

От монополии ждут  

резкого роста продаж

07  Курильщики 

сдают лекарства 

В аптеках снизились продажи 

средств для отказа от сигарет

08  Криптовалюты 

пострадали от жесткости 

На прошедшей неделе  

они обновили  

двухмесячные минимумы

09  Бензин набирает высоту 

Цены топлива на бирже 

приблизились к максимумам

09  Латвия и Эстония 

просят энергии из России 

Страны жалуются на решение 

Литвы ограничить экспорт

09  Европа ищет истину в угле 

Цены на энергоуголь достигли 

максимума за 13 лет
10  «Газпром-медиа» 

импортозамещает TikTok 

Холдинг запускает  

приложение Yappy
10  «Пять звезд» 

расширяет экран 

Сеть откроет  
новый кинотеатр в Москве

деловые  
новости

Правительство готово дать гра-

жданам инструмент социальной 

защиты в накопительных пенси-

ях, но пока не решило, насколько 

большой  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Подписной  
индекс 50060П1125

Шутинг в сторонуВ России тестируют 
технологию по предотвращению 

нападений в школах
Российские школы начали прояв-

лять интерес к IT-системам, ко-

торые могут защитить их от напа-

дений на учащихся, выяснил „Ъ“. 

Компания NtechLab тестирует 

в Самаре проект по распознава-

нию людей с оружием на подхо-

дах к школам. Система должна 

заранее находить потенциальных 

стрелков и вызывать полицию. 

Хотя решение и выглядит свое-

временно на фоне участившихся 

нападений на школы, эксперты 

сомневаются в его эффективно-

сти: камеры потенциально  могут 

распознать только дробовики 

и винтовки, которые злоумыш-

ленник несет открыто, но не от-

следят небольшой пистолет, 

 особенно в темноте.
NtechLab (среди совладельцев — 

«Ростех» и фонд Рубена Варданяна) го-

товит проект по защите школ от «ко-

лумбайнеров» (подростки, которые 

организуют нападения на школы 

и колледжи,— по названию амери-

канской школы «Колумбайн», где 

в 1999 произошло массовое убийст-

во.— „Ъ“), рассказал „Ъ“ директор 

по консалтингу компании Глеб Дья-

конов. Интерес к технологии, по дан-

ным NtechLab, уже проявили «шесть 

крупных заказчиков, включая мест-

ные власти, в одном из регионов уже 

идет „пилот“». Источник „Ъ“ уточня-

ет, что речь идет об одной из школ 

в Самаре.По словам господина Дьяконова, 

в том районе города, где находится 

школа, будут установлены видеока-

меры, которые смогут выявлять лю-

дей, несущих оружие. Как только ка-

мера зафиксирует потенциального 

стрелка, она подаст сигнал на пульт 

охранника в школу. Если охранник 

не отреагирует на сообщение, систе-

ма автоматически заблокирует входы 

в учебное заведение, подаст сигнал 

тревоги внутри школы и сообщит 

о потенциальной угрозе полиции. 

«Камеры оснащаются технологией, 

способной распознавать конкретный 

вид оружия. Например, могут быть 

системы, отлично работающие при 

свете дня с дробовиками и винтов-

ками, но нет систем, которые смогут 

отследить небольшой пистолет, осо-

бенно в темноте. Если пистолет спря-

тан во внутреннем кармане, мы этого 

не увидим»,— признают в NtechLab.деловые новости — с9

Язык государственного 

программирования
«Гостех» должен стать стандартной средой всех госинформсистем с 2024 года

К весне 2022 года платформа «Гостех» за-

вершит эксперимент по созданию экоси-

стемы разработки госинформсистем, по-

сле чего новая среда для цифровизации 

государства в течение двух лет будет су-

ществовать на добровольных принципах. 

С 2024 года, как предполагается, в «Гос-

тех» мигрируют все федеральные госин-

формсистемы, и он будет стандартной 

и обязательной средой для цифровиза-

ции государства. К этому моменту этот 

рынок, как ожидает Минцифры, поменяет 

экономику, устранит ситуацию с созда-

нием для разных госструктур на  средства 

бюджета одних и тех же  программных 

решений и станет ориентироваться 

не на цифровизацию ведомств, а на по-

требности внешнего клиента — граждан.

Положение дел вокруг начатого в 2020 

году двухлетнего эксперимента по созданию 

и развитию государственных информаци-

онных систем (ГИС) на платформе «Гостех» 

в субботу, 23 октября, обсуждалось на кон-

ференции в координационном центре пра-

вительства. Конференция, где впервые от-

крыто (она транслировались в том числе 

на YouTube) представлены перспективы «Го-

стеха» и планы правительства по развитию 

платформы, проводилась Минцифры, в ней 

участвовали руководство министерств, вовле-

ченных в эксперимент «Гостеха», и федераль-

ного казенного учреждения (ФКУ) «Гостех», 

региональные руководители проектов циф-

ровой трансформации, онлайн — несколько 

тысяч заинтересованных участников.

Напомним, проект платформы «Гостех» 

привлекал максимум внимания в процессе 

выбора ее оператора — на эту роль претен-

довали Сбербанк, ВТБ, «Ростелеком» и «По-

чта России», впрочем, несмотря на активные 

споры в сообществе о возможной монополи-

зации через «Гостех» как минимум рынка со-

здания ГИС, заявка Сбербанка в декабре 2020 

года (см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 года) на тендере 

оказалась единственной. После этого прави-

тельством был объявлен эксперимент по ис-

пользованию «Гостеха» заинтересованными 

госструктурами — Минцифры, Минспорта, 

Росимуществом, рядом регионов, Фондом 

ОМС и др., он заканчивается в мае 2022 года.

Определившуюся к нынешнему моменту 

идеологию «Гостеха» представили вице-пре-

мьер Дмитрий Чернышенко, министр связи 

Максут Шадаев и директор ФКУ «Гостех» Ва-

силий Слышкин. Проект довольно сильно 

меняет ранние представления о нем и о том, 

что ждет по итогам его реализации довольно 

крупный рынок госконтрактов на создание 

и поддержание ГИС (в презентации Дмитрия 

Чернышенко он был оценен в 460 млрд руб. 

совокупной стоимости владения 826 феде-

ральных ГИС и 3303 региональных систем 

с бюджетом развития на три года в 170 млрд 

руб. и допзапросами на развитие в 118 млрд 

руб.). «Гостех» в представлении его создате-

лей выглядит как своеобразная государст-

венная экосистема для частных и государст-

венных поставщиков решений и сервисов 

и для ведомств и госорганов—операторов 

уже существующих и будущих ГИС.

Проблемы, которые должен решить «Го-

стех», выглядят следующим образом. Более 

4 тыс. ГИС, создававшихся последние годы 

по заказу ведомств, проектировались пре-

имущественно для автоматизации деятель-

ности госструктур (хотя более 30% из них 

имеют клиентские сервисы для внешних 

пользователей) и по принципу «ведомствен-

ных колодцев» (решения проблем конкрет-

ного ведомства). С распространением циф-

ровизации, в том числе в регионы, стала 

очевидна проблема дублирования разработ-

ки: 80% того, что нужно типовой ГИС, госза-

казчик оплачивает многократно.экономическая политика — с2

Нелетальный исход
Новые требования к аэропортам  

привели к остановке рейсов
Участники авиарынка просят Минтранс 

как можно скорее пересмотреть тре-

бования к безопасности малых аэро-

портов. Новые правила заработали 

с 5 октября, чтобы их удовлетворить, 

аэро портам нужно вложить миллиарды 

рублей. В Минтрансе уже заявляли о го-

товности смягчить требования, но пока 

не сделали этого. В результате уже в че-

тырех регионах посадочные площадки 

не работают: их операторы опасаются 

штрафов и уголовных дел.
„Ъ“ ознакомился с письмом ассоциации 

«Аэропорт» (в нее входят 42 аэропорта, в том 

числе Домодедово, Казань, Архангельск, 

Иркутск, Якутск, Горно-Алтайск и другие) 

министру транспорта Виталию Савельеву 

от 20 октября. В нем участники рынка про-

сят приостановить и пересмотреть требова-

ния к безопасности малых аэропортов.

Новые требования заработали с 5 октя-

бря, когда вступило в силу постановление 

правительства №1603 «Об утверждении 

требований по обеспечению транспортной 

безопасности». С этого дня посадочные пло-

щадки, принимающие воздушные суда вме-

стимостью от 20 пассажиров, должны быть 

оснащены оборудованием для видеомони-

торинга территорий и досмотра багажа, си-

стемами оповещения и сигнализацией. Во-

круг территории должны быть обеспечены 

регулярное патрулирование и присутствие 

групп быстрого реагирования.

По оценкам «Аэропорта», из 2,2 тыс. аэро-

дромов, вертодромов и посадочных площа-

док России критериям соответствуют менее 

10% объектов. От всех остальных, говорит-

ся в обращении, выполнение предписаний 

потребует в целом 3–4 млрд руб. вложений 

и привлечения около 10 тыс. специалистов. 

Помимо разовых затрат на закупку техни-

ки, ежегодные расходы на ее обслуживание, 

а также зарплаты персоналу потребуют от ка-

ждой площадки 10–50 млн руб. расходов, 

подсчитали в ассоциации. Ее гендиректор 

Виктор Горбачев уточнил „Ъ“, что Минтранс 

не гарантировал отсутствия претензий к пло-

щадкам за неисполнение новых требований.деловые новости — с9

Без газу неделя
Молдавия ищет альтернативных «Газпрому» 

поставщиков топлива
«Газпром» прекратит поставки в Молда-

вию, если с республикой не будет подпи-

сан новый контракт. Стороны не сходятся 

в цене на газ, и компромисс не просма-

тривается. Кишинев готовится покупать 

топливо у альтернативных поставщиков, 

но в этом случае без газа может остаться 

Приднестровье, на которое приходится 

больше половины годового потребления. 

Конфликт вышел за рамки коммерческо-

го спора и может осложнить отношения 

Москвы и Кишинева.Переговоры без договора

После провала переговоров о новом кон-

тракте на поставки российского газа в Мол-

давию спор Москвы и Кишинева вышел 

в публичную плоскость. Итоги встреч, со-

стоявшихся 21–22 октября в российской сто-

лице, в Facebook прокомментировал один 

из их участников — молдавский вице-пре-

мьер Андрей Спыну.
Он сообщил, что в ходе переговоров Киши-

нев обозначил, что хочет долгосрочный кон-

тракт между «Молдовагазом» и «Газпромом», 

выгодный для обеих сторон. Но, подчеркнул 

господин Спыну, предложение, сделанное 

«Газпромом», «невыгодно нашим гражданам».

По его словам, предложенная российской 

стороной цена, «которая включает финансо-

вые и нефинансовые условия, в том числе 

выплату исторического долга, выше, чем 

предложения на международных газовых 

рынках». «Республика Молдова не может со-

гласиться платить за газ более высокую цену, 

чем другие государства в регионе»,— отме-

тил господин Спыну.
Вице-премьер сообщил, что Кишинев хо-

чет нового раунда переговоров с «Газпро-

мом». А пока будет искать альтернативных 

поставщиков, чтобы обеспечить страну га-

зом и диверсифицировать источники поста-

вок. На данный момент, по словам Андрея 

Спыну, есть договоренность с «Газпромом» 

о дополнительных поставках газа в октя-

бре — 5 млн кубометров в сутки. «Надеемся, 

эти объемы поступят в ближайшее время»,— 

написал чиновник.

новости — с3
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экономическая политика | Правительство включило  

покупку и строительство частных домов  

в программу льготной ипотеки под 7% годовых —2

мировая политика | Что стало новым  

и что осталось неизменным  

на президент ских выборах в Узбекистане —6
новости | Избирательным  

законодательством в Госдуме снова  

займется комитет по госстроительству —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  

С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  

обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  

С 1992 года — в ежедневном.новости | „Ъ“ узнал некоторые обстоятельства 

невыдачи бизнесмена Тельмана Исмаилова  

из Черногории в Россию —4

07  У крупы цены 
не выпросишь С ноября гречка, овсянка 

и хлопья могут подорожать07  В вине окрепли инвестиции 
Себестоимость  закладки виноградников 

выросла почти на 50%07  Тачки наполняются золотом 
Цены на новые машины 

продолжают увеличиваться09  Перевозка СПГ 
подорожала вдвое 

Газовое ралли подстегивает 

ставки на фрахт
10  Стройка пополнилась 

банкротами Количество несостоятельных 

девелоперов выросло

деловые  новости

Решениями «Гостеха» вице-премьер Дмитрий Чернышенко предлагает ограничить растущим аппетитам на цифровизацию 
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Под занавес 16-го тура чемпио-
ната России два московских гран-
да провели неудачные гостевые 
матчи с аутсайдерами. «Спар-
так» кое-как вырвал ничью — 1:1 — 
в игре с «Уфой», а «Локомотив», 
проведя, может быть, худшую 
встречу в сезоне, проиграл cо сче-
том 1:3 «Арсеналу».

партак» в холод-
ной Уфе в очередной раз показывал, 
что в нынешнем сезоне он существу-
ет как бы в двух версиях. Одна, «экс-
портная», в Лиге Европы обыгрывает 
лидера итальянского чемпионата и во-
обще отрезками — не такими уж и ко-
роткими — тянет на клуб очень серьез-
ного уровня, у которого и с эмоциями, 
и с классом все неплохо. Вторая вер-
сия, для внутреннего пользования, ча-
сто мучается в российском первенстве 
в столкновениях с соперниками, ко-
торым до «Наполи» как до Луны. И ку-
да-то и эмоции, и класс исчезают.

Игра заставляла вспоминать скорее 
не о том, что гости и хозяева обитают 
в совершенно разных, если измерять 
иерархию объемом имеющихся в рас-
поряжении ресурсов, градусом амби-
ций, нишах, а о том, что перед туром 
формально борющаяся за выживание 
в премьер-лиге «Уфа» на самом деле от-
ставала от спартаковцев всего-то на че-
тыре очка. Фактически соседи, ровня. 
А еще она заставляла думать, что, мо-
жет, сегодняшнему «Спартаку» с его 
набором качеств и привычек гораздо 
удобнее, когда оппонент чувствует 
собственное превосходство, когда счи-

тает, что он должен дирижировать иг-
рой, задавать ей ритм. А вот когда оп-
понент скромен и не наглеет, ставя на 
аккуратность и дисциплину, отдавая 
право первого хода спартаковцам, тем 
распорядиться этим ходом не так-то 
просто — идей не хватает.

За весь первый тайм «Спартак» 
сверкнул, пожалуй, всего одним трю-
ком, который воскрешал в памяти мо-
менты из его матчей в Лиге Европы. 
Это был пас Наиля Умярова от цент-
ральной линии, раскроивший напо-
полам всю оборону «Уфы» и нашед-
ший в штрафной Квинси Промеса. Но 
и уфимский голкипер Александр Бе-
ленов его слишком хорошо просчи-
тал, вовремя выбросившись в ноги 
Промесу.

Потом, после перерыва, те, кто пе-
реживает за «Спартак», могли ощутить 
легкий прилив бодрости: ну правда 
же, он стал немножко злее, настыр-
нее. И владения мячом добавилось. 
К чему-то это же должно привести. 
Привело это к тому, что потерпевшая 
несколько минут «Уфа» вдруг сама при-
нялась терзать все еще владевший мя-
чом, но раскрывающийся «Спартак». 
И это на его половине зрел гол — глупо 
отрицать очевидное. Он не созрел, по-
сле того как из штрафной Руслан Фи-
щенко пальнул над перекладиной. Он 
не созрел после опасных стандартов от 
Бояна Йокича. Зато созрел, когда, ка-
залось, отбившийся после очередно-
го уфимского наскока «Спартак» допу-
стил в свою штрафную вторую волну. 
Голкипер Александр Селихов, герой 
матча с «Наполи», справился с ударом 
в упор Юрия Журавлева. С добивани-
ем Алексея Никитина ему справиться 
было не суждено.

Уфимский стадион, конечно, уже 
настраивался праздновать такие цен-

ные три очка. У «Спартака» в концов-
ке мало что клеилось, а Николай Рас-
сказов оставил его в меньшинстве, 
заработав вторую желтую карточку. 
Но выдержки хозяевам все же не хва-
тило. В компенсированное время Ни-
китин, забивший гол в спартаковские 
ворота, привез его в свои: боролся за 
подачу с Александром Соболевым, 
чересчур широко расставив в сторо-
ну локти, левым заехал по лицу фор-
варду, а VAR все разглядел. Соболев 
реализовал пенальти, и сугубо оте-
чественный вариант «Спартака» очко 
кое-как зацепил, хотя, понятно, по-
зицию в хвосте первой десятки на 
что-то более пристойное оно ему не 
поменяло.

Впрочем, спартаковские проблемы 
в Уфе на фоне проблем «Локомотива» 
в Туле были так, проблемками. «Арсе-
нал» в подвале таблицы, в предыдущем 
туре его под орех, не напрягаясь, разде-
лало «Динамо», но с железнодорожни-
ками он разбирался так же уверенно, 
как на прошлой неделе в Лиге Европы 
«Лацио». Пока «Локомотив» без малей-
шего толку пытался наладить игру впе-
реди, «Арсенал» успешно вскрывал его 
тылы, словно острый нож проржавев-
шую консервную банку. Даниил Хлу-
севич, прежде чем забить после паса 
Кингса Кангвы, уже однажды отпра-
вил мяч в сетку приблизительно после 
такого же рывка с линии офсайда. Но 
тогда он на десяток сантиметров залез 
за нее, а тут удалось не залезть.

А потом Кангва еще разок проде-
монстрировал ассистентские навыки. 
Теперь передача шла верхом и легла на 
голову Евгения Маркова. И опять пер-
сонально юнца Даниила Худякова, иг-
рающего в воротах московского клуба 
вместо травмированного Гилерме, не 
в чем было винить. Как и в том эпизо-
де уже из второго тайма, когда Марков 
расстрелял его низом… Вина лежала 
на партнерах Худякова — поразитель-
но инертных и беззубых, забивших на-
конец лишь перед финальным свист-
ком и абсолютно честно заслуживших 
эту звонкую оплеуху в тот вечер, когда 
победа позволяла им достать замыкаю-
щий топ-тройку «Сочи».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Грандам настучали снизу
«Уфа» и «Арсенал» лишили очков «Спартак» и «Локомотив»

Российский боксер Алексей Егоров в декабре проведет бой 
за титул чемпиона мира по версии Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) в первом тяжелом весе (до 90,7 кг) против его 
обладателя — представляющего Францию Арсена Гулами-
ряна. Получить право драться за титул Егорову, в чьем послуж-
ном списке всего 11 профессиональных поединков, помогла 
текучка кадров в категории, лишившая ее всех лидеров. Бла-
годаря ей на верхушке очутился и его соперник, пока не пере-
секавшийся ни с кем из элитных бойцов.

том, что 10 декабря Алексей Егоров проведет в Екатерин-
бурге бой за титул суперчемпиона Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA), основной у этой организации, с Арсеном Гуламиряном, 
сообщила промоутерская компания «Мир бокса». Именно она еще 
летом выиграла торги за право организовать матч. Комментируя 
новость, Егоров сказал, что «уже хорошо знает» своего соперника, 
которого «изучал два с половиной года», с того момента, когда ему 
достался статус обязательного претендента. Глава «Мира бокса» Ан-
дрей Рябинский считает, что Алексей Егоров «достаточно опытный 
и умелый боксер, чтобы завоевать пояс чемпиона мира», добавив, 
что, несмотря на сложности с назначением даты боя, тренирующий-
ся с известным специалистом Иваном Кирпой спортсмен подойдет 
к екатеринбургскому матчу «в нужных кондициях».

На самом деле то, что Егоров получил возможность драться за ти-
тул, может показаться удивительным. Дело в том, что у боксера, кото-
рый в первой половине прошлого десятилетия был вторым номером 
любительской сборной России после ставшего в 2016 году в Рио-де-Жа-
нейро олимпийским чемпионом Евгения Тищенко, взял несколько 
престижных медалей разных турниров, включая золото европей-
ского первенства, профессиональный послужной список очень ко-
роткий — всего 11 боев. Все 30-летний Егоров выиграл, некоторые — 
у неплохих оппонентов вроде нигерийца Латифа Кайоде, но в любом 
случае, как правило, шанса на чемпионский бой ждут гораздо дольше.

Алексею Егорову явно помогла текучка кадров в его категории, 
которая выглядит колоссальной. На излете прошлого десятилетия 
ее покинула целая группа лидеров, включая двух ярчайших звезд — 
украинца Александра Усика и россиянина Мурата Гассиева, в 2018 
году в финале World Boxing Super Series разыгрывавших титул абсо-
лютного чемпиона мира. Оба перешли в супертяжелый вес, а побе-
дитель матча Усик уже успел завоевать там чемпионские пояса WBA, 
Международной боксерской федерации (IBF) и Всемирной боксер-
ской организации (WBO), сенсационно одолев владевшего им бри-
танца Энтони Джошуа. Уход же фронтменов освободил путь тем, кто 
стоял поодаль от авангарда очереди к титулам.

На самом деле текучка кадров вынесла наверх и Арсена Гуламиря-
на. Уроженец Армении, представляющий Францию, на четыре года 
старше Егорова и гораздо опытнее, если брать именно профессио-
нальные выступления. У него такой же чистый, без осечек, послуж-
ной список, но из 26 поединков. Впрочем, ценность этих успехов не 
так велика, поскольку с близкими по уровню бойцами Гуламирян не 
пересекался.

Более того, чемпионское звание ему досталось, по сути, не в ринге, 
а благодаря обстоятельствам. В 2019 году Арсен Гуламирян, тогда так 
называемый временный чемпион WBA, должен был драться за титул 
рангом повыше — регулярного чемпиона — с казахским бойцом Бей-
бутом Шуменовым. Однако переговоры по поводу этого матча посто-
янно срывались, в конце концов Шуменов серьезно заболел, и пояс 
перешел к Гуламиряну.

После этого ему назначили поединок уже за титул суперчемпиона 
с российским ветераном Денисом Лебедевым. Но и с ним не срослось: 
пока стороны договаривались об условиях матча, Лебедев решил ка-
рьеру завершить, а Гуламиряну вручили его пояс, который он успел 
уже дважды защитить.

Интриги противостоянию в Екатеринбурге добавляет то обстоя-
тельство, что оба его участника пережили длительный простой. Алек-
сей Егоров не выходил на ринг с марта 2020 года: тогда он победил 
чеха Василя Дуцара. У Арсена Гуламиряна перерыв был еще дольше. 
Предыдущий бой — против молдаванина Константина Беженару — 
он провел в декабре 2019 года.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Алексей Егоров 
испробует 
французского
Российский тяжеловес  
будет драться за титул чемпиона 
мира с Арсеном Гуламиряном

Полузащитник «Арсенала» 
Даниил Хлусевич (№82)  
дважды поразил ворота  
«Локомотива», но один из его 
голов не был засчитан  
из-за офсайда   
ФОТО ВИТАЛИЯ БЕЛОУСОВА /  

РИА НОВОСТИ

«С
Шестнадцатый тур
«Уфа»—«Спартак» 1:1
Никитин, 70 — Соболев, 90+5 (пен.).  
Удаление: Рассказов («Спартак»), 86 (2 ж. к.)

«Арсенал»—«Локомотив» 3:1
Хлусевич, 17; Марков, 40, 58 — Пабло, 90+3

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 11 3 2 41:17 36

2. «Динамо» 10 2 4 30:19 32

3. «Сочи» 9 1 6 26:19 28

4. «Локомотив» 6 7 3 22:18 25

5. «Краснодар» 7 4 5 27:17 25

6. ЦСКА 7 3 6 18:16 24

7. «Ахмат» 8 0 8 19:21 24

8. «Крылья Советов» 7 3 6 20:17 24

9. «Рубин» 6 4 6 22:23 22

10. «Спартак» 5 5 6 18:22 20

11. «Ростов» 4 5 7 27:29 17

12. «Арсенал» 4 4 8 19:32 16

13. «Уфа» 3 7 6 17:22 16

14. «Нижний Новгород» 4 3 9 16:29 15

15. «Химки» 2 8 6 14:25 14

16. «Урал» 2 7 7 7:17 13

О

Инциденты, имевшие место 
во время и после воскресного 
матча 16-го тура чемпионата Рос-
сии по футболу, в котором ЦСКА 
на «ВЭБ Арене» уступил «Зени-
ту» — 0:2, могут иметь последст-
вия, выходящие за рамки обыч-
ной истории про «романтичных» 
футбольных хулиганов и «недо-
брых» полицейских. Случившееся 
делает практически неизбежным 
максимально скорое принятие 
закона о Fan ID, против которого 
болельщики обеих команд гром-
ко протестовали, а затем подкре-
пили кричалки файер-шоу. За-
конопроект уже прошел первое 
чтение. Второе, основное, долж-
но состояться до конца года.

обытия, имевшие место в вос-
кресенье по ходу и после матча 16-го 
тура чемпионата России, в котором 
ЦСКА на своем поле уступил «Зени-
ту» со счетом 0:2, получили широкое 
освещение в СМИ. Напомним, что 
фаны обеих команд сначала устрои-
ли перекличку, выкрикивая «Нам не 
нужен Fan ID» (само по себе это ни-
как не наказуемо). Затем в фан-секто-
ре ЦСКА болельщики зажгли файеры, 
что уже является прямым нарушени-
ем правил поведения на трибунах. 
Возможно, историю удалось бы удер-
жать в рамках ограниченного ин-
цидента, если бы не реакция на слу-
чившееся полиции, которая многим 

показалась несоразмерной: фанов на 
несколько часов задержали на трибу-
нах, после чего многие из них были 
доставлены в отделения полиции. 
Кстати, в общей сложности, как со-
общили в МВД, был составлен толь-
ко 51 протокол. Почти в половине 
случаев — за «нарушение правил по-
ведения зрителей при проведении 
официальных спортивных сорев-
нований» (из них 14 — за использо-
вание пиротехнических изделий). 

Остальным вменено в вину распитие 
алкоголя в общественных местах.

В пресс-службе РПЛ по горячим 
следам подвергли действия полиции 
критике, отметив, что «меры, приня-
тые полицией, очевидным образом 
нарушили комфорт и поставили под 
угрозу здоровье людей». На деле же 
ситуация может оказаться не столь 
однозначной. Ведь как заявил в поне-
дельник глава РПЛ Ашот Хачатурянц 
в эфире «Матч ТВ», в этой истории не 
обошлось без действий неких хаке-
ров, отключивших камеры, «смотрев-
шие» в фан-сектор. Отсюда, надо пола-
гать, и неспособность полиции сразу 
идентифицировать зажигавших фай-
еры. «Пока не удалось получить отчет 

от полиции по вчерашним действи-
ям. Понятно только, что это была 
спланированная хакерская атака, от-
ключившая камеры»,— сказал госпо-
дин Хачатурянц. Эти слова вполне со-
относятся с ранее прозвучавшим от 
МВД заявлением о том, что стадион 
«ВЭБ Арена» «не соответствовал тре-
бованиям, предъявляемым прави-
лами обеспечения безопасности при 
проведении официальных спортив-
ных соревнований. В частности, не 
проводилась видеосъемка секторов, 
на которых находились наиболее ак-
тивные болельщики».

Впрочем, далеко не все склонны 
критиковать работу полиции. «Фа-
наты ЦСКА пытались скрыть своих 
соратников, которые жгли файеры, 
поэтому полиция задержала всех,— 
заявила „РБ Спорт“ депутат Госдумы, 
олимпийская чемпионка по конько-
бежному спорту Светлана Журова.— 
Нужен Fan ID, чтобы таких происше-
ствий не было». Еще один депутат 
Госдумы Николай Валуев напомнил 
Sport 24, что «пиротехника запреще-
на на культурно-массовых и спортив-
ных мероприятиях». «Задержания 
связаны именно с этим. Почему за-
держали всех? Полагаю, необходимо 
время для выявления зачинщиков. 
Если всех задерживают пачками, это 
говорит о том, что существует недо-
статочно хорошая система для выяв-
ления лиц. В данный момент билеты 
на матч берутся по обычному паспор-
ту, сейчас же дело идет к принятию 
Fan ID. Данный инцидент — прямое 

доказательство, почему это должно 
быть сделано». Почетный президент 
Российского футбольного союза Вяче-
слав Колосков полагает, что «если бы 
не было никаких петард, пиротехни-
ки и прочего безобразия, то никто бы 
и не узнал, что полиция присутству-
ет на стадионе». «Проблемы надо ис-
кать не в полиции, а в лицах, которые 
пронесли на стадион пиротехнику,— 
сказал господин Колосков „РИА Но-
вости“.— Давно на наших стадионах 
не было таких бесчинств. Задержали 
всех, чтобы отсеять виновных от не-
виновных. Происшедшее — сильный 
удар по имиджу российского футбола. 
Мы жалуемся на маленькую посещае-
мость. Но кто же будет ходить на ста-
дион, когда там пьяные люди ругают-
ся матом и оскорбляют всех подряд, 
а также устраивают безобразие на 
трибунах. Надеюсь, с введением сис-
темы Fan ID все нормализуется».

Как видно, противники внедре-
ния Fan ID рискуют добиться обрат-
ного своим устремлениям результата. 
Напомним, что законопроект о введе-
нии паспорта болельщика был при-
нят Госдумой в первом чтении в сере-
дине ноября. Тогда же председатель 
комитета Госдумы по физической 
культуре и спорту Дмитрий Свищев 
сообщил, что ко второму, основно-
му чтению свои поправки еще долж-
но внести Министерство спорта РФ, 
а на подпись президенту России до-
кумент может отправиться еще до 
конца года. В свете случившегося за-
держки в принятии закона о Fan ID 

представляются маловероятными. 
Нельзя также исключать, что ко вто-
рому чтению формулировки законо-
проекта будут ужесточены.

Отметим, что многие противники 
внедрения Fan ID отмечают, что его 
введение является избыточной ме-
рой, поскольку у футбольных клубов 
уже действует режим, предусматри-
вающий проход в фан-сектора толь-
ко для владельцев соответствующих 
именных абонементов. Но как видно 
на примере «ВЭБ Арены», это не помо-
гло. Нельзя не отметить, что сравне-
ние клубных систем, администриру-
емых в частном порядке и замкнутых 
на себе же, с системой государствен-
ной, имеющей доступ ко всей пол-
ноте данных о человеке, не вполне 
корректно. Согласно тексту законо-
проекта, Единый оператор информа-
ционной системы идентификации 
болельщиков вправе отказать в выда-
че Fan ID или принять решение о при-
остановке его действия не только по-
сле того, как тот или иной болельщик 
уже допустил нарушение правил по-
ведения на арене, но и в случае если 
«это необходимо в целях обеспече-
ния обороноспособности или без-
опасности государства», или если 
имеется информация о фактах нару-
шения зрителями правил поведения 
при проведении массовых меропри-
ятий за пределами РФ, или даже при 
наличии информации просто о на-
мерении совершить нарушение на 
спортивном мероприятии. 

Александр Петров

СКАНДАЛ

Фан-фан — болван
Болельщики ЦСКА внесли важный вклад во внедрение системы Fan ID

Протест болельщиков  
против введения Fan ID 
во время матча ЦСКА—
«Зенит», скорее всего,  
даст совершенно  
обратный результат 
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